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Фильтр выходит в общероссийский прокат
В Центризбиркоме готовы доверить муниципальным депутатам федеральные выборы

Сбор подписей муниципальных депутатов мо-
жет использоваться на думских и президент-
ских выборах. Обобщив практику применения 
«муниципального фильтра» на губернатор-
ских выборах, член Центризбиркома Майя 
Гришина вчера заявила, что он «может стать 
альтернативой сбору подписей, особенно на 
выборах федерального уровня». А председа-
тель ЦИКа Владимир Чуров доложил Консти-
туционному суду об «успешно функционирую-
щей аналогичной модели» на президентских 
выборах во Франции. Оппозиционные партии 
не хотят доверять судьбу кандидатов «муни-
ципальным депутатам, которые являются 
членами либо подневольными рабами 
 ”Единой России“».

К идее расширения сфер применения «муни-
ципального фильтра» ЦИК пришел, проанали-
зировав результаты его применения на первых 
губернаторских выборах 14 октября. Как заяви-
ла на заседании КС Майя Гришина, «институт 
муниципальной поддержки оправдал себя как 
более прозрачная процедура, чем традицион-
ный сбор подписей», в первую очередь потому, 
что подписей поддержавших кандидата муни-
ципалов требуется в 10–12 раз меньше, чем под-
писей рядовых избирателей. Кроме того, имена 
всех поддержавших кандидата представителей 
муниципалитетов обязательно публикуются, 
таким образом, они «берут на себя часть ответ-
ственности за кандидата». Также введение му-
ниципального фильтра приводит и «к увеличе-
нию конкуренции на самих муниципальных 
выборах».

По словам госпожи Гришиной, «муниципаль-
ный фильтр» «в перспективе может стать альтер-
нативой сбору подписей, особенно на выборах 
федерального уровня, когда требуется их боль-
шое количество». Она пояснила ”Ъ“, что сейчас 
«этот аспект надо исследовать вместе с другими 
способами поддержки кандидатов», и уточни-
ла, что теоретически «муниципальный фильтр» 
может не заменить сбор подписей избирателей, 
но использоваться наряду с ним. Член ЦИКа не 
стала конкретизировать, какие выборы — дум-

ские или президентские — она имеет в виду, 
подчеркнув, что сказала о федеральных.

После корректировки избирательного зако-
нодательства, которую провел перед уходом 
с президентского поста Дмитрий Медведев, на 
парламентских выборах всех уровней, в том 
числе на выборах в Госдуму, сбор подписей из-
бирателей для партий был отменен. На феде-
ральном уровне это требование действует лишь 
на президентских выборах, причем распростра-
няется только на самовыдвиженцев и кандида-
тов от не представленных в Думе партий. А на 
губернаторских выборах самовыдвиженцы 
должны собирать и подписи депутатов, и под-
писи граждан.

В письме, которое направил в КС Владимир 
Чуров (копия есть у ”Ъ“), говорится, что «муници-
пальный фильтр» не является уникальным. 
«В качестве примера успешно функционирую-
щей модели проведения выборов» глава ЦИКа 
упомянул процедуру выдвижения кандидатов 
на выборах президента Франции. Чтобы выдви-
нуться на эту должность, пишет глава ЦИКа, 
в свою поддержку нужно собрать подписи «не 
менее 500 выборных должностных лиц» — всего 
в стране их 47 тыс. Подписи должны собираться 
на разных территориях, списки подписантов 
подлежат официальному опубликованию, а на 
всю процедуру сбора подписей «отводится три 
недели со дня объявления выборов». А в заклю-
чение своего доклада Владимир Чуров говорит, 
что требования по сбору подписей к кандидатам 
в губернаторы на выборах 14 октября «не явля-
лись препятствием для реализации гражданами 
РФ пассивного избирательного права вне зави-
симости от того, какую политическую партию 
они представляли», и применялись ко всем оди-
наково, «исключая какую-либо коррупционную 
составляющую».

Председатель думского комитета по конститу-
ционному законодательству Владимир Плигин 
(«Единая Россия») заявил ”Ъ“, что процедура сбо-
ра подписей муниципалов «показала свою эф-
фективность, и в рамках первых выборов главы 
регионов существенно больше узнали о жизни 
муниципалитетов», а значимость муниципаль-
ных властей выросла. Однако единоросс «пока не 
видит способа» распространить эту практику на 
выборы другого уровня, но готов «предметно по-
смотреть и обсудить» идею Майи Гришиной.
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Вокруг подготовки Владивостока к саммиту 
Азиатско-Тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС) разгорелся очеред-
ной скандал. Вчера Счетная палата (СП) 
 заявила, что большинство объектов строи-
лось без разрешительной документации, 
а 15 млрд руб., выделенных на стройку, были 
израсходованы неэффективно. Больше всего 
претензий у аудиторов к «Дальневосточной 
дирекции Минрегиона» (ДДМ), работу кото-
рой курировал находящийся сейчас под аре-
стом экс-заместитель главы министерства 
Роман Панов.

По состоянию на сентябрь этого года из 67 
объектов, строившихся во Владивостоке в рам-
ках подготовки города к саммиту АТЭС, доку-
ментально в эксплуатацию было введено толь-
ко 23 объекта, говорится в сообщении СП. По 
данным аудиторов, проверявших администра-
цию Приморья, ДДМ, «Дирекцию Росавтодора 
по строительству объектов дорожного хозяй-
ства Владивостока», большинство объектов 
к саммиту строилось без разрешительной доку-
ментации, а проектная документация и оценка 
стоимости проектов так и не прошли эксперти-

зу. «Была задача — сдать объекты к саммиту, ра-
бота шла в авральном режиме»,— объясняет 
один из федеральных чиновников.

В СП не конкретизируют, на какие именно 
объекты отсутствуют документы. По подсчетам 
аудиторов, объем неэффективно использован-
ных средств достиг 15 млрд руб. Общая смета за-
трат на подготовку Владивостока к саммиту пре-
высила 660 млрд руб., из которых 31% выделил 
бюджет РФ, еще почти 64% — внебюджетные 
средства. Совокупная доля бюджетов Примор-
ского края и Владивостока чуть превысила 5%.

Из опубликованного на сайте СП промежуточ-
ного отчета, подписанного аудитором Сергеем 
Рябухиным, следует, что больше всего претензий 
к ДДМ. Так, дирекция без проведения эксперти-
зы утвердила смету строительства Дальневосточ-
ного федерального университета на острове Рус-
ский, где в сентябре этого года проходил саммит 
АТЭС. Первоначально на строительство универ-
ситета планировалось потратить 54 млрд руб. из 
средств бюджета РФ, затем сумма увеличилась до 
70 млрд руб.
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Госдума приняла вчера в первом чтении зако-
нопроект о правке действующего бюдже-
та-2012. Депутаты распределили 326 млрд 
руб. дополнительных доходов, полученных 
из «нетрадиционных источников»,— не от до-
рогой нефти и дополнительных налогов, как 
прежде, а от разовых поступлений от госсоб-
ственности и экономии на плохо спланирован-
ных расходах. Оппоненты Минфина уверены, 
что за оставшееся до конца года время ведом-
ства не успеют потратить сваливающиеся им 
деньги, и называют правку бюджета «чехар-
дой» и «абсурдом».

Поскольку экономика РФ, как и в прежние 
годы, не вписалась в прогнозы правитель-
ства, Госдуме пришлось править большин-
ство макроэкономических параметров госказ-
ны. Объем ВВП увеличен на 648 млрд руб. (до 
61,24 трлн руб.); прогнозная цена нефти Urals 
снижена с $115 до $109 за баррель; ожидаемый 
курс рубля к доллару повышен с 29,2 руб./$ до 
31,2 руб./$. Доходы бюджета в 2012 году уве-
личены на 238 млрд руб. (до 12,92 трлн руб.); 
 расходы — на 212 млрд руб. (до 12,96 трлн 

руб.); дефицит сокращен с 68 млрд руб. до 
43 млрд руб., или 0,07% ВВП.

Кроме правки макроэкономической части де-
путатам было предложено и более интересное 
занятие — традиционное осеннее распределе-
ние дополнительных доходов. Впрочем, на этот 
раз допдоходов в понимании последних лет 
у правительства практически не оказалось. «Лиш-
них» нефтяных денег почти нет, потому что фак-
тическая цена российской нефти ($110 за баррель 
по итогам десяти месяцев 2012 года) оказалась на 
$5 ниже заложенной в бюджет, что лишило го-
сказну сразу 326 млрд руб. Почти нет, потому что 
благодаря другой ошибке правительства — не 
угаданному прогнозистами из Минэкономики 
валютному курсу — бюджет при конверсии экс-
портной выручки получит в этом году на 
400 млрд руб. больше, чем планировалось. В ито-
ге нефтяные допдоходы в 2012 году все же будут, 
но в виде скромных 25 млрд руб., которые, впро-
чем, стараниями Минфина не будут потрачены: 
они целиком уйдут в Резервный фонд.
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В бюджете теперь  
все как в жизни
Доходы 2012 года окончательно распределены 

Смета караула
Саммиту АТЭС выставили счет  
на 15 млрд рублей
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политика  3
Рамзан Кадыров и Юнус-Бек Евкуров 
поспорили о том, как хоронить боевиков
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Дело о мошенничестве  
с военным имуществом пополнилось 
эпизодом с ущербом на 1 млрд руб.
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В Москве с февраля  
введут новые виды проездных билетов:  
на 24 часа и на 90 минут

мировая политика  7
Британский подводник сознался в суде 
в попытке шпионажа в пользу России

Сбербанк начал массовую продажу розничных дол-
гов, выставив на торги портфель проблемных кре-
дитов на 5,6 млрд руб. Обязательное условие уча-
стия в конкурсе — наличие у потенциального покупа-
теля банковской лицензии — уникально для россий-
ского рынка. На такой беспрецедентный шаг Сбер-
банк пошел, чтобы избежать судебных рисков из-за 
появившегося в конце июня постановления Верхов-
ного суда, разрешившего продажу долгов граждан 
коллекторам лишь в исключительных случаях.

О начале продажи крупнейшим банком проблем-
ных розничных долгов в штатном режиме (до сих пор 
Сбербанк ограничивался пилотами) ”Ъ“ рассказала 
вице-президент Сбербанка Светлана Сагайдак. По ее 
словам, конкурс по реализации долгов физлиц (за ис-
ключением автокредитов и ипотеки) был объявлен 
29 октября, на продажу выставлено 21,4 тыс. кредит-
ных договоров на общую сумму 5,6 млрд руб. Итоги 
будут подведены 30 ноября. «Обязательным условием 
участия в конкурсе на приобретение этих долгов явля-
ется наличие у потенциального покупателя банков-
ской лицензии»,— указывает госпожа Сагайдак. Это 
требование обусловлено выходом в конце июня поста-
новления пленума Верховного суда, согласно которо-
му банк имеет право продавать долги физлиц только 
организациям, имеющим банковскую лицензию, если 
иное не оговорено в договоре с заемщиком, пояснила 
она. Действия Сбербанка — первый прецедент столь 
жесткого исполнения постановления пленума. До сих 
пор банки либо откладывали продажу долгов, занимая 
выжидательную позицию (Юникредитбанк, см. ”Ъ“ от 
6 июля), либо предпочитали попросту списывать долги 
с баланса (Райффайзенбанк, см. ”Ъ“ от 21 сентября).

Сбербанк перестраховался вдвойне. Он ввел усло-
вие об обязательном наличии у покупателя банков-
ской лицензии, по сути, отказавшись от прямой про-
дажи долгов коллекторам, несмотря на то что во всех 
выставленных на продажу кредитах есть согласие за-
емщиков на переуступку долга третьим лицам.
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Просрочка 
по лицензии
Сбербанк выдвинул требования 
к покупателям своих кредитов
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на губернаторских выборах, может полу-
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Обеспечением собственного благо-
состояния обеспокоено все мень-
шее количество россиян, а на пер-
вый план для них выходит потреб-
ность в демократизации российс-
кого общества. Об этом вчера за-
явили президент фонда «Центр 
стратегических разработок» Миха-
ил Дмитриев и директор центра со-
циальной политики Института при-
кладных экономических исследо-
ваний РАНХ при президенте РФ 
Светлана Мисихина в Институте 
экономической политики имени 
Гайдара. Однако их оппоненты при-
звали не спешить с выводами, от-
метив, что в России сохраняется 
разделение на «авангард с ценнос-
тью свободы» и большинство, под-
держивающее Владимира Путина.

Все большее количество россиян 
предпочитает политическую свободу 
своему экономическому благосостоя-
нию. Об этом заявили Михаил Дмит-
риев и Светлана Мисихина, представ-
ляя доклад «Бедность в России: новые 
тенденции в подходах потребления» 
на гайдаровских чтениях. По их сло-
вам, ученые пришли к «шокирующим 
результатам»: за 2000-е годы произо-
шел рост социального благосостоя-
ния — доходы населения выросли в 
2,5 раза, прожиточный минимум — в 
1,7 раза, число бедных снизилось с 
42,3 млн до 17,8 млн человек. Госпожа 
Мисихина подсчитала, что по амери-
канским стандартам количество бед-
ных в России снизилось до трети от 
всего российского населения, а лю-
дей, живущих меньше чем на $2 в 
день (линия бедности для развиваю-
щихся стран), не осталось совсем. «В 
90-е годы о таком мы не могли даже 
мечтать»,— заявила она. Увеличения 
числа бедных ученые не зафиксиро-
вали и в кризисные 2008–2009 годы. 
Эксперт отмечает, что бедные в совре-
менной России обеспечены «социаль-
ными благами» — такими как товары 
быта, досуг в развлекательных цент-
рах, сотовая связь, доступ к кредитам. 
Это, по мнению экспертов, связано и с 
социально-экономической полити-
кой, формулируемой президентом 
Владимиром Путиным.

В ситуации, когда россияне все 
меньше сталкиваются с рисками ли-
шения постоянных доходов, проис-
ходит и смещение ценностей. «При-
оритеты населения от обычного вы-
живания сдвинулись в сторону чело-

веческих благ, связанных с развити-
ем. Появилось понимание, что обыч-
ным ростом доходов социально зна-
чимые проблемы не решаются. Мы 
платим за услуги, например, за ЖКХ 
или медицину, но не получаем их ка-
чественного роста»,— поясняет Ми-
хаил Дмитриев. Этим обстоятельс-
твом эксперт объясняет и снижение 
рейтинга Владимира Путина, наблю-
дающееся в последнее время, осо-
бенно летом текущего года. Ученый 
отмечает, что произошло изменение 
восприятия политических процес-
сов: «усиливается запрос на демокра-
тизацию», «появилось требование 
участия, подотчетности власти насе-
лению, а также рационализации 
взглядов политиков».

Впрочем, выводы Михаила Дмит-
риева и Светланы Мисихиной не на-
шли поддержки у коллег. Руководи-
тель Экономической экспертной 
группы Евсей Гурвич считает невер-
ным приписывание снижения коли-
чества бедных России удачной соци-
ально-экономической политике Вла-
димира Путина. «Это результат разви-
тия в России потребительского и ипо-
течного кредитования»,— полагает 
он, связывая рост благосостояния с 
«удачным балансом нефтяных дохо-
дов». Господин Гурвич также считает, 
что в России сохраняется разделение 
общества на «авангард, для которого 
важны ценности свободы» и «боль-
шинство с ценностями равенства и 
благосостояния». Владимир Путин, 
на его взгляд, по-прежнему пользует-
ся поддержкой второй категории, 
снижение доверия происходит толь-
ко при понижении темпов роста до-
ходов населения.

Схожего мнения придерживается 
руководитель научного направления 
«Политическая экономия и регио-
нальное развитие» Института эконо-
мики переходного периода Ирина 
Стародубровская. Она считает, что для 
людей по-прежнему приоритетными 
являются проблемы экономики, раз-
вития промышленности или сельско-
го хозяйства, нежели их собственное 
участие в политике или влияние на 
принятие государственных решений. 
«Сегодня есть запрос на демократиза-
цию общества, однако он вырос из па-
тернализма, нежели из каких-то лич-
ных, индивидуальных ценностей лю-
дей»,— заявила она.

Дина Полина

Демократия дороже денег
На гайдаровских чтениях обсудили доклад 
«Бедность в России»

Министр обороны Сергей Шойгу 
подобрал себе двух новых замес-
тителей. Как стало известно ”Ъ“, 
финансовый блок в ведомстве бу-
дет курировать давний соратник 
господина Шойгу — нынешний ви-
це-премьер правительства Мос-
ковской области Руслан Цаликов. 
А отвечать за реализацию госп-
рограммы вооружений будет Юрий 
Борисов, до сих пор занимавший 
пост первого заместителя предсе-
дателя военно-промышленной ко-
миссии при правительстве.

О том, что Сергей Шойгу опреде-
лился с кандидатами на посты замес-
тителей, которые будут курировать 
финансирование армии и выполне-
ние госпрограммы вооружений, рас-
сказал источник ”Ъ“ в аппарате ми-
нистра. «Назначение Цаликова на-
прашивалось с самого начала: они с 
Шойгу дружны много лет. После того 
как Татьяна Шевцова написала ра-
порт об увольнении по собственному 
желанию, его кандидатура была ми-
нистром озвучена сразу,— говорит 
собеседник ”Ъ“.— В скором времени 
начнут готовиться документы о его 
снятии с поста вице-губернатора 
Московской области и назначении 
на пост замминистра, курирующего 
военные финансы». Для господина 
Цаликова эта сфера знакома: в 1990-е 
он занимал пост министра финансов 
Северной Осетии, а затем начальни-
ка главного финансово-экономичес-
кого управления и руководителя де-
партамента финансово-экономичес-
кой деятельности МЧС. Именно на 
эти факты его биографии, по словам 
собеседника ”Ъ“, и ориентировался 
господин Шойгу.

Вместе с должностью военного фи-
нансиста министр обороны опреде-
лился и с кандидатурой начальника 
вооружений вооруженных сил. По 
данным ”Ъ“, занять этот пост Сергей 
Шойгу предложил первому зампреду 
военно-промышленной комиссии 
при правительстве Юрию Борисову. 
«Он сомневался, стоит ли ему перехо-
дить на работу в военное ведомство, 
поскольку он привык следить за вы-
полнением гособоронзаказа со сто-
роны промышленности,— рассказы-
вает источник ”Ъ“ в Белом доме.— 
Другая проблема заключалась в том, 

что найти столь же компетентного 
преемника крайне трудно». Тем не 
менее, по словам собеседника ”Ъ“, о 
решении господина Борисова сме-
нить место работы уже уведомлен его 
непосредственный начальник — ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин. «В пра-
вительстве уже готовится проект рас-
поряжения о снятии Борисова с зани-

маемой должности, а также проект 
президентского указа о его назначе-
нии на пост замминистра оборо-
ны»,— добавил он.

Кандидатура господина Борисова 
на этот пост была не единственной. 
По данным ”Ъ“, планировалось на-
значить ответственным за выполне-
ние гособоронзаказа командующего 
войсками воздушно-космической 
обороны генерал-полковника Олега 
Остапенко. «Подобное решение уже 
принимал Сердюков, когда в 2008 го-
ду на должность начальника воору-
жений он рекомендовал командую-

щего космическими войсками гене-
рала Владимира Поповкина (ныне 
глава Роскосмоса.— ”Ъ“),— напоми-
нает собеседник ”Ъ“ в военном ве-
домстве.— Считалось, что эта долж-
ность должна достаться человеку с 
техническим образованием. Оста-
пенко был готов замкнуть это направ-
ление на себя, однако от этой идеи от-
казались, доверив ему пост замми-
нистра по военной науке».

Уже на этой неделе своих должнос-
тей могут официально лишиться за-
мминистра Татьяна Шевцова и Елена 
Козлова: по сведениям ”Ъ“, проекты 

указов об их отставке уже отправле-
ны в администрацию президента. А 
аналогичный проект на замминист-
ра Дмитрия Чушкина, по словам ис-
точника ”Ъ“ в аппарате министра, по-
ка находится в главном управлении 
кадров. «Сергей Шойгу еще не до кон-
ца ознакомился с результатами его де-
ятельности, но по некоторым куриру-
емым Чушкиным направлениям у не-
го уже возникли вопросы»,— добавил 
собеседник ”Ъ“.

Господа Цаликов и Борисов станут 
пятым и шестым заместителями гла-
вы Минобороны, которых назначил 
Сергей Шойгу. Олег Остапенко был 
уволен от командования войсками 
воздушно-космической обороны и 
повышен до уровня замминистра, 
генерал-полковник Валерий Гераси-
мов был назначен начальником Ген-
штаба—первым замминистра вмес-
то Николая Макарова, а генерал-пол-
ковник Аркадий Бахин сменил Алек-
сандра Сухорукова на посту первого 
замминистра, курирующего боевую 
подготовку войск (см. ”Ъ“ от 10 нояб-
ря). При этом, по данным ”Ъ“, статс-
секретарь генерал армии Николай 
Панков, курирующий тыловые войс-
ка генерал армии Дмитрий Булга-
ков, а также отвечающий за междуна-
родную деятельность Анатолий Ан-
тонов при Сергее Шойгу свои места 
сохранили.

По сведениям ”Ъ“, на 28 ноября в 
Минобороны назначена коллегия, 
участие в которой примут все руково-
дящие лица ведомства. К этому мо-
менту, как ожидается, Сергей Шойгу 
должен будет провести все заплани-
рованные назначения и отставки.

Иван Сафронов

Министр обороны выбрал  
начальников финансов и вооружений
Сергей Шойгу нашел пятого и шестого заместителей

Сергей Шойгу готов приот-
крыть Руслану Цаликову  
(на фото) дверь, ведущую  
к финансам Министерства 
обороны  ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

Родился 31 июля 1956 года в городе Орджоникидзе (ныне Владикавказ, Республика Северная Осетия). 
Окончил Северо-Осетинский государственный университет им. К. Л. Хетагурова (1978), аспирантуру 
Московского института народного хозяйства им. Г. В. Плеханова (РЭУ им. Г. В. Плеханова) (1983).

В 1987–1989 годах был замгендиректора по экономическим вопросам производственного мебельного 
объединения «Казбек». В 1990–1994 годах — министр финансов Северной Осетии. С 1994 года работал 
в системе МЧС России, возглавлял главное финансово-экономическое управление, руководил департамен-
том финансово-экономической деятельности министерства. В 2000 году назначен заместителем министра 
по чрезвычайным ситуациям Сергея Шойгу. С 2005 года — статс-секретарь — замминистра, в 2007 году пер-
вый замминистра. С 17 мая 2012 года занимал пост вице-губернатора Московской области. С 6 по 8 ноября 
исполнял обязанности губернатора в связи с назначением губернатора Сергея Шойгу министром обороны.

Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени, орденом Дружбы. Действительный 
государственный советник РФ I класса. Кандидат экономических наук.

  л И ч Н О е  Д е л О       Ц А л И К О В  Р у С л А Н  Х А Д ж И С М е л О В И ч

Родился 31 декабря 1956 года в Вышнем Волочке (Тверская область). Окончил Пуш-
кинское высшее командное училище радиоэлектроники ПВО (1978), МГУ (1985).

С 1978 года служил на офицерских должностях в вооруженных силах СССР, России. 
После увольнения в запас в 1998 году стал гендиректором ЗАО «Научно-технический 
центр ”Модуль“». С 2004 года работал в Федеральном агентстве по промышленности: на-
чальник управления радиоэлектронной промышленности и систем управления, замести-
тель руководителя агентства. 2 июля 2008 года занял пост заместителя министра про-
мышленности и торговли РФ Виктора Христенко. 3 марта 2011 года назначен первым за-
местителем председателя военно-промышленной комиссии при правительстве РФ.

Член совета директоров Объединенной авиастроительной корпорации. Действи-
тельный государственный советник РФ 2-го класса. Доктор технических наук. Награж-
ден орденом «За службу родине в вооруженных силах СССР» III степени, медалями.

  л И ч Н О е  Д е л О       Б О Р И С О В  Ю Р И й  И В А Н О В И ч
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Партии приняли деньги в первом чтении
Дума единодушно проголосовала за увеличение госфинансирования

Депутаты Госдумы без обсуж-
дений одобрили законопро-
ект, предусматривающий уве-
личение госфинансирования 
партий, которые получили бо-
лее 3% голосов на выборах 
в нижнюю палату парламен-
та. Сумма затрат уже в 2012 
году увеличится на 1,8 млрд 
и составит более 3,17 млрд 
руб. Парламентарии считают, 
что «денег никогда не быва-
ет достаточно», но изменения 
позволят партиям проводить 
 «более яркие избирательные 
кампании».

Вчера на заседании Госдумы 
депутаты в первом чтении при-
няли поправки в статью 33 зако-
на «О политических партиях». В 
законопроекте говорится об уве-
личении госфинансирования 
партий, получивших более 3% 
голосов на выборах Госдумы (со-
стоялись в декабре 2011 года). За 
каждый голос, полученный фе-
деральным списком кандидатов 
от партии, будет выплачивать-
ся теперь не 20, а 50 руб. Поми-

мо парламентских партий («Еди-
ная Россия», КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия») финансиро-
вание получит «Яблоко» (партия 
набрала 3,43%). За принятие это-
го законопроекта проголосова-
ли 445 парламентариев.

Напомним, инициатором 
поправок в закон «О политичес-
ких партиях» выступило пра-
вительство. Премьер Дмитрий 
Медведев в конце октября за-
являл, что увеличение госфи-
нансирования позволит «укре-
пить партийную систему» и бу-
дет «способствовать развитию 
демократии». Расходы на содер-
жание партий уже подсчитаны. 
Как говорится в финансово-эко-
номическом обосновании зако-
нопроекта, в 2012 году расходы 
могут возрасти на 1,8 млрд руб. 
до 3,1 млрд руб., в 2013 году — 
на 2 млрд руб. до 3,3 млрд руб., 
в 2014 году — на 2,1 млрд руб. 
до 3,5 млрд руб., в 2015 году — 
на 2,3 млрд руб. до 3,6 млрд руб. 
В бюджете уже учтены соответс-
твующие ассигнования, гово-

рится в документе. «Не исклю-
чается увеличение финансиро-
вания»,— пояснил разницу в 
сумме выплат за каждый год де-
путат Ярослав Нилов.

Свои мнения по поводу поп-
равок в закон депутаты на вче-
рашнем пленарном заседании 
не высказывали. «Совет Госду-
мы рекомендовал рассмотреть 
вопрос без дополнительных 
обсуждений»,— сказал спикер 
нижней палаты Сергей Нарыш-
кин, и никто возражать не стал. 
Докладчик замминистра юсти-
ции РФ Юрий Любимов в зале 
отсутствовал, так что депутаты 
сразу же вынесли законопроект 
на голосование.

«Вопрос понятен до безобра-
зия. Все партии поддерживают 
увеличение госфинансирова-
ния, так что мы решили не тра-
тить время»,— объяснил ситуа-
цию вице-спикер Госдумы от ЛД-
ПР Игорь Лебедев. По его словам, 
«чем больше денег партия полу-
чает от государства, тем прозрач-
нее ее деятельность», «возникает 

меньше вопросов о финансиро-
вании организаций». При этом 
господин Лебедев считает, что 
и этого увеличения финансиро-
вания будет недостаточно: «Де-
нег никогда не бывает достаточ-
но. Но изменения позволят пар-
тиям проводить более яркие из-
бирательные кампании». С ним 
соглашается и депутат от «Спра-
ведливой России» Александр 
Бурков. «Законопроект будет 
способствовать развитию кон-
курентной среды в обществе»,— 
считает парламентарий.

Президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов сомневается, что ситу-
ация с финансированием пар-
тий после принятия законопро-
екта изменится. «Вряд ли кто-то 
захочет отказываться от тене-
вых доходов из-за увеличения 
госфинансирования. Кроме то-
го, в партиях часто реализовы-
вают проекты, рассчитанные на 
внешнее финансирование»,— 
отмечает эксперт.

Мария Плюснина

Рамзан Кадыров и Юнус-Бек Евкуров 
столкнулись на похоронах
Главы Ингушетии и Чечни поспорили о погребении боевиков

Глава Чечни Рамзан Кадыров обви-
нил ингушского коллегу в заигрывании 
с террористами и неспособности навес-
ти порядок в своей республике. Пово-
дом стало критическое замечание гла-
вы Ингушетии Юнукс-Бека Евкурова по 
поводу решения чеченских религиозных 
деятелей не хоронить боевиков по му-
сульманским традициям. Эксперты по-
лагают, что господин Евкуров пытается 
сыграть на патриотических чувствах ин-
гушей перед предстоящими в сентябре 
2013 года выборами главы Ингушетии.

Поводом для очередного скандала стал 
критический комментарий главы Ингуше-
тии по поводу недавней инициативы руко-
водства Духовного управление мусульман 
Чечни запретить хоронить убитых боеви-
ков по мусульманским обычаям. «Если кто-
то думает, что можно не отдавать тела, не хо-
ронить по-человечески, где-то в бочках их 
солить, то мы будем попросту плодить тер-
роризм. Никакой профилактикой это не бу-
дет»,— написал господин Евкуров в своем 
блоге. Это замечание вызвало гневную ре-
акцию со стороны Рамзана Кадырова. «Тер-
рористов хоронят, как и предписано зако-
ном,— говорится в размещенном на прави-
тельственном сайте заявлении чеченского 
лидера.— Но заставить представителей ду-
ховенства над могилой убийцы читать мо-
литву не вправе никто, тем более Евкуров». 

Следует отметить, что поправки в закон «О 
погребальном деле», запрещающие выда-
вать тела террористов родственникам, бы-
ли приняты 11 декабря 2002 года после тер-
акта на Дубровке. В 2007 году Конституци-
онный суд признал эти нормы не противо-
речащими Конституции.

Господин Кадыров также обвинил ингуш-
ского лидера в неспособности навести поря-
док в своей республике. «Он может делить-
ся с кем-то опытом после наведения поряд-
ка в возглавляемой республике, ликвида-
ции бандитов, которые до сих пор пролива-
ют кровь сотен мирных граждан»,— говорит-
ся в его заявлении. Более того, Рамзан Кады-
ров упрекнул главу Ингушетии в заигрыва-
нии с боевиками, отметив, что тот «посеща-
ет их похороны, выражает соболезнование 
родственникам и даже помогает в похоро-
нах»: «Он даже дошел до того, что ради лич-
ной рекламы приглашает родственников на-
ходящихся в федеральном розыске за убийс-
тва боевиков и извиняется перед ними».

Лидеры Чечни и Ингушетии не впер-
вые публично выясняют отношения. В ав-
густе господин Кадыров обвинил Юнус-Бе-
ка Евкурова в попытке «сеять семена раздо-
ра между братскими народами» и пригрозил 
пересмотреть административные границы 
между двумя республиками. В территори-
альный спор вмешался полпред президен-
та в Северокавказском федеральном окру-

ге Александр Хлопонин, который в жесткой 
форме посоветовал главам Чечни и Ингу-
шетии решать спорные вопросы в рабочем 
порядке (см. ”Ъ“ от 8 сентября). «Когда они 
стали спорить о таком деликатном вопросе, 
как земля, то глава СКФО посоветовал пере-
вести обсуждение в рабочие кабинеты. Сей-
час ничего такого не происходит»,— заявила 

”Ъ“ помощник полпреда Наталья Платоно-
ва. При этом она отметила, что главы Чечни 
и Ингушетии достигли «хороших успехов в 
борьбе с бандподпольем, но у каждого руко-
водителя свой стиль управления».

«Противостояние с чеченским лидером 
может добавить Евкурову голоса избирате-
лей на предстоящих выборах главы респуб-
лики»,— заявил ”Ъ“ эксперт по Северному 
Кавказу Руслан Мартагов. Он убежден, что 
Юнус-Бек Евкуров сознательно провоци-
рует скандалы, надеясь «сыграть на патри-
отических чувствах ингушей» и сбить ак-
тивность ингушской оппозиции, которая 
требует отставки главы республики. Поли-
толог напомнил, что, когда после покуше-
ния на президента Ингушетии в 2009 году 
Рамзан Кадыров предложил соседней рес-
публике помощь в борьбе с террористами, 
представители ингушской оппозиции вы-
ступили против чеченского вмешательс-
тва, заявив, что готовы противостоять ему 
«с вилами и топорами».

Муса Мурадов

Фильтр выходит в общероссийский прокат
[1] >

Со стороны оппозиционных партий 
инициатива встретила жестко негативную 
реакцию. «Франция — это компактное госу-
дарство, которое по размерам сопоставимо 
с Волгоградской областью. Собрать там под-
писи и собрать в России — это совершен-
но разные вещи. Отдаленность территорий 
действует не на пользу демократии»,— за-
явил ”Ъ“ первый зампред комитета по конс-
титуционному законодательству Александр 
Агеев («Справедливая Россия»). Признание 
муниципального фильтра законным и вве-
дение его на федеральном уровне забло-
кирует возможность оппозиции самостоя-
тельно участвовать в выборах. «Ни у нас, ни 
у ЛДПР, ни у коммунистов нет возможнос-
ти пройти муниципальный фильтр»,— ут-
верждает господин Агеев.

По расчетам партийцев, накануне ок-
тябрьских выборов лидером по числу муни-
ципальных депутатов из оппозиционных 
партий является КПРФ, в среднем по стране 
у нее 5% муниципальных депутатов (см. ”Ъ“ 
от 25 июня). Но даже это, как показала про-
шедшая кампания, не является гарантией 
выдвижения кандидата. Вчера Майя Гриши-

на заявила о том, что муниципальная под-
держка необязательно отождествляется с 
поддержкой «целей и программы партии» 
и может быть оказана «не только по партий-
ному признаку». В качестве яркого приме-
ра она представила доказательства того, что 
муниципальные депутаты, баллотировав-
шиеся на местных выборах от оппозици-
онных партий, на губернаторских выборах 
«сами не поддерживали своих». В частнос-
ти, по данным ЦИКа, в Рязанской области 
из 61 депутата, выдвигавшегося на муници-
пальных выборах от КПРФ, только двое под-
держали кандидата-коммуниста. В других 
регионах верность партии при поддержке 
кандидатов также проявили меньше поло-
вины депутатов от КПРФ.

«Муниципальный фильтр уже показал 
себя как механизм уничтожения полити-
ческой конкуренции, что противоречит 
Конституции»,— считает сопредседатель 
РПР–ПАРНАС Владимир Рыжков. «Депутаты 
и главы муниципалитетов абсолютно уп-
равляемы со стороны партии власти. Они 
испытали этот механизм и теперь изобре-
тают инструменты, чтобы отсеивать канди-
датов на любом уровне»,— заявил ”Ъ“ депу-
тат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ по юриди-
ческой работе Вадим Соловьев. Он предпо-

ложил, что муниципальный фильтр может 
быть поднят на федеральный уровень в хо-
де принятия новой, президентской редак-
ции закона «О выборах депутатов Госдумы».

Лидер партии «Яблоко» Сергей Митро-
хин не сомневается, что эти нормы могут 
начать действовать и на президентских, и 
на думских выборах. Он заявил ”Ъ“, что «да-
же подписи миллиона избирателей собрать 
проще, чем подписи муниципальных депу-
татов, которые являются членами либо под-
невольными рабами ”Единой России“».

«Отмена подписей была прогрессивным 
шагом в изменении нашего законодательс-
тва, а возможное введение подписей депу-
татов неконструктивно, поскольку это не 
упрощает процедуру, а усложняет, делает 
безусловно невозможным выдвижение не-
зависимых кандидатов, появление новых 
лиц в политическом пространстве»,— за-
явила ”Ъ“ член ЦИКа Елена Дубровина.

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm

Конституционный суд  
заглянул в «узкое горлышко»
Стартовал процесс об отмене избирательных цензов  
на выборах губернаторов

Конституционный суд (КС) вчера публич-
но рассмотрел жалобу депутатов Госду-
мы от КПРФ и «Справедливой России», 
недовольных введением муниципально-
го и президентского фильтров на губер-
наторских выборах. Представители ор-
ганов власти не согласились с мнением 
оппозиции, что новые правила позволя-
ют «избрать кого угодно и куда угодно».

Недовольство оппозиции вызывают не-
сколько «новых, неизвестных ранее россий-
скому праву избирательных цензов», соглас-
но которым кандидат в губернаторы должен 
заручиться поддержкой как минимум 5–10% 
муниципальных депутатов или выборных 
глав муниципалитетов. Авторы жалобы счи-
тают, что эти ограничения «обосновывают-
ся интересами только одной политической 
партии» и «имеют коррупционную составля-
ющую». Они также оспаривают предостав-
ленное президенту РФ право проводить кон-
сультации с выдвигающими кандидатов пар-
тиями и самовыдвиженцами, считая, что это 
может привести к вмешательству главы стра-
ны во внутренние дела партий и дает ему 
возможность рекомендовать, одобрять или 
отклонять те или иные кандидатуры.

К проверке принятых в мае и оспорен-
ных в июле норм КС приступил уже после 
того, как они были опробованы 14 октября 
на губернаторских выборах в пяти субъек-
тах РФ. Поэтому главная интрига процесса 
заключалась в том, что представители ор-
ганов власти и их оппоненты использова-
ли одни и те же результаты «эксперимен-
та» для доказательства своих прямо про-
тивоположных позиций. Противоречи-
вой при этом выглядела и оценка результа-
тов прошедших выборов самими заявите-
лями. Их позицию в зале суда представлял 
депутат от КПРФ Вадим Соловьев, а в кулуа-
рах неофициально комментировал справо-
росс Александр Тарнавский (к которому пе-
решел мандат лишенного полномочий Ген-
надия Гудкова). Оба настаивали на том, что 
из-за нового избирательного ценза их пар-
тии не имеют такой поддержки на выборах, 
как «Единая Россия». Однако в ответ на воз-
ражения оппонентов о том, что КПРФ в ок-
тябре удалось выдвинуть своих кандидатов 
в трех из пяти регионов, коммунист уверял, 
что октябрьские выборы — «не показатель», 
поскольку проводились с оглядкой на пред-
стоящий процесс в КС. По его словам, «орга-
ны власти знали, что КС будет интересовать-
ся статистикой, и это было сдерживающим 
фактором». Господин Тарнавский, чья пар-
тия смогла выдвинуть кандидата лишь в од-
ном регионе, с этим не согласился, заявив, 
что «узкое горлышко» новых правил хуже 
старой процедуры сбора подписей.

В свою очередь, в выступлениях предста-
вителей власти главным заложником выгля-
дел сам КС: чиновники и парламентарии на-
перебой ссылались на знаменитое постанов-
ление, в котором КС 21 декабря 2005 года оп-
равдал отмену прямых выборов губернато-
ров, а также на десятки «отказных определе-
ний» по жалобам оппозиции и избирателей 
на правила проведения выборов.

Полпред Госдумы Дмитрий Вяткин ссы-
лался на американскую систему выборщи-
ков, а также объяснял введение муници-
пального фильтра тем, что перед губерна-
торами стоит новая задача «качественного 
улучшения жизни сограждан». А «муници-
пальная элита», в свою очередь, не сможет, 
как раньше, конфликтовать с губернатором, 
чью кандидатуру она поддержала. Полп-
ред президента Михаил Кротов процитиро-
вал мнение одного из экспертов, что филь-
тры помогают отсечь «кандидатов-фантазе-
ров, нарциссов и экстремистов». При этом 
все представители властей утверждали, что 

спорные нормы не могут считаться «избира-
тельным цензом», к которому Конституция 
предъявляет особые требования, поскольку 
не являются «статичными ограничениями» 
— как возраст, образование или пол. Так-
же, по их версии, нельзя считать фильтром 
президентские консультации, поскольку их 
последствия в законе не закреплены.

Напомним, в декабре прошлого года Вла-
димир Путин сам анонсировал введение 
«президентского фильтра» в виде согласова-
ния кандидатов, однако норма в итоге бы-
ла смягчена. В ходе процесса представители 
органов власти единодушно заверяли, что 
«президентские консультации» не приведут 
к вмешательству президента в партийные 
дела и не предусматривают одобрения или 
отклонения им той или иной кандидатуры. 
А ответ на вопрос ”Ъ“, зачем в таком случае 
нужны подобные консультации, сводился к 
тому, что гарант Конституции «должен быть 
в курсе того, кто идет на выборы».

Между тем профессор Московской госу-
дарственной юридической академии Вла-
димир Фадеев в своем заключении предуп-
редил, что консультации могут превратить-
ся в «своеобразное представление избранно-
го президентом кандидата». Напомним, по-

добное «представление» в телеэфире встреч 
президента с фаворитами Кремля до отмены 
губернаторских выборов безуспешно оспа-
ривала как незаконную агитацию оппози-
ция. По мнению господина Фадеева, такие 
консультации могут превратить президен-
та в «ключевого участника» выборов, что яв-
ляется «реальной угрозой необоснованно-
го вмешательства федеральной власти в из-
бирательный процесс в регионах». А омбуд-
смен РФ Владимир Лукин прямо называет 
неконституционным осуществление пре-
зидентом таких консультаций.

Впрочем, заключения экспертов, во мно-
гом разделяющих позицию заявителей, КС 
вчера публично не оглашал. Хотя в Инсти-
туте законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ уве-
рены, что «дополнительные требования яв-
ляются новой разновидностью избиратель-
ного ценза», а оспариваемые нормы могут 
быть признаны конституционными «ис-
ключительно в случае, если будет доказано, 
что для их введения имеются основания», 
исчерпывающий перечень которых пере-
числен в ч. 3 ст. 55 Конституции. Согласит-
ся ли КС с законодателями в том, что спор-
ные фильтры необходимы для «защиты ос-
нов конституционного строя, нравствен-
ности, здоровья, прав и законных интере-
сов других лиц, обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства», станет из-
вестно до конца этого года.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Депутат Госдумы от КПРФ Вадим 
Соловьев считает октябрьские вы-
боры непоказательными, так как 
они проводились властью с огляд-
кой на предстоящий процесс в КС  
  фото АлексАндРА коРяковА
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Следственный комитет Рос-
сии вчера объявил о заверше-
нии расследования резонанс-
ного уголовного дела о похи-
щении в апреле 2011 года с 
целью получения выкупа в 
размере €3 млн студента фа-
культета вычислительной ма-
тематики и кибернетики МГУ 
Ивана Касперского, сына из-
вестного предпринимателя 
Евгения Касперского, основа-
теля и совладельца компании 
«Лаборатория Касперского», 
которая является ведущим 
отечественным производите-
лем антивирусных программ. 

«Следствием собрана доста-
точная доказательная база, в свя-
зи с чем уголовное дело направ-
лено в Генпрокуратуру для ут-
верждения обвинительного за-
ключения и последующей пере-
дачи в суд»,— заявил официаль-
ный представитель СКР Влади-
мир Маркин.

К уголовной ответственнос-
ти привлечены пенсионер Ни-
колай Савельев, его сын, пред-
приниматель Николай Савельев-
младший, а также двое их близ-
ких знакомых — ранее судимый 
за побои безработный Сергей 
Громов и охранник обувного ма-
газина Олег Маюков. Им предъ-
явлено обвинение по ч. 2 ст. 126 
(похищение человека группой 
лиц по предварительному сгово-
ру из корыстных побуждений) 
и ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогатель-
ство, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору с 
применением насилия в целях 
получения имущества в особо 
крупном размере).

Еще один участник похище-
ния, капитан ФСО Алексей Ус-
тимчук, за участие в этом пре-
ступлении в июле этого года 
уже был приговорен 94-м гар-
низонным военным судом к 4,5 
годам колонии строгого режи-
ма. При этом суд не стал лишать 
его воинского звания и юбилей-
ных наград. Относительная мяг-
кость наказания стала следстви-
ем того, что судебный процесс 

по просьбе обвиняемого был 
проведен в особом порядке без 
заслушивания свидетелей и ог-
лашения доказательств по де-
лу: капитан полностью признал 
свою вину, раскаялся и расска-
зал о роли каждого из пяти по-
хитителей.

Напомним, похищение Ива-
на Касперского было соверше-
но утром 19 апреля прошло-
го года на проспекте Маршала 
Жукова возле офиса компании 
InfoWatch (гендиректором ком-
пании и ее основным владель-
цем является мать Ивана Кас-
перского Наталья Касперская, а 
сам похищенный работал в ней 
программистом). Двое мужчин 
затолкали молодого человека в 
машину и увезли. Через некото-
рое время преступники потре-
бовали у родителей похищен-

ного €3 млн за его освобожде-
ние. Супруги Касперские обра-
тились за помощью в полицию. 
24 апреля Иван Касперский был 
освобожден в результате спецо-
перации, а его похитители бы-
ли задержаны.

Согласно обвинительному за-
ключению, план преступления 
разработали отец и сын Савель-
евы. Мотивом их действий ста-
ла мечта о быстром обогащении. 
Жертву для предстоящего похи-
щения Савельевы подобрали, 
руководствуясь списком самых 
богатых людей России, опубли-
кованным журналом Forbes (Ев-
гений Касперский с состояни-
ем $800 млн занимал в нем 125-
ю строчку). В свою очередь, сын 
бизнесмена Иван разместил в со-
циальных сетях в интернете до-
вольно много подробной инфор-
мации о себе, что и предрешило 
выбор похитителей.

По версии следствия, для осу-
ществления своего замысла Са-
вельевы фактически обманом 
вовлекли в преступление сво-

их знакомых — Сергея Громова, 
Олега Маюкова и Алексея Устим-
чука. Согласно показаниям пос-
ледних, они узнали о том, кого 
именно похищают, только в мо-
мент совершения преступления. 
До самого последнего момента 
Савельев-старший говорил им, 
что «предстоит похитить и попу-
гать человека», который якобы 
занял у него крупную сумму и не 
хочет возвращать.

Сами Савельевы на следс-
твии официальных показаний 
не давали, ссылаясь на 51-ю ста-
тью Конституции РФ, позволяю-
щую не свидетельствовать про-
тив себя и близких родственни-
ков. Правда, в начале расследова-
ния Савельев-старший готов был 
частично признать свою вину, ус-
ловием чего ставил полное осво-
бождение своего сына Николая 
от уголовной ответственности.

По его версии, озвученной 
следователю и оперативникам 
уголовного розыска в беседе без 
протокола, инициатором и орга-
низатором похищения был ка-

питан ФСО Алексей Устимчук, а 
он лишь согласился помочь ему 
из-за сына. По словам Савелье-
ва-старшего, Устимчук и его сын 
пытались организовать совмест-
ный бизнес — производство эк-
ранопланов, для чего даже по-
лучили патент №RU2381142 на 
«Двухкрыльевую систему с поло-
жительной интерференцией», 
используемую в экранопланах. 
Савельев-младший вложил в сов-
местный бизнес здание семей-
ного автосервиса, на мощностях 
которого строился первый опыт-
ный образец экраноплана, а Ус-
тимчук — 3 млн руб., которые по-
лучил, заложив трехкомнатную 
квартиру отца в Переделкино. 
Деньги закончились, а массовое 
производство экранопланов так 
и осталось мечтой, кроме того, 
наступил срок погашения займа. 
Устимчук, боясь потерять кварти-
ру, по словам Савельева-старше-
го, придумал план с похищени-
ем сына богатого человека. В до-
казательство Савельев обратил 
внимание следователя на то, что 
20 мобильных телефонов и сим-
карт, а также два автомобиля, ис-
пользованных при похищении, 
были приобретены именно Ус-
тимчуком и на его деньги.

Но следствие версии Савель-
ева-старшего не поверило. Один 
из участников расследования 
рассказал ”Ъ“, «что тот вел двой-
ную игру: с одной стороны, го-
тов был признать свою вину и 
вел торг об освобождении сына, 
а сам между тем надеялся избе-
жать наказания при помощи вра-
чей». Дело в том, что еще в конце 
80-х Савельева-старшего уже пы-
тались осудить по обвинению в 
совершении мошенничества, но 
тогда ему был поставлен диагноз 
«шизофрения» и наказания он 
избежал. На свою шизофрению 
он надеялся и в этот раз, но спе-
циалисты Центра судебной пси-
хиатрии имени Сербского, об-
следовав Николая Савельева, 
этот диагноз сняли как постав-
ленный ошибочно.

Александр Жеглов

Ивана Касперского  
похитили для погашения займа
Преступники влезли в долги для производства экранопланов
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Арина Бородина

Сериальное царство
Из рейтинговых рекордов. Неожиданные 
всплески порой бывают в показателях. 
Вот, например, в это воскресенье в Мос-
кве к трем главным телеканалам — «Пер-
вому», «России 1» и НТВ — в аудитории 
старше 18 лет (18+), где они обычно кон-
курируют между собой, приблизился РЕН 
ТВ. И тут даже трудно сказать, что больше 
удивляет — что у РЕН ТВ так выросла до-
ля за день или то, что у лидера сезона 
НТВ в воскресенье вечером цифры упали 
так низко. Тем не менее 11 ноября в Мос-
кве у «России 1» доля зрителей состави-
ла 12,4%, у «Первого канала» — 11,3%, 
у НТВ — 10,7%, у РЕН ТВ — 9,2%. А как 
раз на прошлой неделе РЕН ТВ распро-
странил официальный релиз о том, что 
доля канала в его целевой аудитории — 
среди зрителей от 25 до 59 лет — вырос-
ла за год почти на 1% и что это «самый 
высокий прирост доли за всю историю 
канала». Ну а в воскресенье удачу РЕН ТВ 
принес снятый больше десяти лет назад 
сериал «Next», а потом уже и «Next-2». 
Его продюсером был как раз один из ос-
нователей РЕН Дмитрий Лесневский. 
Главная роль в сериале у Александра 
 Абдулова (вор в законе Лавр), а его сына 
играл очень популярный тогда Александр 
Лойе. В итоге с девяти утра и почти до по-
луночи обе части «Next» посмотрело бо-
лее 10% зрителей РЕН ТВ. Это в аудито-
рии 18+. А в целевой аудитории канала — 
еще больше: почти вдвое, чем смотрят 
РЕН ТВ. Вот такой рекорд.

На канале ТНТ тоже довольно часто, 
в выходные особенно, случаются рекор-
ды. Любовь зрителей, выраженная в вы-
соких рейтингах, к тому же «Дому-2» не 
угасает вообще. И видимо, уже не угас-
нет. И здесь показательны рейтинги не 
столько в молодежной целевой аудито-
рии ТНТ, сколько у более возрастного, 
так и хочется сказать половозрелого, 
зрителя. В воскресенье после полуночи 
«Дом-2» в аудитории 18+, куда как раз 
входят все, кто старше 55 лет, собрал 
почти 15% зрителей. Это очень серьез-
ный по меркам нынешнего телевидения 
показатель.

С 6 ноября на ТНТ вышла в эфир пре-
мьера очередного сезона сериала «Уни-
вер. Новая общага». Его рекламой заве-
шана вся Москва. Это продолжение их 
же популярного у зрителей «Универа». 
Когда посмотришь на рейтинги «Универ. 
Новая общага» в аудитории от 18 до 
30 лет, то понимаешь, что разговоры 
о том, что никто не смотрит телевизор, 
особенно молодые, совершенно несо-
стоятельны. В Москве, к примеру, доля 
сериала в этой возрастной категории со-
ставила около 40% зрителей с рейтингом 
9–10%, а по стране в целом — около 35% 
с рейтингом около 9%. Причем это в пол-
тора раза больше, чем вообще смотрят 
ТНТ. Среди зрителей от 14 до 44 лет 
«Универ. Новая общага» после 
20:00 смотрит в среднем более 20%.

Сериалы ТНТ, несомненно, провока-
тивны, реальность в них есть, но ее отра-
жение, облаченное в художественную 
форму, часто вызывает противоречивую 
реакцию. Но жизнь там кипит. Герой се-
риала по имени Кузя идет работать пре-
подавателем в школу. А другой житель 
общаги, Антон, как написано в пресс-ре-
лизе канала, вдруг «из сына олигарха 
превратится в простого бедного офици-
анта». Интересно посмотреть, как это 
происходило бы в жизни… Или вот еще 
емко сформулированные каналом судь-
бы героев сериала «Универ. Новая обща-
га»: «В эфир ТНТ вышло 35 серий, в тече-
ние которых Кузя влюбился в Машу, Ан-
тон пытался строить отношения с Кристи-
ной, Майкл не пропустил ни одной юбки, 
а Яна грезила отношениями с подлым 
председателем профкома Олегом, кото-
рый ее ”поматросил и бросил“». Вполне 
исчерпывающе, особенно если держать 
в голове, что про все это в ежедневном 
режиме смотрит около 40% телезрите-
лей в возрасте от 18 до 30 лет.

Весьма показателен и успех сериала 
СТС «Кухня». Эта премьера вышла в эфир 
еще 22 октября. По жанру — комедия. Не 
лицензионная, как часто бывает на СТС, 
а снятая по оригинальному сценарию. 
Программная политика СТС в отличие от 
ТНТ практически лишена какой-либо про-
вокации, ориентируется на семейный 
просмотр и аполитичных молодых зрите-
лей. Канал абсолютного развлечения 
с неким лоском. Сейчас целевая аудито-
рия СТС — зрители от 6 до 54 лет. С ново-
го года канал переходит на целевую ауди-
торию от 10 до 45, явно сдвигаясь к еще 
более молодой и, стало быть, более пла-
тежеспособной публике. И семейный 
просмотр тоже остается в фокусе. Поэто-
му показ «Кухни», чья реклама тоже висит 
по всему городу, примечателен.

Комедийный сюжет получасовых се-
рий строится на истории молодого чело-
века по имени Максим, который с детства 
мечтает работать шеф-поваром в извест-
ном ресторане. И, приехав из провинции 
в Москву, волей случая он в него попада-
ет. Ну а все действие сериала, как следует 
из названия, происходит на кухне, а ге-
рои — сотрудники ресторана во главе 
с шеф-поваром, которого весьма обая-
тельно играет Дмитрий Назаров. В каж-
дой серии сразу несколько историй, в ко-
торые попадают герои. Тут прежде всего 
курьезы, любовные интриги и разные бы-
товые происшествия, а также занятные 

зарисовки с посетителями ресторана. 
Снята «Кухня» легко, респектабельно 
и весело. Типажи героев прописаны, 
у каждого своя задача и практически ни-
чего раздражающего или откровенно не-
лепого. Но при этом в сериале нет вооб-
ще ни малейшего намека на какую-то со-
циальность и актуальность жизни. В этом 
и показательность. Ну разве что где-то 
мелькнет эпизод, что отмечающая в рес-
торане юбилей судья запросто может по-
лучить взятку, чтобы вернуть права герою 
Назарова за езду за рулем в нетрезвом 
виде. Но серьезного акцента на этом ав-
торы не делают. Все, что хоть как-то на-
мекает на реалии жизни, обозначено ед-
ва уловимыми мазками, а крупный план — 
весь на ярких портретах трудового кол-
лектива элитного ресторана. И что важно 
для активного зрителя — серии короткие. 
Не успевают надоесть.

Хорошо это или плохо, что сериал 
для достаточно молодой и активной ауди-
тории вроде бы о современной жизни 
практически лишен социального сопри-
косновения с ней, а зрителя тут лишь раз-
влекают? Каждый сам может ответить се-
бе на этот вопрос. Но рейтинги фиксиру-
ют, что формат «Кухни» на СТС оказался 
очень востребованным большим коли-
чеством зрителей. С самого начала доля 
сериала на СТС среди тех, кому от 6 до 
54 лет, составила более 16% по стране. 
В Москве еще выше — 17–18%. И чем 
моложе зритель, тем выше были рейтин-
ги. У тех, кому до 30 лет, показатели «Кух-
ни» превышали 22–23% аудитории. То же 
самое примерно и у аудитории от 10 до 
45 лет на протяжении всех трех недель, 
что «Кухня» идет в эфире СТС.

Понятно, что продюсеры угадали, ус-
пех налицо. И в этом конкретном случае 
мысль о том, что зритель уходит от телеэк-
рана, что он ему надоел, что молодым ин-
тересно все что угодно, кроме телевизо-
ра, тоже выглядит совсем неубедительно. 
Более того, обывательское сознание 
и консервативный настрой поколения от 
30 до 45 лет и чуть старше вполне нагляд-
но как раз прорисовываются вот в этих 
рейтингах, характеризующих смотрение 
сериала «Универ. Новая общага» и осо-
бенно «Кухни». Но символично и то, что 
образ симпатичного, озорного повара 
Максима, для которого умение пригото-
вить экзотическое блюдо важнее, чем не-
простой роман с модной девушкой—ад-
министратором ресторана, показывают 
на СТС в разгар вечера в 21:00, когда на 
«Первом канале» начинается программа 
«Время». В этом смысле подавляющее 
большинство активных зрителей, конеч-
но, предпочитает развлекательные сери-
алы официальным новостям госканалов. 
Впрочем, даже если очень смело пофан-
тазировать и представить, что программа 
«Время» стала информационным вестни-
ком оппозиции, то почему-то кажется, что 
и в этом случае подавляющая часть пуб-

лики, которая предпочитает ТНТ и СТС, 
«Дом-2», «Интернов», «Кухню», «Ворони-
ных», «Шесть кадров», после рабочего 
дня включила бы именно ту же «Кухню», 
а не выпуск новостей.

И еще из сериального мира. Вторую 
неделю на «Первом канале» идет сериал 
«Обратная сторона Луны». Премьера 
примечательная. В том числе потому, что 
проект лицензионный — это российская 
адаптация ВВС «Life on Mars». Но россий-
ские создатели с гордостью говорят, что 
переписали свою версию для российско-
го эфира на 95%. И в этом как раз и зало-
жена большая проблема этого сериала. 
Российский сценарий вообще главная 
ловушка и засада для зрительского вос-
приятия «Обратной стороны Луны». Сю-
жет строится на том, что полицейский 
Михаил Соловьев из наших дней после 
автокатастрофы перемещается во вре-
мени и попадает в 1979 год. И не просто 
так попадает, как бы это могло быть. 
А попадет в тело своего отца, тоже мили-
ционера Михаила Соловьева. И видит 
в этом прошлом себя 10-летнего и свою 
мать, которая по сюжету становится его 
же женой. И вот тут основная психологи-
ческая заноза. Чтобы избежать на экране 
инцеста героя с собственной мамой, 
а для массовой аудитории, которая хоть 
и смотрит про это в программе Андрея 
Малахова «Пусть говорят», в сериале бы-
ло как-то бы уж совсем тяжко, авторам 
приходится выкручиваться. Они приду-
мывают тут какие-то нелогичные с точки 
зрения нормального зрительского вос-
приятия повороты сюжета. И все это на 
протяжении 16 серий. Ну а главный герой 
(его и в 1979-м и в 2011-м играет Павел 
Деревянко) еще и слышит голоса, и кан-
ва периодически перемещает зрителя то 
на 30 с лишним лет вперед, то назад. На-
зад, конечно, чаще. Да, зрителю предла-
гают много милых ретронаходок: еще 
жив Владимир Высоцкий, Михаил Горба-
чев, с которым герой сталкивается в туа-
лете, еще не начал перестройку, милиция 
еще не бьет подследственных на допро-
сах, как хотят показать современные ав-
торы, а Эльдар Рязанов только снял 
«Иронию судьбы…». И Михаил Ходорков-
ский в сериале еще совсем молодой. 
А герой Деревянко, который случайно 
его встречает на улице, ведь прекрасно 
знает, чем все кончится у экс-главы 
ЮКОСа в 2000-х и что ему еще сидеть 
и сидеть в тюрьме, но он почему-то гово-
рит ему в 1979 году, что «все у тебя будет 
хорошо, Миша, ну или почти все».

Зрители достаточно внимательно, су-
дя по рейтингам, смотрели сериал — до-
ля на уровне 18%, но вот после выходных 
показатели снизились. Посмотрим, чем 
кончится и как досмотрят это длинное пу-
тешествие из России в СССР. Кстати, ре-
альное дыхание жизни, в отличие от про-
шлой советской, в «Обратной стороне Лу-
ны» пока вообще невозможно ощутить.

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 6 ПО 11 НОЯБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

13,9

14,0

14,7

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 6 ПО 11 НОЯБРЯ 
(ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

15,0

8,4

6,3

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место  Канал, название программы (дата эфира) Рейтинг  Доля  
в рейтинге  (%) (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»  
1 (1) Шоу «Голос» (9.11) 9,1 23,5
2 (2) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (8.11) 8,4 21,8
3 (3) «Время» (6.11) 8,1 19
4 (—) Сериал «Обратная сторона Луны» (8.11) 6,7 18,3
5 (—) «Воскресное 

”
Время“» с Ирадой Зейналовой (11.11) 5,8 13,5

 «РОССИЯ 1»  
1 (—) Сериал «Вероника. Потерянное счастье» (8.11) 7 18,9
2 (—) «Поздняя любовь». Художественный фильм (11.11) 6,8 17,2
3 (—) Концерт, посвященный Дню сотрудника 5,6 14,6 
 органов внутренних дел (10.11)
4 (—) «Прямой эфир» с Михаилом Зеленским (9.11) 5,6 14
5 (—) «Вести недели» с Дмитрием Киселевым (11.11) 5,6 12,7
 НТВ  
1 (—) Сериал «Брат за брата-2» (6.11) 8,5 20,3
2 (1) Сериал «Пятницкий. Глава вторая» (6.11) 7,4 18,3
3 (—) «Русские сенсации. Любовь и месть императрицы» (10.11) 6,4 16,4
4 (—) «Ты не поверишь!» (10.11) 5,9 15,9
5 (4) «Сегодня вечером» в 19:00 ( 7.11) 5,8 18,2
 СТС  
1 (1) Сериал «Кухня» (8.11) 3,9 9,7
2 (—) «Высший пилотаж». Художественный фильм (10.11) 2,6 6,7
3 (—) «Золотой ребенок». Художественный фильм (8.11) 2,5 6,7
4 (—) Шоу «Уральские пельмени» (11.11) 2,4 5,8
5 (—) «Херби-победитель». Художественный фильм (11.11) 2,4 5,7
 ТНТ  
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (9.11) 6 15,7
2 (2) Сериал «Интерны» (8.11) 4,7 12,1
3 (—) «Гарри Поттер и тайная комната». Художественный фильм (11.11) 4,7 11,1
4 (3) Сериал «Универ. Новая общага» (8.11) 4,6 12
5 (4) «Комеди клаб» (9.11) 4,2 10,3
 РЕН ТВ  
1 (—) Сериал «Next-2» (11.11) 3,4 7,8
2 (—) Сериал «Next» (11.11) 3 13,4
3 (4) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (6.11) 2,5 6
4 (—) «Неделя с Марианной Максимовской» (10.11) 2,2 6,4
5 (3) «Специальный проект». Документальный цикл (7.11) 2,2 5,5
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

Николай Савельев-
старший официально 
давать показания 
следствию отказался   
фото Дмитрия Лекая

6 –11 ноября

Минобрнауки продолжает радикальную реформу 
высшей школы, одной из основных целей которой 
является ликвидация неэффективных вузов. Вчера 
Общественная палата (ОП) РФ представила поправ-
ку к закону «Об образовании», согласно которой 
именно Минобрнауки, а не ректоры, будет устанав-
ливать минимальный балл ЕГЭ для поступления в ву-
зы. В ведомстве поясняют, что это снизит количест-
во троечников в высшей школе, однако вузовское 
сообщество называет инициативу катастрофой.

Вчера на заседании Общественной палаты были пред-
ставлены 20 поправок к законопроекту «Об образова-
нии», который в декабре должен будет пройти второе чте-
ние в Госдуме. Эти дополнения ОП РФ подготовила сов-
местно с экспертами Высшей школы экономики (ВШЭ).

Самая резонансная инициатива коренным образом 
меняет процесс поступления в вузы. Сейчас минималь-
ный проходной балл ЕГЭ для абитуриентов устанавли-
вает администрация вуза. Авторы поправок предлагают 
передать это право учредителю (для большинства рос-
сийских вузов — Минобрнауки), чтобы «законодательно 
закрепить право отказаться от обучения необучаемых». 
«Мы предлагаем исключить из приема на первый курс 
абитуриентов, не имеющих достаточного балла по про-
фильным предметам. Мы принимаем на сложные про-
граммы людей, которые имеют ”тройку“ по профиль-

ному предмету, и эти люди недоучиваются»,— пояснил 
ректор ВШЭ, глава комиссии ОП по образованию Ярос-
лав Кузьминов. При этом он не стал скрывать, что целью 
поправки будет сокращение специальностей, не поль-
зующихся популярностью, что позволит высвободить в 
системе высшего образования 25–30 млрд руб. в год, ко-
торые могут пойти на увеличение зарплат преподавате-
лей. Замминистра образования Игорь Реморенко подде-
ржал на слушаниях эту поправку и заявил, что инициа-
тива уже нашла одобрение в правительстве.

Таким образом, принятие поправки прямо приве-
дет к сокращению количества российских вузов, кото-
рое еще летом 2012 года анонсировал президент Влади-
мир Путин. По его словам, сейчас в стране слишком мно-
го вузов, которые предлагают некачественное образова-
ние. Президент поручил Минобрнауки до конца 2012 го-
да выявить неэффективно работающие учебные заведе-
ния, после чего разработать программу реорганизации 
высшего образования.

На вопрос ”Ъ“, связано ли введение поправки с плана-
ми Минобрнауки по сокращению вузов, господин Кузь-
минов ответил уклончиво. «Прежде всего мы ставим за-
дачу сократить прием на программы, где обучаются лю-
ди, не способные учиться по этому профилю,— сказал 
ректор ВШЭ.— Они идут учиться на инженеров из-за низ-
кого вступительного барьера, а потом все равно идут ра-

ботать в офисы и в магазины». «Если сейчас не востребо-
вана специальность проектировщиков автозаводов, то 
пускай во всей стране по ней учатся не более 20 человек, 
зато с высокими стипендиями»,— предложил он.

Высшая школа экономики ежегодно составляет рей-
тинг вузов, анализирующий баллы ЕГЭ первокурсни-
ков. Согласно рейтингу 2012 года, в «красную зону» спис-
ка (вузы, где более половины поступивших набрали ме-
нее 55 балов из 100 по профильному предмету) попали 
69 учебных заведений из 507. Среди самых проблемных 
направлений — технологии легкой промышленности, 
сельское и рыбное хозяйство, машиностроение, лесное 
дело и вооружение. При этом по направлению «Техно-
логическое машинное оборудование» в этом году всего 
пять вузов набрали студентов со средним баллом выше 
70, в остальные поступили троечники.

Поправку уже раскритиковали ректоры региональ-
ных вузов, большинство из которых попросили ”Ъ“ не 
называть себя. «Кузьминову следует выехать за преде-
лы МАКД, чтобы понять, что мало кто рвется учиться на 
учителя из-за низких зарплат,— заявил ”Ъ“ ректор Вол-
гоградского государственного технического универси-
тета Иван Новаков.— Неужели эти специальности надо 
закрывать? Нам придется целиком отказаться от оборон-
ки или агропромышленного сектора».

Илья Шепелин, Александр Черных

Минобрнауки хочет править балл
Представлены поправки в закон «Об образовании»

Столичный мэр Сергей Собянин вчера утвердил, по 
его выражению, новое «тарифное меню» для обще-
ственного транспорта. В 2013 году будут введены 
проездные для туристов сроком действия 24 часа и 
билеты с неограниченным числом поездок на 90 ми-
нут. По примеру европейских столиц вводятся биле-
ты, баланс которых можно пополнить в автоматах, 
а также трехмесячные билеты на метрополитен. 
 Новые проездные начнут продаваться с февраля, 
но в мэрии их еще не тестировали. Эксперты не ис-
ключают, что новая билетная система может столк-
нуться с теми же техническими трудностями, какие 
сейчас возникают на платных парковках.

Новые виды проездных были утверждены вчера на 
заседании правительства Москвы. Как заявил Сергей Со-
бянин, тарифы в 2013 году на общественный транспорт 
меняться не будут, но решено пересмотреть, как выра-
зился мэр, «тарифное меню». «Вводятся стимулы приоб-
ретения электронных и многоразовых билетов»,— ска-
зал он. В 2013 году будет введено четыре новых типа би-
летов. В метрополитене появятся билеты с ограничен-
ным числом поездок, действующие три месяца (сейчас 
срок действия ограничен одним месяцем). Для туристов 
вводится единый проездной билет на все виды транс-
порта сроком действия 24 часа. Также появится комплек-
сный билет — на одну поездку в метро и неограничен-
ное число поездок на наземном транспорте в течение 90 
минут. Туристический билет обойдется в 200 руб., цена 
остальных пока не определена.

Мэрия также вводит новый билет на все виды транс-
порта с рабочим названием «электронный кошелек» — 
его баланс можно будет пополнять в автоматах по анало-
гии с мобильной связью. Такие проездные распростра-
нены в европейских столицах, например в Мадриде и 
Париже. В Лондоне бесконтактные карты Oyster действу-
ют в метро, автобусах и на поездах DLR, а пополнять их 
можно кредитными картами или со счета мобильного 
телефона. В Москве пополняемые билеты — транспор-
тные карты — есть только у «Мосгортранса», но в метро-
политене они не действуют. По словам столичного ви-
це-мэра Максима Ликсутова, именно лондонскую систе-
му в Москве и взяли за основу. Столичный аналог Oyster 
можно будет пополнить на любую сумму (без ограниче-
ния срока действия карты), и по примеру Лондона нанес-
ти на билет фотографию его владельца. Для работы с «ко-
шельками» в 2013 году мэрия установит 1,5 тыс. автома-
тов (в основном на станциях метро) и расширит сеть би-
летных киосков (с 1 тыс. до 3 тыс.). В перспективе биле-
том с пополняемым балансом можно будет платить и за 
парковку, а с 2015 года — еще и за проезд в электричке. С 
помощью четырех видов новых билетов чиновники рас-
считывать вдвое уменьшить очереди к билетным кассам 
в метрополитене.

Новые проездные должны продаваться уже с февраля 
2013 года (аналог Oyster власти рассчитывают ввести с ап-
реля), но власти еще не приступали к их обкатке. Между 
тем для функционирования билетов на все виды транс-
порта предстоит сопрячь программное обеспечение и 

турникеты «Мосгортранса» и столичного метрополите-
на. В «Мосгортрансе» затруднились пояснить, насколько 
это сложно сделать технически, попросив прислать офи-
циальный запрос. Заместитель руководителя пресс-служ-
бы метрополитена Павел Сухарников посоветовал обра-
щаться за разъяснениями в мэрию. В департаменте транс-
порта Москвы дали понять, что новые билеты пока есть 
лишь на бумаге: их испытания не проводились и даже 
внешний вид документов не определен. По данным ”Ъ“, 
«Мосгортранс» лишь на прошлой неделе объявил тендер 
на поставку программного обеспечения для билетов ти-
па «электронный кошелек» на сумму 11,83 млн руб.

Напомним, что последняя техническая новинка мэ-
рии — система оплаты городской парковки — вызвала 
нарекания именно из-за технических трудностей. Пар-
коматы отказывались принимать кредитные карты, а 
оплатить стоянку по SMS не смогли обладатели корпора-
тивных тарифов мобильной связи (см. ”Ъ“ от 12 ноября). 
В случае с едиными билетами, как считает вице-прези-
дент по развитию и инновациям группы компаний ЛА-
НИТ Степан Масленников, мэрии «также предстоит ре-
шить много проблем, прежде чем система заработает». 
Причем господин Масленников считает «техническую 
сторону вопроса не самой сложной». «В метро и на назем-
ном транспорте работают схожие системы валидации,— 
пояснил он.— Гораздо сложнее решить процессы взаи-
морасчетов между разными юрлицами, оказывающими 
транспортные услуги».

Александр Воронов

Проездные будут действовать по расписанию
В Москве появятся повременные тарифы на общественный транспорт
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Вчера суд Советского района Краснояр-
ска условно-досрочно освободил осуж-
денного за государственную измену 
в пользу Китая физика Валентина Дани-
лова. В колонии он отбыл две трети из 
назначенных ему 13 лет лишения свобо-
ды. Свое решение суд мотивировал хо-
рошим поведением и пенсионным воз-
растом заключенного. Своей вины Ва-
лентин Данилов не признает до сих пор.

Заседание по ходатайству Валентина 
Данилова об условно-досрочном освобож-
дении проходило в режиме видеоконфе-
ренцсвязи, организованной из ИК-17, где 
ученый отбывает наказание. Ждать реше-
ния пришлось недолго, стороны уложи-
лись в полчаса. Суд зачитал заявление за-
щиты, возражений со стороны гособвине-
ния не последовало. Итогом стало поло-
жительное решение об освобождении 
опального физика из колонии. Выслушав 
его, Валентин Данилов горячо поблагода-
рил суд за проявленное доверие и пообе-
щал после выхода на свободу вести исклю-
чительно законопослушную жизнь. Ника-
ких громких заявлений, которые можно 
было ожидать после стольких лет борьбы, 
не последовало.

«При вынесении решения об УДО суд 
учел то, что Валентин Данилов отбыл бо-
лее двух третей срока заключения, отсутс-
твие взысканий, отсутствие прежних суди-
мостей и пенсионный возраст осужденно-
го… Он освобожден от отбытия срока в три 
года два месяца и одиннадцать дней»,— со-
общила пресс-секретарь райсуда Мария 
Фомушина.

Между тем заседание суда едва не отме-
нили. «Валентин Данилов настаивал на 
личном участии. Но еще днем в понедель-
ник он находился в госпитале, и было непо-
нятно, успеет ли он вернуться в колонию, 
из-за чего заседание предлагалось перенес-
ти»,— рассказала Мария Фомушина. Только 
поздно вечером он был доставлен в ИК, 
и суд прошел в заявленные сроки. В госпи-
тале заключенный занимался протезирова-
нием зубов. Напомним, рассмотрение хода-
тайства по УДО уже переносилось по про-

сьбе защиты Валентина Данилова. Перво-
начально его планировалось рассмотреть 
в августе нынешнего года.

59-летнего физика-теплотехника, со-
трудника Красноярского государственного 
технического университета (КГТУ) Валенти-
на Данилова задержали в 2001 году по по-
дозрению в незаконной передаче Китаю 
секретных разработок — сведений об ими-
таторе комплексного воздействия косми-
ческих условий на космические аппараты 
и об имитаторе высотного ядерного взры-
ва. Кроме того, по мнению следствия, Ва-
лентин Данилов якобы присвоил средства 
(466 тыс. руб.), которые китайцы перевели 
КГТУ на финансирование исследователь-
ских работ в рамках соглашения о сотруд-
ничестве. В 2004 году присяжные краснояр-
ского краевого суда признали его винов-
ным в государственной измене и мошенни-
честве, а суд приговорил к 14 годам коло-
нии строгого режима. Через год кассацион-
ная коллегия Верховного суда России пере-
смотрела приговор, сократив его на год.

Пока Валентин Данилов остается в ис-
правительной колонии. «Он выйдет на сво-
боду после вступления в силу решения су-
да, если, конечно, прокуратура его не оспо-
рит. Для этого отводится десять дней»,— со-
общила ”Ъ“ адвокат Данилова Елена Евме-
нова. Решение Советского райсуда должно 
вступить в силу 24 ноября. Получить ком-
ментарии от красноярской прокуратуры 

”Ъ“ вчера не удалось, но на суде ее предста-
витель ходатайство об УДО физика Данило-
ва поддержал.

Однако точку в деле Валентина Данило-
ва, похоже, ставить пока рано. Госпожа Ев-
менова заявила, что своей вины по предъ-
явленным ему обвинениям он не призна-
ет до сих пор. «В ближайшее время мы 
ждем решения Европейского суда, кото-
рый должен дать оценку нарушениям прав 
моего клиента, в ходе судебного процесса 
допущенным российской судебной систе-
мой»,— подчеркнула адвокат. После чего, 
по словам Елены Евменовой, будет ре-
шаться вопрос о пересмотре вынесенного 
Данилову приговора, в том числе компен-
саций понесенного морального и матери-
ального вреда.

Дмитрий Мальков, Красноярск

Госизмену изменили к лучшему
Суд вынес решение об освобождении физика Валентина Данилова

Генпрокуратура обвинила сотрудников 
Минздравсоцразвития в крупной растра-
те. По данным надзорного ведомства, 
в 2011 году, когда министерством руко-
водила Татьяна Голикова, был заключен 
заведомо невыгодный для государства 
тендер на «разработку коммуникацион-
ной стратегии» по профилактике ВИЧ. 
Сумма ущерба составила 21,5 млн руб., 
и теперь членам команды госпожи Голи-
ковой могут грозить уголовные дела. Ис-
точники ”Ъ“ в правительстве говорят, что 
это не последние проверки уже не су-
ществующего министерства.

Заявление о растрате, допущенной чи-
новниками Минздравсоцразвития в рам-
ках борьбы с ВИЧ-инфекцией, появилось 
вчера на официальном сайте Генпрокурату-
ры. Сотрудники надзорного ведомства уста-
новили, что в августе 2011 года чиновники 
заключили заведомо невыгодный контракт 
на разработку стратегии информподдежки 
борьбы с ВИЧ. К участию в конкурсе были 
допущены три фирмы, предложившие вы-
полнить заказ за 21,5 млн, 7,4 млн и 22 млн 
руб., но в итоге тендер выиграла компания, 
предложившая выполнить заказ за 21,5 млн 
руб. «Члены комиссии в нарушение закона 
не проанализировали заявки и оценили их 
на основании экспертного заключения, 
подписанного бывшим помощником ми-
нистра здравоохранения и социального 
развития РФ»,— говорят в Генпрокуратуре, 
однако имен не называют. По словам пред-
ставителей надзорного ведомства, материа-
лы проверки направлены в Следственный 
комитет для возбуждения уголовного дела.

В Минздраве РФ вчера заявили, что ны-
нешнее руководство министерства не име-
ет к спорному контракту никакого отноше-
ния. «Госконтракт был заключен и оплачен 
в 2011 году. Его передачи Минздраву как 
правопреемнику Минздравсоцразвития не 
осуществлялось»,— сказали в министерс-
тве. Напомним, что Минздравсоцразвития 
в мае 2012 года было разделено на два ми-
нистерства. Обновленный Минздрав сей-
час возглавляет Вероника Скворцова, а тен-
дер, в котором прокуроры усмотрели нару-
шение, объявлялся командой прежнего ми-
нистра — Татьяны Голиковой, которая сей-
час работает помощником президента РФ.

При этом правозащитники еще год на-
зад пытались обратить внимание Генпроку-
ратуры на сомнительные тендеры Минз-
дравсоцразвития, касающиеся борьбы 
с ВИЧ. Так, правозащитная организация 

«Агора» вместе с защитниками прав ВИЧ-
инфицированных обратились в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) с тре-
бованием проверить конкурс на проведе-
ние «вторичной и третичной профилакти-
ки ВИЧ». Согласно условиям конкурса, 
Минздравсоцразвития готово было потра-
тить 86 млн руб. на разъяснительную рабо-
ту с людьми, находящимися в группе рис-
ка, а также их сопровождение на тестирова-
ние в центры по профилактике и борьбе 
с ВИЧ/СПИДом во всех регионах РФ. Как от-
мечали правозащитники, ведомство пла-
нировало провести эту работу всего за 
39 дней, притом что, по данным экспертов, 
на нее потребуется не меньше года. 
В 2011 году сотрудники ФАС отказались рас-
сматривать жалобу. Еще одну проверку 
«Агора» пыталась инициировать по тендеру 
на «реализацию информационной полити-
ки» Минздравсоцразвития. Правозащитни-
ки просили проверить, имеется ли у по-
мощницы госпожи Голиковой Софьи Маля-
виной личная заинтересованность в том, 
чтобы конкурс выиграло ООО «Тушарп». На-
чиная с 2010 года эта фирма регулярно вы-
игрывала тендеры в области информполи-
тики министерства. Как выяснили правоза-
щитники, с некоторыми из руководителей 
компании госпожа Малявина училась в То-
льяттинской академии управления.

«В Минздраве за то время, что его воз-
главляла Татьяна Голикова, накопилось 
очень много нарушений, и в области про-
филактики ВИЧ они были одними из са-
мых грубых. Мы тоже неоднократно жало-
вались в прокуратуру на махинации при за-
купках препаратов, но нам постоянно отка-
зывали. Думаю, в Генпрокуратуре просто 
накопилась критическая масса аналогич-
ных жалоб, которая вылилась в масштаб-
ную проверку»,— сказал ”Ъ“ сотрудник па-
циентской организации «Гуманитарное 
действие» Денис Годлевский.

Как заявил ”Ъ“ источник в правительс-
тве РФ, в ближайшее время новое руководс-
тво Минздрава совместно с правоохрани-
тельными органами намерено провести 
масштабную ревизию заключенных еще 
при госпоже Голиковой контрактов. «Есть 
задача провести серьезную проверку того, 
что досталось новому министру, в том чис-
ле и в вопросах закупок медпрепаратов»,— 
сказал собеседник ”Ъ“.

Госпожа Малявина вчера на звонки кор-
респондента ”Ъ“ не отвечала.

Григорий Туманов

Минздравсоцразвития  
не прошло тест на ВИЧ
Чиновников бывшего министерства 
подозревают в растрате 21,5 млн руб

Отсидевший две трети назначен-
ного ему срока Валентин Данилов 
вины так и не признал

СКР завершил расследование уголовно-
го дела в отношении экс-заместителя 
министра финансов Московской области 
Валерия Носова и двух его сообщников. 
Они обвиняются в мошенничестве и лега-
лизации похищенных средств. Нанесен-
ный бюджету ущерб следствие оценива-
ет более чем в 3,5 млрд руб. Организатор 
этой аферы бывший министр финансов 
правительства Московской области 
Алексей Кузнецов находится в междуна-
родном розыске. Между тем для госпо-
дина Носова обвинение запросило четы-
рехлетний срок по другому делу.

Уголовное дело, фигурантами которого 
помимо Валерия Носова являются бывший 
гендиректор учрежденного правительс-
твом Московской области ОАО «Московс-
кая областная трастовая компания» (МО-
ИТК) Владислав Телепнёв и экономист ООО 
«НЭС-Финанс» Елена Кузнецова (сестра экс-
министра), было выделено СКР в отдельное 
производство из уголовного дела в отноше-
нии скрывающегося за границей бывшего 
первого заместителя председателя прави-
тельства Московской области министра фи-
нансов Алексея Кузнецова и других лиц. 
В окончательной редакции им инкримини-
ровали ст. 159 УК РФ (мошенничество), 
ст. 174.1 УК РФ (легализация денежных 
средств или иного имущества, приобретен-
ного преступным путем), ч. 5 ст. 33, 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (пособничество при совер-
шении растраты бюджетных средств в осо-
бо крупном размере). На днях трое фигу-
рантов приступили к ознакомлению с мате-
риалами уголовного дела.

Напомним, что расследование этого 
громкого дела началось с выявленного 
в конце 2008 года в Пушкинском районе 
Московской области хищения 600 млн 
руб., выделенных областным правительс-
твом на нужды ЖКХ. В декабре 2008 года 
по подозрению в причастности к соверше-
нию этого преступления Пушкинским су-
дом Подмосковья был арестован бывший 
заместитель начальника управления ин-
вестиций Минфина Московской области 
(впоследствии, с 2005-го по октябрь 
2008 года, возглавлявший МОИТК) Владис-
лав Телепнёв. Позже ему изменили меру 
пресечения на подписку о невыезде. По 
версии следствия, суть махинаций, кото-
рые потом были выявлены не только 
в Пушкинском, но и почти в десятке дру-
гих районов Подмосковья, заключалась 
в следующем. Начиная с 2006 года МУПы 
начали создавать искусственные задол-
женности правительства Московской об-
ласти за якобы выполненные работы 
в сфере ЖКХ. Затем эти унитарные пред-
приятия переуступали право требования 
фиктивных долгов одному из коммерчес-
ких банков, который обратился за выпла-
той задолженностей к главам муници-
пальных образований. В связи с отсутстви-
ем средств чиновники взяли кредиты, ко-
торые затем выплатили из бюджета Мос-
ковской области с помощью Алексея Куз-
нецова (с 2010 года он находится в между-
народном розыске). Нанесенный в период 
с ноября 2005 по ноябрь 2008 года бюдже-
ту Подмосковья ущерб следствие оценива-
ет более чем в 3,5 млрд руб.

Отметим, что один из фигурантов этого 
дела, Валерий Носов, уже предстал перед 
судом, но совсем по другому делу. Его, а так-
же продюсера Альберта Гучигова, органи-
зовавшего приезд в Россию легенды миро-
вого бокса Майкла Тайсона, экс-советника 
мэра Грозного, а ныне бизнесмена Руслана 
Хациева, специализирующегося на рест-
руктуризации долгов, СКР обвинил в вы-
могательстве денег у основного акционера 
девелоперской фирмы «Энергоконсалт» 
Владимира Бородкина (”Ъ“ рассказывал об 
этом 26 апреля 2012 года). В основе этой ис-
тории лежит спор из-за не возвращенного 
вовремя кредита. Как утверждает защита 
обвиняемых, в феврале 2008 года компа-
ния Валерия Носова «Горизонт» выдала 
фирме «Энергоконсалт» двухмесячный 
кредит в размере 60 млн руб. под строи-
тельство энергетической подстанции в Бу-
тово. За своевременный возврат кредита 
лично поручился господин Бородкин, од-
нако подстанцию он так и не построил, 
а деньги не вернул.

Однако в ходе прений сторон в Пре-
сненском райсуде Москвы гособвинитель 
пришел к выводу, что в действиях обвиня-
емых не содержится состава преступле-
ния, предусмотренного ст. 163 УК (вымога-
тельство) и их деяние следует квалифици-
ровать по ст. 330 УК РФ (самоуправство). За 
это каждому из подсудимых прокурор поп-
росил назначить по четыре года заключе-
ния. Вчера обвиняемые выступили с пос-
ледним словом, и суд удалился на вынесе-
ние приговора.

Олег Рубникович

Подмосковного замминистра  
посадят за самоуправство
А потом — за хищения с отмыванием

В деле о масштабном мошенничестве 
с военным имуществом может появиться 
еще один эпизод. Главная военная про-
куратура (ГВП) выявила махинации при 
продаже ОАО «Оборонсервис» складско-
го комплекса, занимающего 20 га земли 
в элитном Одинцовском районе Москов-
ской области. Минобороны только на 
этой сделке потеряло 1 млрд руб.

ГВП передала в Главное военное следс-
твенное управление (ГВСУ) СКР материалы 
своей проверки очередной сделки, прове-
денной с якобы непрофильными актива-
ми Минобороны (об очередных переста-
новках в военном ведомстве читайте на 
стр. 2). Речь идет о продаже ОАО «Оборон-
сервис» через своего уполномоченного 
агента ОАО МИРА целого имущественного 
комплекса, состоящего из 70 капитальных 
зданий и сооружений площадью 36 тыс. 
кв. м и расположенного более чем на 20 га 
земли в Одинцовском районе. Этот комп-
лекс, по данным ГВП, предназначался для 
материально-технического снабжения ор-
ганизаций, выполнявших ремонт воен-

ной техники и вооружения. Продан он 
был за 320 млн руб., тогда как эксперты, 
привлеченные прокурорами, установили, 
что рыночная стоимость объекта была как 
минимум на 1 млрд руб. выше.

Как сообщили ”Ъ“ в ГВСУ СКР, в канцеля-
рию которого вчера поступили материалы 
прокурорской проверки, в них сообщается, 
что мошенническая сделка была проведена 
с бывшими складами Минобороны, кото-
рые расположены на территории так назы-
ваемого военного Городка-17 возле поселка 
Большие Вяземы Одинцовского района. Па-
ру лет назад военная часть, за которой были 
закреплены склады, была преобразована 
в ОАО, затем по директиве тогдашнего гла-
вы Минобороны Анатолия Сердюкова иму-
щество общества признали непрофильным 
активом и выставили на продажу.

Сейчас бывшие армейские склады 
арендуют десятки крупнейших предпри-
ятий со всей России, но в конечном итоге, 
как подозревают участники проверки, но-
вые хозяева планируют их снести ради 
коммерческой застройки земли, располо-

женной в 45 км от Москвы между Минс-
ким и Можайским шоссе, многоэтажными 
домами и коттеджами.

В ГВСУ СКР сообщили, что процессуаль-
ное решение возбудить уголовное дело или 
отказать в этом будет принято в течение ме-
сяца, который отводится на доследствен-
ную проверку. Сейчас в ГВСУ изучают десят-
ки подобных материалов, поступивших от 
прокуроров, органов военной контрразвед-
ки и ГУЭБиПК МВД РФ.

В непосредственном же производстве 
следственного ведомства находится уголов-
ное дело о мошенничестве и злоупотребле-
ниях в «Оборонсервисе» и Минобороны, 
в которое были объединены пять ранее воз-
бужденных различными отделами и управ-
лениями СКР уголовных дел. Среди них, 
в частности, эпизоды, связанные с прода-
жей в Москве 31-го Государственного про-
ектного института спецстроительства, гос-
тиницы «Союз» и коттеджного поселка Пе-
ресыпь в Темрюкском районе Краснодарс-
кого края. Общая сумма ущерба по делу по-
ка составляет 3 млрд руб. С новыми эпизо-

дами, говорят источники ”Ъ“, речь может 
пойти о десятках миллиардов.

Сергей Машкин

Для Анатолия Сердюкова подыскали склад
Прокуратура вскрыла большое военное мошенничество в ближнем Подмосковье
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Привычных же ненефтегазовых допдоходов нет, 
потому что, в частности из-за ухудшения финансово-
го состояния предприятий, «лишних» налоговых по-
ступлений в 2012 году вовсе не наблюдается — более 
того, впервые за посткризисные годы ожидается не-
добор по налогу на прибыль, НДС и акцизам. В такой 
ситуации все же изысканные правительством допол-
нительные ненефтегазовые доходы (212 млрд руб.) 
состоят в основном из разовых поступлений — от 
сентябрьской продажи акций Сбербанка (149 млрд 
руб.) и от проведенной Белым домом операции по 
изъятию дивидендов у «Роснефтегаза» (50 млрд руб.). 
Еще 114 млрд «лишних» рублей Минфин нашел в 
самом бюджете — за счет экономии на ранее утверж-
денных расходах. Таким образом, всего к распределе-
нию Госдуме вчера было предложено 326 млрд руб.

Главные получатели этих денег были определе-
ны правительством еще две недели назад (”Ъ“ писал 
об этом 24 октября). Больше всех досталось Россий-
скому фонду прямых инвестиций — 62 млрд руб. 
На докапитализацию «РусГидро» уйдет еще 50 млрд 
руб. бюджетных средств. 28 млрд руб. будет направ-
лено на развитие московского транспортного узла. 
26 млрд руб. составит взнос в уставный капитал РЖД 
в рамках подготовки к Олимпиаде в Сочи. Бюджет 
Фонда содействия реформированию ЖКХ будет уве-
личен на 20 млрд руб., 10 млрд руб. будет потрачено 
на строительство и приобретение жилья военнослу-
жащим, еще 10 млрд руб.— на строительство дорог 
на Дальнем Востоке.

Правительство объявило, что выбранные им при-
оритеты допрасходов — инфраструктура и Дальний 
Восток. «Теперь главная задача, чтобы эти деньги 
были эффективно потрачены, а не проследовали в 
очередной раз в Резервный фонд»,— заявил глава 
бюджетного комитета Андрей Макаров («Единая 
Россия»). Его коллеги из оппонирующих фракций, 
однако, уверены, что освоить более $10 млрд за 
остающийся до конца года декабрь (поправки будут 
подписаны президентом не ранее конца ноября) 
ведомствам не удастся. По мнению первого зампре-
да бюджетного комитета Сергея Штогрина (КПРФ), 
изменения носят хаотичный характер. «По разделу 

”Общегосударственные вопросы“ мы сейчас снижа-
ем расходы на 16 млрд руб., хотя при недавней июнь-
ской правке бюджета мы их увеличили на 41 млрд 
руб.; по разделу ”Национальная оборона“ снижаем 
на 19 млрд руб.— притом что полгода назад увеличи-
ли на 18 млрд руб.; по разделу ”Безопасность и право-
охранительная деятельность“ сейчас минус 23 млрд 
руб., ранее — плюс 18 млрд руб. и так далее. Что за 
чехарда такая, где логика, где государственные про-
граммы?» — заявил депутат.

Заместитель руководителя фракции «Справедли-
вая Россия» Оксана Дмитриева отметила, что сложи-
лась практика, когда из-за ошибок правительства 
при планировании расходов часть предназначен-
ных экономике инвестиций в конце года «сбрасы-
ваются» в уставные капиталы различных структур 
— но «это не инвестиции, а вложения на депозиты». 
Глава комитета по охране здоровья Сергей Калашни-
ков (ЛДПР) выразил уверенность, что две трети рас-
пределенных Госдумой с подачи Минфина денег в 
итоге не будут потрачены получателями. «Хорошо, 
если они перейдут на следующий год, но нам ведь и 
на следующий год бюджет принимать. Это же театр 
абсурда»,— отметил депутат.

Выслушав эти опасения, министр финансов Антон 
Силуанов попытался их рассеять. Он сообщил депута-
там, что правительство уже дало «жесткое указание» 
ведомствам эффективно и в срок израсходовать до-
полнительные средства. «У министров персональная 
ответственность за освоение этих ресурсов»,— заме-
тил глава ведомства. По его словам, новые расходы 
большей частью не требуют длительных процедур 

оформления. «Торгов проводить не нужно, это пре-
жде всего взносы в капитал предприятий и субсидии 
регионам, которые могут перейти и на следующий 
год»,— отметил господин Силуанов.

В итоге за принятие законопроекта в первом чте-
нии проголосовали 294 депутата, против — 146. До-
кумент поддержали «Единая Россия» и, несмотря на 
гневное выступление ее представителя Сергея Ка-
лашникова, ЛДПР. Против голосовали фракции КПРФ 
и «Справедливой России». Второе чтение документа 
запланировано на 21 ноября, третье — на 23 ноября.

Вадим Вислогузов

В бюджете теперь все как в жизни

сегодняшнее 
число 42,6

процента составило увеличение банковского кредитования физлиц в октябре 2012 года по сравнению с октябрем 2011 
года. Ускорение роста кредита домохозяйствам (против 41,7% в сентябре 2012 года) зафиксировано в опубликованном вчера ЦБ сообщении 
о развитии банковского сектора. По нему за октябрь 2012 года банки нарастили кредитование физлиц на 2,9%, что соответствует среднеме-
сячным темпам роста соответствующих кредитов в январе–сентябре 2011 года. Также ускорилось кредитование нефинансовых компаний — с 
16,9% в сентябре в годовом выражении до 19,1% в октябре. Таким образом, данные о кредитовании в октябре лишний раз доказывают, что 
сентябрьский рост ставки ЦБ, несмотря на утверждения Минэкономики о снижении кредитной активности, на нее не повлиял. В то же время за 
октябрь депозиты физлиц увеличились на 1,8%, а компаний — на 4,4%, заметно прибавив скорость роста по сравнению с сентябрем. Вероят-
но, и компании, и домохозяйства отреагировали на ускорение инфляции в сентябре — реальные депозитные ставки все еще положительные.

 мониторинг

регионы

Зависимость регионов 
и муниципалитетов  
от Минфина  
вырастет в 2013 году

Аналитики Standard & Poor's (S&P) 
уточняют в очередных публикациях 
из серии Ratings Direct прогноз финансо-
вого положения российский региональ-
ных и муниципальных органов власти 
(РМОВ) на 2013–2014 годы. Выводы S&P 
довольно неутешительные: с 2013 года 
долговая нагрузка российских регионов 
и муниципалитетов будет расти, гибкость 
их финансов уменьшится, зависимость 
большей части регионов от федерально-
го центра существенно возрастет.

S&P обращает внимание в первую 
очередь на плановый рост расходов 
РМОВ с 2013 года, обеспечиваемый 
в первую очередь решениями на феде-
ральном уровне, которые ни регионы, 
ни муниципалитеты не могут оспари-
вать, при вероятной стабилизации 
и во всяком случае замедлении темпов 
роста их доходов. В первую очередь до-
ходная часть бюджетов РМОВ не увели-

чит даже номинальные поступления по 
налогу на прибыль: пока по состоянию 
на 30 сентября по этому налогу совокуп-
ные перечисления на 2% ниже уровня 
2011 года, причем сокращение на 10–
30% пришлось в основном на металлур-
гические регионы РФ — Красноярский 
край, Липецкую, Вологодскую и Белго-
родскую области. В силу федеральных 
решений уже в 2012 году впервые за 
многие годы половина расходов РМОВ 
будет приходиться на оплату труда и со-
циальные нужды, и новая зарплатная на-
грузка будет распределяться в большей 
степени на беднейшие регионы. По-
мимо этой проблемы, РМОВ будут нуж-
даться и в рефинансировании сейчас 
довольно умеренного долга: в 2012 году 
на эти цели, предполагает S&P, будет 
потрачено около 500 млрд руб. заемных 
средств, в 2013 году — около 800 млрд 
руб. При этом эффективность нового 
открывающегося для РМОВ источника 
краткосрочного финансирования, каз-
начейских кредитов, пока неизвестна.

Итогом происходящего в 2013 году 
станет и новый рост зависимости регио-
нов и муниципалитетов от дополнитель-
ной финансовой помощи из Минфина 
РФ (несмотря на явное желание финан-
сового ведомства ограничить объемы 
такой помощи и получить обратно боль-
шую часть выданных ранее бюджетных 
кредитов), и рост заимствований РМОВ 
на открытом рынке (см. диаграмму). 
Без дополнительного сокращения рас-
ходов — фискальной консолидации 
на региональном и муниципальном 
уровне без внешних признаков кризи-
са — этому уровню бюджетной системы 
понадобится в негативном сценарии 
S&P до 0,5 трлн руб. (1% ВВП) дополни-
тельных заимствований по отношению 
к предполагаемой текущей ситуации.

Дмитрий Бутрин

нехватка талантов уже является одной из 
наиболее острых проблем для растущих 
экономик, а в скором времени, с учетом 
высоких темпов миграции рабочей силы, 
она приобретет глобальный характер, 
прогнозируют эксперты Ernst & Young. 
Управление человеческими ресурсами 
в большинстве компаний, даже отрасле-
вых лидеров, зачастую не соответствует 
времени. Требуется «смена парадигмы», 
в рамках которой стратеги из HR-отдела 
будут отслеживать, каких именно ка-
честв недостает сотрудникам, а руково-
дители с мягким стилем лидерства будут 
ответственны за реализацию многогран-
ной корпоративной культуры, поощряю-
щей нестандартный подход и широкий 
кругозор, предсказывают эксперты.

Несмотря на рост безработицы в кризис, 
многие компании сталкиваются с пробле-
мой поиска достойных кандидатов — 60% 
компаний—респондентов опроса Ernst & 

Young в этом году отмечают нехватку управ-
ленческих кадров, что на 40 процентных 
пунктов больше, чем в прошлом. Ключевая 
проблема заключается в том, что тех навы-
ков и способностей, которые были необхо-
димы в прошлом, уже недостаточно, для того 
чтобы компании могли оставаться на плаву в 
менее предсказуемой конкурентной среде. В 
то же время в управлении человеческими ре-
сурсами многие компании ориентируются 
на методики 1980–1990-х годов, неактуаль-
ные для изменчивых глобальных рынков, 
отмечается в докладе.

Так, в Ernst & Young ожидают, что через 
три года доля компаний, где свыше поло-
вины сотрудников работают в зарубежных 
подразделениях, возрастет с 34% до 50%. Этот 
же фактор вынуждает бизнес уделять больше 
внимания «менеджменту талантов», что в ко-
нечном итоге приведет к «смене парадигмы» 
в развитии потенциала сотрудников, наде-
ются эксперты. Предпринимательский дух, 

сообразительность, способность к быстрой 
адаптации и наличие разнообразного жиз-
ненного опыта станут самыми востребован-
ными качествами. Постоянный мониторинг 
того, каких навыков не хватает для более эф-
фективного выполнения работы, позволит 
предсказывать, какие именно кадры будут 
востребованы в будущем, и готовить их за-
ранее. Менеджеры HR-отдела должны быть 
«скорее стратегами, чем техническими спе-
циалистами», отмечается в докладе. К при-
меру, вместо привлечения высокооплачи-
ваемых экспатов компаниям рекомендует-
ся проводить ротацию и повышать мобиль-
ность собственных сотрудников.

Между тем одной из наиболее острых 
проблем является необходимость воспита-
ния либо найма нового поколения лидеров, 
которые смогли бы успешно перенять руко-
водство бизнесом. При этом новым лидерам, 
вероятно, потребуются и принципиально 
новые навыки. В частности, мягкий стиль 

лидерства, предполагающий, что значитель-
ная часть внимания уделяется развитию 
корпоративной культуры, главным адептом 
которой и выступает руководитель. Важней-
шим критерием становится способность 
видеть ситуацию в целом, то есть понимать, 
к примеру, как отразятся решения отдела 
маркетинга на логистике, а также управлять 
изменениями, видеть альтернативные пути 
выполнения задачи. В свою очередь, жест-
кий стиль управления, подразумевающий 
наличие технических знаний в конкретной 
сфере и способность контролировать рас-
пределение финансовых ресурсов, будет 
проигрывать в «гетерогенной среде со мно-
гими переменными».

Эксперты отмечают, что для большинства 
компаний трудность оценки эффекта от ин-
вестиций в развитие сотрудников на получа-
емую прибыль является препятствием к вне-
дрению «менеджмента талантов». При этом, 
чем в большей степени компания ориентиру-

ется на развитие в долгосрочной перспекти-
ве, тем более очевидным становится эффект 
от инвестиций в человеческий капитал — и 
наоборот. В свою очередь, авторы считают, 
что вместо измерения текущей производи-
тельности и удовлетворенности сотрудни-
ков следует оценивать процент должностей, 
замещаемых за счет внутренних ресурсов 
компании, способность сотрудников при-
обретать необходимые навыки и развивать 
лидерские качества. «Смена парадигмы» тре-
бует значительных инвестиций, однако, учи-
тывая волатильность экономического роста 
и колебания на рынках труда, «это меньшее 
из того, чем компании не могут позволить 
себе пренебречь», заключают в Ernst & Young.

Татьяна Едовина

Охота за головами изменит корпоративный мир
Ernst & Young рекомендуют поощрять разнообразие и мобильность
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ДИНАМИКА ДОЛГА РМОВ В 2009–2013 ГОДАХ
ИСТОЧНИК: S&P.
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Минсельхоз опубликовал 
проект постановления Бе-
лого дома о расширении 
с 2013 года списка получа-
телей льготных аграрных 
инвестиционных кредитов 
и об изменении правил суб-
сидирования части процен-
тов по ним. Кроме введения 
субсидий для упомянутых 
в госпрограмме АПК проектов 
по переработке и хранению 
продукции, в планах ведом-
ства — перевод части финан-
сирования таких программ на 
региональный уровень. недо-
вольство ведомства участием 
субъектов рФ в этих програм-
мах пока отразилось в прави-
лах введением зависимости 
объема выделяемой господ-
держки от ее эффективности.

Проект постановления Бе-
лого дома, подготовленный 
Минсельхозом, входит в пакет 
из 16 нормативных актов, кото-
рые ведомство должно внести 
в правительство к 15 ноября в 
рамках подготовки реализации 
новой госпрограммы развития 
АПК на 2013–2020 годы (см. ”Ъ“ 
от 16 июля). Новые правила рас-
пределения и предоставления 
субсидий на возмещение части 
процентных выплат по сельхоз-
кредитам предполагают выдачу 
таких инвесткредитов на срок 
от двух до восьми лет. Особые 
условия предусмотрены для 
приоритетного развития произ-
водства говядины — кредиты на 
строительство, реконструкцию 
и модернизацию объектов ско-
товодства и мясопереработки 
(включая хранение) предлагается 
предоставлять на срок до 15 лет.

Сам перечень субсидируемых 
кредитов расширен за счет более 
широкой, как и предполагалось 
госпрограммой, поддержки пе-
реработки сельхозпродукции — 
документ упоминает строитель-
ство, реконструкцию и модер-
низацию хранилищ сельхозпро-
дукции, теплиц, предприятий 
мукомольно-крупяной, хлебо-
пекарной и масложировой про-
мышленности, сахарных заво-
дов и зерновых элеваторов. Спи-
сок получателей таких инвест-
кредитов вырос за счет хозяйств, 
занимающихся многолетними 
насаждениями (включая вино-
градники), а также за счет мелио-
ративных систем. Кроме того, 
претендовать на льготные кре-
диты сроком до восьми лет смо-
гут технологические проекты в 
АПК — по развитию биотехноло-
гий и биоэнергетики (включая 
биотопливо): кредиты по ним 
предлагается предоставлять на 
срок до восьми лет.

С 2013 года также предлагает-
ся изменить подходы и к субси-
дированию процентной ставки 
по инвесткредитам. Как сооб-
щил «Интерфаксу» курирующий 
финансово-экономический 
блок заместитель главы Мин-
сельхоза Дмитрий Юрьев, из фе-
дерального бюджета будет суб-
сидироваться только две трети 
ставки рефинансирования ЦБ. 
Исключение составят проекты 
мясного и молочного скотовод-
ства — по ним субсидия соста-
вит 80% ставки рефинансиро-
вания вместо 100-процентной 
субсидии, введенной после 
кризиса 2008 года. «Новый поря-
док направлен на совершенство-
вание этого механизма с тем, 
чтобы оптимизировать бюд-
жетные расходы и повысить их 
эффективность»,— заявил Дми-
трий Юрьев. Он также уточнил, 
что по таким направлениям, как 
мясное и молочное животновод-
ство, субсидия должна сохра-
ниться на уровне 100% — однако 
часть нагрузки на федеральный 
бюджет (20% ставки ЦБ) ляжет те-
перь на региональные бюджеты.

Напомним, Минсельхоз 
уже фиксировал проблемы с 
распределением этого вида го-
споддержки АПК в регионах 
— в ноябре 2012 года (см. ”Ъ“ от 
9 ноября) десять субъектов РФ 
вернули ведомству 5 млрд руб. 
«невостребованных» субсидий, 
объяснив это закредитован-
ностью хозяйств, избегающих 
новых займов, и сложностью их 
оформления из-за новых требо-
ваний к страхованию объектов. 
Ведомство в ответ обвинило ре-
гиональные аграрные власти в 
отсутствии бюджетной дисци-
плины и пригрозило им впредь 
распределять господдержку 
в зависимости от качества ее 
использования.

Действительно, как и обе-
щал Минсельхоз, новые прави-
ла увязывают предоставление 
регионам субсидий с результа-
тивностью их предоставления 
в предыдущих бюджетных пе-
риодах. Худшим по этому пока-
зателю регионам (у которых «от-
клонение показателей результа-
тивности составляет более 50% 
от среднероссийского») размер 
субсидии будет сокращен «из 
расчета 1% субсидии за каждый 
процент снижения значения 
показателя результативности». 
Просьб властей субъектов по 
изменению самой схемы под-
держки (в частности, переноса 
субсидий с процентов на тело 
кредитов) в Минсельхозе пока 
не услышали.

Олег Сапожков

Регионы подключают  
к субсидированию АПК
Худших участников системы 
господдержки оставят без средств

главе Минфина Антону Силуанову удалось 
продавить в госдуме свой вариант раздела 
«лишних» бюджетных денег 2012 года  
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Госдума вчера приняла во втором чтении законопроекты о прав-
ке глав Налогового кодекса о налоге на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) и об акцизах. Новые ставки газового НДПИ 
в сравнении с первым чтением не изменились: с 1 июля 2013 
 года ставка налога для «Газпрома» составит 622 руб. за 1 тыс. 
кубометров; в 2014 году — 700 руб.; в 2015 году — 788 руб. 
(для независимых производителей соответственно — 402 руб., 
471 руб. и 552 руб. за 1 тыс. кубометров). Во втором чтении 
в проект внесена поправка, установившая отдельные ставки 
для газового конденсата (меньшие, чем для газа). Размеры 

 акцизов при втором чтении также не изменились. В соответству-
ющий законопроект внесена лишь одна значимая поправка — 
о введении акциза на «бытовое печное топливо, вырабатывае-
мое из дизельных фракций». Как сообщил первый зампред бюд-
жетного комитета Глеб Хор, в регионах отмечены факты прода-
жи этого «крайне вредного» топлива для заправки дизельных ав-
томобилей. Как пояснил он ”Ъ“, новация введена не ради допдо-
ходов бюджета, а в интересах экологии. Размер допдоходов, 
 если они будут, по его словам, сейчас посчитать невозможно.

Вадим Вислогузов
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Индекс международной безопасности повысился до 2760 пунктов. В Сирии армия преследует мятежников на подступах 
к Дамаску. На Голанских высотах с сирийской стороны был обстрелян израильский патруль. Представители сирийских повстанцев  
в Катаре подписали соглашение о создании единой оппозиционной организации — Национальной коалиции. На юго-востоке Турции 
армия проводит крупную операцию против курдских боевиков. В Бахрейне  вспыхнула новая волна демонстраций шиитов против 
суннитской королевской семьи. Иранские ВВС обстреляли в воздушном пространстве над Персидским заливом американский 
беспилотник. Крупные теракты произошли в Сирии, Афганистане, Ираке. На выборах президента США победу одержал Барак 
Обама. В Польше в День независимости произошли столкновения между правоконсервативными силами и полицией. Курс евро 
упал до двухмесячного минимума. В Гватемале в результате сильного землетрясения погибло более 50 человек.

официальное 
мнение
Сирию представит  
оппозиция

Национальная коалиция сирийской оппозиции и революцион-
ных сил, сформированная в минувшее воскресенье, получила 
признание в качестве законного представителя Сирии. Пока 
об этом заявили США и Совет сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива, куда входят Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Катар, Кувейт, Бахрейн и Оман. Вчера арабские монар-
хии, изначально выступающие в поддержку сирийской оппо-
зиции, попытались развить успех на совместной встрече глав 
МИД Лиги арабских государств (ЛАГ) и Евросоюза в Каире. 
Однако после бурных дебатов ЛАГ остановилась в шаге от 
полного признания Национальной коалиции в качестве пред-
ставителя сирийского народа. Как сообщил источник на кон-
ференции, из-за сопротивления Ирака и Ливана лига ограни-
чилась приветственным заявлением в адрес Национальной 

коалиции и призвала остальные оппозиционные силы Сирии 
примкнуть к объединению.

ЕС также поддержал коалицию. «С нетерпением жду, когда 
новая коалиция станет полностью функциональной и начнет от-
стаивать принципы прав человека и демократии,— заявила гла-
ва МИД ЕС Кэтрин Эштон.— ЕС остается привержен цели поли-
тической передачи власти в Сирии». Александр Реутов

Власти Египта защитят пирамиды 
от исламистов

Правительство Египта всерьез отнеслось к призывам ради-
кальных исламистов уничтожить всемирно известные истори-
ческие памятники — пирамиды и статую Сфинкса в Гизе —  
и готово не допустить этого. Об этом заявил вчера представи-
тель МВД страны. В этих целях рядом с туристическими объ-
ектами теперь могут быть усилены меры безопасности.

В понедельник один из лидеров салафитов шейх Мурган 
Салем аль-Гохари в телевизионном интервью назвал пирами-
ды и статую Сфинкса символами идолопоклонничества, за-
прещенного Кораном, и призвал мусульман разрушить их. 
Проповедник, ранее состоявший в рядах движения «Талибан», 
привел примеры уничтожения в 2001 году талибами статуй 
Будды в Бамианской долине Афганистана. Мария Ефимова

Подводник британского военно-морского 
флота Эдвард Девенни признал вчера в суде, 
что собирал секретную информацию для пе-
редачи российским спецслужбам. В частнос-
ти, он пытался передать в Москву данные ко-
дов для шифрования и секретные маршруты 
британских атомных подлодок. Как следует  
из проанализированных ”Ъ“ его сообщений 
в Twitter, моряк мог пойти на такой шаг, будучи 
недовольным правительством Великобрита-
нии, сократившим расходы на флот. Теперь 
ему грозит до 14 лет тюрьмы.

30-летнего главного корабельного старшину 
Эдварда Девенни, служившего на британской 
атомной подлодке Vigilant, арестовали в марте в 
английском порту Плимут. Его обвинили в на-
мерении передать иностранной разведке ин-
формацию, способную «нанести ущерб интере-
сам» Великобритании и «представляющую не-
посредственную ценность для вероятного про-
тивника». В ходе открывшихся вчера судебных 
слушаний он признался в «разведывательной 
деятельности в пользу иностранного государс-
тва», а именно России.

Как выяснилось, в ноябре 2011 года Девенни 
попытался установить связь с посольством РФ, 
намереваясь передать шифровальные коды, ис-
пользуемые на его подлодке, информацию о сек-
ретной операции британской атомной подлод-
ки Trafalgar, а также данные о передвижении 
других кораблей Великобритании. О планах мо-
ряка узнали британские спецслужбы, и вместо 
русских агентов на встречу с ним пришли со-
трудники контрразведки МИ-5. По данным 
следствия, информация, которую Девенни хо-
тел передать, носит гриф «совсекретно». Вердикт 

по этому делу будет оглашен 12 декабря. Подвод-
нику грозит до 14 лет тюрьмы.

Часть слушаний будет проходить в закрытом 
режиме, и посему мотивы неудавшегося «шпио-
на» могут остаться неизвестны. Тем более что его 
аккаунт в Twitter британские спецслужбы предус-
мотрительно удалили.

Однако из проанализированных ”Ъ“ копий его 
сообщений в сети следует: моряк мог пойти на из-
мену, будучи недовольным действиями прави-
тельства Дэвида Кэмерона. В 2010 году власти 
приняли решение о существенном сокращении 
расходов на оборону. В рамках этой реформы бы-
ли, в частности, урезаны 5 тыс. мест на флоте. Де-
венни в прошлом году должны были повысить, 
однако обещанная ему ставка также была упразд-
нена. Моряк не скрывал досады. «Кэмерон сегод-
ня посещал нашу подлодку, но меня там не было, 
иначе я бы ему высказал все, что думаю о нем»,— 
написал он в Twitter за месяц до ареста.

Несмотря на то что британскому моряку так и 
не удалось пошпионить на Россию, эксперты 
убеждены: процесс над ним является своего рода 
сигналом Москве. «В последнее время участились 
сообщения о поимке российских шпионов в за-
падных странах. С одной стороны, это говорит об 
активизации деятельности российских развед-
служб, а с другой — о политическом решении ру-
ководства соответствующих стран более не ре-
шать подобные вопросы кулуарно, а придавать их 
огласке и доводить до суда»,— заявил ”Ъ“ руково-
дитель портала «Агентура.ру» Андрей Солдатов. 
Судебные процессы против лиц, подозреваемых в 
шпионаже в пользу РФ, сейчас идут в Канаде, Гер-
мании, Голландии, Эстонии и ряде других стран.

Елена Черненко

Радикальный мусульманский 
проповедник Абу Катада, счи-
тавшийся правой рукой Оса-
мы бен Ладена, вчера вышел 
на свободу из британской 
тюрьмы. Это произошло пос-
ле того, как комиссия по им-
миграционным апелляциям 
решила не депортировать ис-
ламиста в Иорданию, где он 
заочно приговорен к пожиз-
ненному заключению. Вер-
дикт возмутил и британцев,  
и власти страны.

Решение об освобождении 
под залог Абу Катады (насто-
ящее имя Омар Махмуд Мо-
хаммед Осман) приняла в по-
недельник вечером британс-
кая специальная комиссия по 
иммиграционным апелляци-
ям. Она постановила, что ис-
ламист не может быть выдан 
Иордании, где он заочно при-
говорен к пожизненному за-
ключению за организацию се-
рии терактов. Причина — в не-
уверенности членов комиссии 
в том, что жизни и здоровью 
Абу Катады на родине ничто не 
угрожает.

Вердикт британской комис-
сии схож с решением Европей-
ского суда по правам человека 
(ЕСПЧ), вынесенным в январе. 
В Страсбурге постановили, что 
теоретически Абу Катаду мож-
но депортировать в Иорданию, 
но только при отсутствии риска 
того, что «доказательства (вины 
исламиста.— ”Ъ“), полученные 
под пытками, будут использо-
ваны против него». Сейчас, по 
мнению ЕСПЧ, таких гарантий 
иорданские власти предоста-
вить не могут.

Абу Катада, один из самых 
влиятельных мусульманских 
проповедников-радикалов, счи-
тающийся идейным вдохнови-
телем терактов 11 сентября 
2001 года, прибыл в Британию 
по поддельному паспорту в 
1993 году. Власти не раз аресто-
вывали его, но потом неизмен-
но освобождали, так как пре-
ступлений на территории стра-
ны он не совершал. В послед-
ний раз Абу Катада попал за ре-
шетку в апреле, когда власти 
Иордании потребовали его экс-
традиции.

Вчера идеолог «Аль-Каиды» 
вышел на свободу. Теперь, прав-
да, он будет находиться под пос-
тоянным наблюдением. По усло-
виям освобождения, иорданец 
должен носить браслет с GPS-пе-

редатчиком, а также не покидать 
свою квартиру с 16:00 до 8:00.

Тем не менее подобные ог-
раничения не удовлетворили 
британцев, которые возмуще-
ны тем, что идеолог «Аль-Каи-
ды» сможет разгуливать по ули-
цам Лондона. Негодование вы-
зывают и непомерные траты го-

сударства на Абу Катаду — круг-
лосуточная слежка за ним спец-
службами и полицией ежегод-
но будет обходится налогопла-
тельщикам более чем в £5 млн.

Британские парламентарии 
призвали правительство про-
явить характер. «Я целый час 
слушал оправдания, почему его 
нельзя депортировать. Просто 
сделайте это! А о последствиях 
поговорим позже»,— заявил в 
ходе парламентских слушаний 
член Палаты общин от Консер-
вативной партии Питер Боун.

В правительстве Дэвида Кэ-
мерона также недовольны вы-

несенным вердиктом. Глава 
МВД Тереза Мей назвала реше-
ние комиссии крайне неудов-
летворительным и заявила о 
планах обжаловать его. По ее 
словам, власти Иордании уже 
предоставили Лондону гаран-
тии того, что с Абу Катадой будут 
обращаться предельно гуман-
но. «Мы категорически не со-
гласны с решением суда и твер-
до намерены депортировать его 
(исламиста.— ”Ъ“)»,— добавил 
вице-премьер Ник Клегг.

По мнению экспертов, едва 
ли не единственным выходом 
из ситуации является принятие 

иорданскими властями попра-
вок в уголовный кодекс, кото-
рые бы соответствовали меж-
дународным нормам и требова-
ниям британской спецкомис-
сии по иммиграционным апел-
ляциям. Вместе с тем, даже если 
Амман пойдет на уступки Лон-
дону, процесс депортации зай-
мет месяцы и даже годы, ведь 
рассмотрение дела Абу Катады 
начнется заново, а исламист 
опять получит несколько шан-
сов на апелляцию. Все это вре-
мя радикальный проповедник 
будет оставаться на свободе.

Павел Тарасенко

МИ-5 перехватила  
утечку с подлодки
Британский моряк сознался  
в шпионаже в пользу России

Проповедника «Аль-Каиды» оставила себе Британия
Суд отказал в его депортации в Иорданию

Радикальный пропо-
ведник Абу Катада  
вышел на свободу,  
несмотря на протесты 
правительства  
и простых жителей 
Британии  ФОТО ReuteRs
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цена  
вопроса

Дмитрий 
Орешкин,
политолог

Великобритания 7

Британский моряк решил стать  
русским шпионом из-за недовольства 
правительством Дэвида Кэмерона

Бывают вроде бы неожидан-
ные аналогии и параллели. До-
пустим, рядом с Петреусом бы-
ла роковая брюнетка, а рядом с 
Сердюковым — блондинка. Ну 
и что? Люди есть люди — как по 
ту, так и по эту сторону Атланти-
ки. Включая военных начальни-
ков. И там и здесь скандалы раз-
горелись не без помощи конку-
рирующих групп влияния.

Впрочем, на этом сходство за-
канчивается. Разница в том, как 
на такие истории реагируют об-
щество и государственные инс-
титуты.

Генерал Петреус сам подал в 
отставку. Сердюкова отстранил 
президент. У подруги Петреу-
са нет огромной квартиры в са-
мом дорогом районе и чемода-

на с драгоценностями, а у его 
сестры — трех квартир в этом 
же доме, еще трех квартир в Пе-
тербурге, трех «Мерседесов» (Бог 
любит троицу) и еще кое-чего 
по мелочи. У нас все это счита-
ется нормальным. У какого ми-
нистра нет родственников и 
друзей, которым сказочно везет 
в бизнесе?

Еще одно важное отличие 
— в технологической последо-
вательности. У нас сначала на-
верху намечаются оргвыводы, 
а потом следуют скандал и ра-
зоблачение. У них, напротив, 
сначала скандал, а потом орг-
выводы. Пока министр Сердю-
ков был в силе, о шести кварти-
рах его сестры бескомпромис-
сные СМИ помалкивали. И вот 
вдруг прорвало!

Традиция, однако. Со вре-
мен Ивана Грозного земские че-
лобитные на произвол и при-
теснения со стороны госуда-
ревых наместников принима-
лись в Москве только после от-
странения наместника от влас-
ти. С целью полного расследова-
ния злодеяний и сурового нака-
зания. Пока же наместник был 
при деле, доносы на него вос-
принимались как покушение 
на государеву вертикаль и кара-
лись наряду с крамолой. Донос-
чику первый кнут!

Трудно сказать, укрепляет 
или ослабляет государственный 
механизм публичная прозрач-
ность крупных казенных фигур 
— тем более из силовых струк-
тур. В деле Петреуса не обош-
лось без ФБР, в деле Сердюкова 
— без ФСБ и ОПК. И там и здесь 
совсем не независимые ветви, 
а вполне закрытые ведомства, 
сводящие друг с другом счеты 
по неведомым нам понятиям.

Трудно, однако, не увидеть 
очевидного: в Америке систе-
ма «раннего предупреждения» 
о том, что некий начальник те-
ряет адекватность, срабатывает 
раньше и точнее, чем у нас. На-
рушитель писаных или неписа-
ных норм будет вычислен и ос-
тановлен значительно раньше, 
чем у него снесет крышу.

У нас и сами по себе нормы 
более размыты, и инструмен-
тарий для отслеживания их на-
рушений отлажен хуже. Смот-
реть можно лишь сверху вниз. 
При взгляде снизу или сбоку 
разглядеть ничего невозмож-
но — туман или дымовая заве-
са. Командовать в таких усло-
виях проще. Только вот насчет 
адекватности и рациональнос-
ти поступающих из верховно-
го тумана команд возникает 
все больше сомнений.

В США система 
«раннего предуп-
реждения» о том, 
что некий началь-
ник теряет адекват-
ность, срабатывает 
раньше и точнее

kommersant.ru

В США набирает силу скандал, в центре которого ока-
зались сразу два ключевых силовика — теперь уже 
бывший глава ЦРУ Дэвид Петреус и командующий 
войсками США в Афганистане Джон Аллен. После того 
как вслед за отставкой уличенного в тайной внебрач-
ной связи Дэвида Петреуса ФБР объявило о расследо-
вании действий его преемника в Кабуле Джона Алле-
на, в Вашингтоне заговорили о том, что скандал может 
не только перетряхнуть всю команду Белого дома, но и 
серьезно изменить политику США в области безопас-
ности. Оппоненты Барака Обамы обвиняют его в том, 
что, пожертвовав главой ЦРУ, он пытается замять дру-
гой скандал — с нападением на консульство в Бенгази, 
которое называют «вторым 11 сентября».

Гром для Барака Обамы грянул всего через 48 часов пос-
ле того, как действующий президент отстоял свое кресло 
в поединке с Миттом Ромни. Прошение об отставке прези-
денту в конце минувшей недели подал глава ЦРУ Дэвид Пет-
реус. «После 37 лет семейной жизни я допустил серьезный 
просчет, вступив во внебрачную связь. Такое поведение не-
приемлемо как для супруга, так и для главы нашей органи-
зации»,— объяснил Дэвид Петреус мотивы своего решения 
в письме к подчиненным. Президент почти с ходу принял 
отставку, выразив уверенность, что при новом руководите-
ле «ЦРУ продолжит процветать и выполнять свою миссию по 
обеспечению нашей безопасности».

«Неприемлемым поведением», в котором 60-летний Дэ-
вид Петреус публично покаялся в своем рапорте, стала его 
тайная любовная связь с 40-летней Полой Бродуэлл — авто-
ром биографической книги о самом генерале, одной из на-
иболее ярких фигур в силовых структурах США. До назначе-
ния руководителем ЦРУ Дэвид Петреус прослужил в армии 
37 лет, занимал пост командующего силами США и НАТО в 
Афганистане, а перед этим руководил операцией в Ираке. На-
ибольшую известность Дэвиду Петреусу принесла его роль в 
реорганизации вооруженных сил США, воспринимавшаяся, 
впрочем, крайне неоднозначно.

Так, по мнению обозревателя CNN Питера Бергена, Дэвид 
Петреус стал «лучшим американским генералом со времен 
Эйзенхауэра, изменившим армию США». Главной заслугой 
генерала его сторонники считают разработку стратегии веде-
ния современных антитеррористических операций, которая 
позволила значительно сократить террористическую актив-
ность в Ираке. Противники же Дэвида Петреуса обвиняют его 
в «проведении реформ, идущих вразрез с интересами стра-
ны». Один из их главных слоганов обыгрывает фамилию ге-
нерала: «General Petraeus Or General Betray Us?» («Генерал Пет-
реус, или генерал Предай Нас?»).

Обстоятельства внезапной отставки Дэвида Петреуса 
столь же противоречивы, как и его роль в руководстве сило-

вых структур США. Источники в Белом доме утверждают, что 
письмо генерала с прошением об отставке не было его ини-
циативой. Главу ЦРУ заставили уйти, в то время как сам он до 
последнего момента рассчитывал скрыть свой роман и со-
хранить свой пост, несмотря на начатое несколько месяцев 
назад расследование ФБР.

По данным газеты The Washington Post, к его «доброволь-
но-принудительной» отставке причастен директор Нацио-
нальной разведки США Джеймс Клэппер, курирующий аме-
риканские спецслужбы, включая ЦРУ. Как сообщил источник 
газеты в Белом доме, именно господин Клэппер, едва дождав-
шись информации о победе Барака Обамы на выборах, пред-
ложил генералу написать заявление об уходе. При этом он 
изобразил уход главы ЦРУ как добровольный шаг. «Решение 
Дэвида (Петреуса.— ”Ъ“) уйти в отставку означает потерю од-
ного из наиболее уважаемых в нашей стране государствен-
ных служащих»,— сокрушался господин Клэппер.

Эксперты уже заговорили о политической подоплеке 
скандала. А вчера версия о неслучайности ухода Дэвида 
Петреуса получила весомое подтверждение. В центре еще 
одного скандала, ставшего прямым продолжением исто-
рии с Дэвидом Петреусом, оказался его преемник на пос-
ту командующего силами США и НАТО в Афганистане гене-
рал Джон Аллен. Как заявил министр обороны Леон Панет-
та, с подачи ФБР в Пентагоне начато расследование по по-
воду «неподобающей переписки» генерала Аллена с 37-лет-
ней Джил Келли, работавшей волонтером на военной базе 
США в Афганистане. Пикантность ситуации придает то, что 
Келли фигурирует и в истории с Дэвидом Петреусом вместе 
с Полой Бродуэлл: скандал с шефом ЦРУ вышел наружу, пос-
ле того как Бродуэлл приревновала Келли к Петреусу и ста-
ла посылать ей угрозы.

Несмотря на то что Джон Аллен сохраняет пост в Кабуле, 
его позиции серьезно пошатнулись. Вчера глава Пентагона 
предложил президенту Обаме на время проведения рассле-
дования отложить запланированное ранее назначение Джо-
на Аллена на пост главнокомандующего объединенными во-
оруженными силами НАТО в Европе.

Разгорающийся скандал может не только перетряхнуть 
всю команду Белого дома, но и внести коррективы в поли-
тику США в области безопасности. Может измениться и вза-
имодействие США с союзниками по НАТО, а также в Азии с 
Афганистаном и Пакистаном. Ведь это взаимодействие в не-
малой степени зависело от Дэвида Петреуса и Джона Аллена.

Эксперты не исключают, что, пожертвовав главой ЦРУ, Ба-
рак Обама пытается замять другой скандал — с нападением 
ливийских боевиков на консульство США в Бенгази, стоив-
шее жизни послу Стивенсу. Вопрос, почему ЦРУ проморгало 
атаку террористов, стал одним из самых неудобных для Бара-
ка Обамы в ходе президентской гонки. В четверг Дэвид Пет-
реус должен был давать показания по этому поводу на сов-
местных слушаниях комитетов по разведке Палаты предста-
вителей и Сената. Однако после отставки его участие в слуша-
ниях оказалось под вопросом.

Сергей Строкань

США развязали войну с неверными
Вслед за бывшим директором ЦРУ под подозрение попал командующий войсками в Афганистане

Отношения с биографом Полой Бродуэлл (справа), 
вышедшие за рамки творческого сотрудничества, 
поставили крест на карьере главы ЦРУ Дэвида  
Петреуса (слева)

Главная прокуратура Грузии предъявила новые 
обвинения бывшим министру обороны и началь-
нику генштаба — ближайших соратников прези-
дента Саакашвили обвиняют в пытках военно-
служащих. Хотя генсек НАТО Андерс Фог Рас-
муссен упрекнул новые власти Грузии в полити-
чески мотивированном аресте Бачаны Ахалая и 
Георгия Каландадзе, эксперты убеждены: Запад 
им не поможет.

Главный прокурор Грузии Арчил Кбилашвили под-
робно описал, как экс-министр обороны Бачана Ахалая 
и бывший начальник генштаба Георгий Каландадзе «пы-
тали подчиненных». По его словам, 16 февраля 2010 года 
17 солдат-водителей отказались от утренней пробежки 
и тренировки, сославшись на усталость после ночного 
марш-броска. «По приказу министра в два часа ночи их 
вывезли за сотни километров на военную базу в Сенеки, 
несмотря на мороз, раздели по пояс и заставили бежать 
по плацу,— сообщил прокурор.— Затем заперли в бане, 
выключили отопление и не кормили 36 часов». По его 
словам, действия Ахалая и Каландадзе, который тогда 
командовал сухопутными войсками, подпадают под две 
статьи УК: «Пытки» и «Незаконное лишение свободы». За 
это обвиняемым грозит до 15 лет тюрьмы.

Члены пропрезидентского «Единого национально-
го движения» считают новые обвинения, выдвинутые 
против соратников Михаила Саакашвили, надуманны-
ми. «Все шито белыми нитками и высосано из пальца,— 
заявил ”Ъ“ один из лидеров партии Нугзар Циклаури.— 
Власти ищут любой повод, чтобы наказать неугодных, 
тогда как подобное случается в любой армии мира».

Однако независимые эксперты с этим не согласны. 
«При чем тут суровые методы подготовки американских 
рейнджеров, о чем заговорили некоторые? — возмуща-
ется главный редактор военно-аналитического журна-
ла ”Арсенали“ Ираклий Аладашвили.— Где это видано, 
чтобы солдат голыми запирали в холодном помещении 
и не кормили сутками?» Эксперт напомнил, что подоб-
ные методы «военного воспитания» часто применялись 
в бытность Бачаны Ахалая министром обороны.

Ахалая и Каландадзе были арестованы 7 ноября по 
обвинению в превышении служебных полномочий, 
в частности в избиении военнослужащих. Если их и в 
этом признают виновными, по совокупности им грозит 
до 23 лет лишения свободы.

Соратникам президента Грузии остается уповать 
лишь на Запад. После встречи с Михаилом Саакашви-
ли генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен подверг резкой 
критике правительство Бидзины Иванишвили за «арес-
ты политических оппонентов». Но главная прокурату-
ра Грузии проигнорировала слова генсека — и эту пози-
цию поддерживает общество. «Заявление Расмуссена — 
вмешательство во внутренние дела Грузии,— заявил ”Ъ“ 
известный кинорежиссер Георгий Хаиндрава.— Не по-
нимаю, как можно защищать каннибалов, маньяков и 
истязателей, которых наконец посадили за их бесчело-
вечные преступления».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузинских военных 
обвиняют в пытках
Генсек НАТО попытался вмешаться 
в дело бывших министра обороны 
и начальника генштаба

Несмотря на решимость новых 
властей Грузии «порвать с про-
шлым», которое строила коман-
да президента Михаила Саакаш-
вили, в отношении внешней поли-
тики объявлена преемственность 
курса — страна продолжит линию 
на вступление в НАТО и Евросоюз. 
Одновременно Тбилиси намерен 
восстановить отношения с Моск-
вой. О том, как Грузия собирается 
добиться этого, новый глава МИД 
страны МАЙЯ ПАНДЖИКИДЗЕ  
рассказала корреспонденту ”Ъ“ 
ГЕОРГИЮ ДВАЛИ.

— Вы, как и премьер Бидзина Ива-
нишвили, считаете прозападный 
курс Грузии безальтернативным. По-
чему?
— Это выбор грузинского народа. А лю-
бая власть должна следовать воле наро-
да. Курс на европейскую и евроатланти-
ческую интеграцию останется неизмен-
ным по одной простой причине: чело-
вечество не придумало ничего лучше, 
чем демократия и хорошо развитые де-
мократические институты. Этот курс — 
проявление нашей естественной тяги 
к Европе. Причем стремление Грузии к 
Европе началось не при прежней влас-
ти, а имеет многовековую традицию.

Грузия много работала на протяже-
нии последних 20 лет для продвиже-
ния по дороге европейской и евроат-
лантической интеграции. Но можно 
было сделать гораздо больше. Прежние 
власти начали забывать, что ЕС — это 
не только экономический союз, а НА-
ТО — не только военный альянс. И Ев-
росоюз, и Североатлантический альянс 
— прежде всего объединения на осно-
ве общих ценностей: защита прав чело-
века; демократические институты; не-
зависимость СМИ; независимый суд; 
развитое гражданское общество. Наши 
усилия будут направлены в первую оче-
редь на укрепление демократии. В НА-
ТО принимали и страны, не полностью 
отвечающие стандартам в военной сфе-
ре,— но они разделяли общие демокра-
тические ценности. Путь, который Гру-
зия должна пройти для вступления в 
НАТО и ЕС, гораздо важнее самой цели, 
потому что успешное продвижение на 
этом пути позволит нам построить та-
кую страну, о которой мечтаем,— циви-
лизованную, демократическую, разви-

тую и безопасную. А вступление в НА-
ТО и ЕС станет лишь венцом процесса.
— То есть вы считаете, что наруше-
ние демократических норм прежней 
властью было главным препятстви-
ем для успеха стратегически верного 
прозападного курса Грузии?
— Это была одна из причин. Из-за пре-
жней власти Грузия оказалась отброшен-
ной назад в развитии демократических 
институтов.
— Можно ли совместить стремление 
в НАТО с желанием улучшить отно-
шения с РФ, о чем говорит премьер 
Иванишвили? Многие считают эту 
задачу неразрешимой...
— Неразрешимых задач нет. То, что сей-
час кажется невероятным, через несколь-

ко лет может оказаться вполне естест-
венным. Вот, например, я училась в ГДР 
с 1979 по 1983 год. В те времена никто не 
мог даже представить, что Берлинская 
стена рухнет, а Европа объединится, как 
и сама Германия. Что СССР развалится, а 
Грузия станет независимой. Если бы тог-
да кто-то сказал мне, что я стану послом 
независимой Грузии в объединенной Гер-
мании, я бы подумала, что собеседник по-
терял чувство реальности. Но ведь все это 
произошло на наших глазах!

Наша задача (по вступлению в НА-
ТО и улучшению отношений с Росси-
ей.— ”Ъ“) очень сложна, но мы будем ра-
ботать над ее разрешением. Наверное, 
то же чувствовали в свое время страны 
Восточной Европы. Им был перекрыт 
путь в Европу, а сегодня они уже члены 
ЕС и НАТО. Самые безопасные грани-
цы и меньше всего проблем Россия име-
ет именно с этими странами. Все долж-
ны осознавать, что демократический и 
стабильный сосед лучше тоталитарного 
и непрогнозируемого. Есть множество 
примеров совместимости членства в НА-
ТО и хороших отношений с Россией. На-
ша задача — стать очередным примером.
— Вы утверждаете, что дипотноше-
ния с Россией не будут восстановлены, 
поскольку она оккупирует Абхазию и 
Южную Осетию. Возможны ли другие 
форматы отношений с Москвой?
— Несмотря на то что дипотношения 
между нашими странами прекращены, 
сами отношения существуют. Во-первых, 
одно из проявлений — это женевский 
формат. Правда, в рамках него мы не до-
стигли существенных результатов, позво-
ляющих надеяться на разрешение основ-
ных проблем, но он существует и его на-
до сохранить. Во-вторых, известные ре-
шения приняты по теме вступления РФ в 
ВТО. В-третьих, российский бизнес имеет 
возможность комфортно работать в Гру-

зии. В-четвертых, Грузия в односторон-
нем порядке отменила визовый режим 
с Россией. В-пятых, обнародована мысль 
об участии в сочинской Олимпиаде.

Много чего можно сделать и при от-
сутствии дипотношений. Так что созда-
ние новых механизмов взаимодействия 
— как, например, введение поста спец-
представителя премьера по отношени-
ям с РФ не должно вызывать удивления. 
Связи можно выстроить и по этому ка-
налу. Разнообразие каналов взаимодейс-
твия — важное условие для разморажи-
вания отношений.
— Но Москва ждет от Тбилиси конк-
ретных шагов. Что еще может пред-
принять Грузия для улучшения отно-
шений?
— Могу добавить: мы не исключаем при-
влечения международной обществен-
ности для активизации механизма взаи-
модействия с Россией. Роль посредника 
вообще очень важна, когда отношения 
напряжены.

Что касается конкретных шагов, о ко-
торых говорят в Москве,— это тема для 
дальнейших консультаций. Наш посыл 
конкретен, и мы, в свою очередь, наде-
емся получить более конкретный ответ, 
чем слышим сейчас.
— Россия выступает за интеграцию 
постсоветского пространства. Есть 
проект Евразийского союза, действу-
ет Таможенный союз, все еще сущес-
твует СНГ, из которого Грузия вышла 
в 2008 году…
— Наша страна с огромным трудом обре-
ла независимость и никогда ею не посту-
пится. Мы придерживаемся ясного кур-
са на европейскую и евроатлантичес-
кую интеграцию. Это необратимый про-
цесс. Единственные объединения, куда 
Грузия вступит,— НАТО и ЕС. Другого пу-
ти у страны нет, ни одна власть с него не 
свернет.

«Единственные объединения,  
куда Грузия вступит,— это НАТО и ЕС»
Глава грузинского МИДа рассказала 

”
Ъ“ о приоритетах новых властей 

во внешней политике
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Родилась 16 октября 1960 года. Дочь писателя Гурама Панджикидзе, пред-
седателя Союза писателей Грузии в 1992–1997 годах. Окончила Тбилисский 
государственный университет и Йенский университет имени Фридриха 
Шиллера (Германия).

Преподавала в школах и университетах Германии. С 1994 года — на дип-
ломатической службе. Начинала первым секретарем посольства Грузии в Гер-
мании; к 2004 году дослужилась до поста заместителя министра иностранных 
дел страны. С 2004 года — чрезвычайный и полномочный посол в Германии; с 
2007 года — чрезвычайный и полномочный посол в Нидерландах. 14 марта 2010 
года досрочно отозвана с должности. Официальным поводом стало отсутс-

твие реакции посольства на задержание голландскими властями двух граждан 
Грузии. СМИ называли причиной отставки родственные связи с перешедшим в 
оппозицию Михаилу Саакашвили лидером «Альянса для Грузии» Ираклием Ала-
санией (ныне — вице-премьер и министр обороны; женат на младшей сестре 
Майи Панджикидзе). С декабря 2011 года — руководитель центрального офиса 
оппозиционного движения «Грузинская мечта», координатор тематических групп 
движения. В феврале 2012 года стала пресс-спикером руководителя «Грузинс-
кой мечты» Бидзины Иванишвили. 25 октября 2012 года утверждена министром 
иностранных дел Грузии в составе правительства господина Иванишвили.

Доктор филологических наук.
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Как стало известно 
”
Ъ“, с владельца группы 

SPI Юрия Шефлера, объявленного в 2007 году 
в международный розыск, сняты пять из 
шести наиболее тяжких обвинений, вклю-
чая угрозу убийством экс-главе ФКП «Союзп-
лодоимпорт» Владимиру Логинову. Это мо-
жет стать первым шагом к урегулированию 
спора господина Шефлера с российскими 
властями за права на знаменитые советские 
водочные бренды Stolichnaya и Moskovskaya.

Как рассказал ”Ъ“ адвокат Юрия Шефлера Алек-
сандр Аснис, на сегодняшний день в отношении 
его подзащитного сняты почти все обвинения. 
Так, с формулировкой «за отсутствием состава пре-
ступления» следствием были исключены наибо-
лее тяжкие преступления — организация преступ-
ного сообщества (ст. 210 УК), применение насилия 
в отношении представителя власти (ст. 318), а так-
же легализация преступно нажитых средств (ст. 
174). Вместе с ними из обвинения господина Шеф-
лера исчез и ряд менее «тяжких» статей, включая 
незаконное предпринимательство (ст. 171), и те-
перь уголовное преследование владельца SPI бази-
руется лишь на незаконном, с точки зрения следс-
твия, использовании товарных знаков, принадле-
жащих России. Причем ущерб от последнего, по 
мнению следствия, не превышает 1,33 млн руб., 

которые «недополучила России в виде упущенной 
выгоды». Следственные действия в отношении 
господина Юрия Шефлера практически замороже-
ны, утверждает его адвокат. 

Господин Аснис сообщил, что, несмотря на не-
значительность обвинения, Юрий Шефлер не снят 
с международного розыска. Но его защита намере-
на добиваться полного прекращения уголовного 
преследования, считая, что в действиях их клиен-
та нет состава преступления. В Следственном ко-
митете РФ ”Ъ“ подтвердили снятие большей части 
обвинения с владельца SPI, отказавшись от других 
комментариев.

Первое уголовное дело против Юрия Шефлера 
было возбуждено в 2001 году по заявлению тогдаш-
него замминистра сельского хозяйства Владимира 
Логинова как раз по статье «Незаконное использо-
вание товарных знаков». В основе конфликта — со-
ветские водочные бренды, включая Stolichnaya и 
Moskov skaya, права на которые в России господин 
Шефлер потерял в 2001 году, но сохранил на ряде 
экспортных рынков, включая США. В 2002 году в 
деле появился эпизод, связанный с угрозами 
убийства в адрес господина Логинова, который к 
этому времени занял пост главы ФКП «Союзплодо-
импорт». По словам чиновника, предприниматель 
угрожал ему в телефонном разговоре. В июле 2007 

года следствие, объединив дела против бизнесме-
на в одно, заочно предъявило владельцу SPI обви-
нение, состоящее из шести статей Уголовного ко-
декса. В случае суда над обвиняемым лишь одна 
статья, об организации преступного сообщества, 
«гарантировала» предпринимателю срок не менее 
чем десять лет. В 2007 году Басманный суд заочно 
арестовал обвиняемого, объявив его в междуна-
родный розыск. Но 8 июня 2010 года Великобрита-
ния отказалась экстрадировать господина Шефле-
ра в Россию. 

• Юрий Шефлер является основным владельцем 
группы SPI, созданной в 1997 году. Группе принадле-
жит завод Latvijas Balzams в Риге (там же разлива-
ется Stolishnaya и Moskovskaya), СПИ-РВВК в Кали-
нинграде, «Пермалко» в Перми и «Талвис» в Тамбо-
ве. В портфеле брендов SPI есть также «Рижский 
черный бальзам», водка Gradus и др. По данным 
рейтинга Drinks International, в 2011 году эта мар-
ка SPI занимала 15-е место среди самых продавае-
мых водок в мире с объемом реализации 3,32 млн 
девятилитровых кейсов (или 3 млн дал) — это на 
6,4% больше уровня 2010 года. Финансовые показа-
тели группы не раскрываются.
Получить комментарии от Владимира Логино-

ва (ушел с поста главы «Союзплодоимпорта» в ию-
ле 2009 года, ныне директор Агентства по иннова-

циям и развитию Воронежской области) и Юрия 
Шефлера вчера не удалось. Последний ранее свя-
зывал свое уголовное преследование в России с 
«нечистоплотной конкурентной борьбой, развя-
занной ФКП «Союзплодоимпорт» и лично Влади-
миром Логиновым».

Источник, близкий к ФКП, говорит, что в 2007 
году SPI и «Союзплодоимпорт» обсуждали возмож-
ность урегулирования конфликта вокруг торговых 
марок. «Одним из условий урегулирования спора 
со стороны SPI было как раз прекращение всех уго-
ловных дел в отношении Шефлера,— говорит со-
беседник ”Ъ“.— Впоследствии обсуждалось созда-
ние СП по владению марками, в котором треть 
принадлежала бы SPI, а другие две трети ФКП и не-
кой третьей структурой». Однако тогда договорить-
ся участникам конфликта так и не удалось.

Нынешний гендиректор «Союзплодоимпорта» 
Игорь Алешин заверил ”Ъ“, что в настоящее время 
предприятие «не ведет никаких переговоров с 
группой SPI о правах на товарные знаки». «“Союзп-
лодоимпорт“ чисто техническая организация, поэ-
тому вопрос об урегулировании спора со SPI может 
решаться на более высоком уровне в правительс-
тве»,— считает директор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

Олег Трутнев, 
Владислав Трифонов

[1] >
«Мы изучили юридические аспекты 

постановления и пришли к выводу, что 
продажа долгов небанку возможна лишь 
при наличии отдельного соглашения с за-
емщиком о переуступке его долга третье-
му лицу»,— пояснила Светлана Сагайдак. 
Столь жесткие ограничения при продаже 
плохих долгов Сбербанк использует лишь 
в отношении розничного портфеля. По 
еще 1,9 млрд руб. микрокредитов пред-
принимателям (всего 1,63 тыс. договоров), 
также выставленным на продажу, прово-
дится отдельный конкурс, в котором нет 
ограничений в виде обязательного нали-
чия банковской лицензии, поясняет гос-
пожа Сагайдак.

Хотя решение о продаже долгов только 
банкам значительно сужает круг возмож-
ных покупателей, исключая основных по-
купателей — коллекторов, снижать цену 
реализуемого портфеля Сбербанк не на-
мерен. «Мы определили для себя мини-

мальную цену продажи исходя из условий 
рентабельности и экономической целесо-
образности, ниже этого уровня мы прода-
вать долги не будем, поскольку больше со-
берем сами»,— говорит госпожа Сагайдак. 
По ее словам, у Сбербанка уже есть заявки 
от двух банков на участие в конкурсе, ожи-
даются заявки еще от двух-трех претен-
дентов. Цену продажи в Сбербанке не рас-
крывают, но, по информации ”Ъ“, мини-
мум, за который Сбербанк готов продать 
розничный проблемный портфель,— 
4,71% от его объема, или 263,7 млн руб.

По мнению участников коллекторско-
го рынка, это выше среднерыночных рас-
ценок, которые сейчас составляют 1,5–
3,5% от объема портфеля, но в случае с ма-
ло проработанными долгами Сбербанка 
и предложенным объемом, скорее всего, 
банк сможет реализовать портфель за 
указанную цену. «Долги Сбербанка инте-
ресны, понятно, что в первую очередь на 
них будут претендовать банки, имеющие 
аффилированные коллекторские агентс-
тва»,— говорит гендиректор агентства 

«Центр ЮСБ» Александр Федоров. Среди 
крупных игроков таких как минимум 
три. В Альфа-групп входит коллекторское 
агентство, выросшее из отдела по взыска-
нию проблемных долгов Альфа-банка,— 
«Сентинел кредит менеджмент»; у банка 
«Восточный экспресс» есть аффилирован-
ное с ним через акционеров «Первое кол-
лекторское бюро»; у группы «Лайф», голо-
вным банком которой является Пробиз-
несбанк,— коллекторское агентство 
«Лайф». Дочернее коллекторское агентс-
тво есть также у Росбанка — Агентство по 
взысканию долгов, однако сейчас оно на-
ходится в процессе продажи (см. ”Ъ“ от 
15 октября).

Представители указанных агентств и 
банков не стали комментировать свое 
участие в тендере Сбербанка. Но, по мне-
нию господина Федорова, этим игрокам 
вполне по силам выкупить выставлен-
ный Сбербанком портфель, тем более что 
создавать резервы на возможные потери 
по ссудам придется только на сумму, уп-
лаченную за него. Тем игрокам, которые 

последуют примеру Сбербанка, придется 
сложнее, указывают эксперты. Сбербанк 
может рассчитывать на спрос на свои 
плохие долги по приемлемой для себя це-
не, поскольку в силу масштаба своего биз-
неса является крупнейшим поставщи-
ком плохих долгов на рынок: на него 
приходится более трети всех кредитов 
физлицам, выданных банками (доля 
рынка Сбербанка по итогам трех кварта-
лов 2012 года — 33,5%), объем кредитов 
физлицам на 1 ноября — 2,45 трлн руб. 
Кроме того, от портфеля плохих кредитов 
Сбербанка можно ожидать большей отда-
чи, так как в отличие от других игроков, 
по несколько раз последовательно реали-
зующих одни и те же кредиты, он не по-
падал к коллекторам и гораздо менее 
проработан.

Ксения Дементьева
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*На  20:06.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8676,44 (–81,16)
РТС  1363,63 (–40,63)
FTSE 100  5770,22 (+2,95)

DAX 30*  7169,85 (+6,35)
DJIA*  12809,82 (–5,57)
NASDAQ Composite*  2900,02 (–4,86)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 14.11.12
Австралийский доллар  32,9169
Английский фунт  50,2556
Белорусский рубль**  36,9653

Датская крона*  53,8678
Доллар США  31,6053
Евро  40,2146

Индийская рупия***  57,4068
Казахский тенге***  20,9522
Канадский доллар  31,6243

Китайский юань*  50,7381
Норвежская крона*  54,9983
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,8340
Новая турецкая лира  17,6684
Украинская гривна*  38,6137

Шведская крона*  46,8053
Швейцарский франк  33,3178
Японская иена***  39,7851

В понедельник в Минсельхозе состоялось совместное 
заседание рабочей группы экспертного совета при 
правительстве РФ по развитию и модернизации агро-
промышленного и рыбохозяйственного комплекса и 
представителей Общественного совета при минис-
терстве. Это мероприятие могло остаться незамечен-
ным, если бы не вопрос, поставленный представите-
лями отраслей перед Минсельхозом: а есть ли в стра-
не аграрная политика, и если есть, то в чем конкрет-
но она заключается? Решимость аграриев наконец-то 
задать этот вопрос профильному министерству по-
догрело пристальное изучение ими Программы раз-
вития АПК до 2020 года. Последний вариант докумен-
та, принятый правительством в июле, не согласовы-
вался с представителями отраслевого сообщества, и 
ознакомиться с ним аграрии смогли лишь по факту 
принятия.

«Изложенное в программе позволяет оценить ее 
как политику скорее в социальной, чем в аграрной 
сфере, поскольку приоритеты в ней отданы ценообра-
зованию, а не увеличению доходности производс-
тва»,— считает глава Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский. Кроме того, в программе обозначе-
ны исключительно валовые показатели объемов про-
изводства по каждому сектору при отсутствии базис-
ных обоснований необходимости производства тех 
или иных продуктов в таком количестве. Аграрии при-
водят в пример Бразилию, которая в течение послед-
них 18 лет делала ставку на увеличение валовых объ-
емов, при этом активно развивая экспорт.

”Ъ“ тоже детально изучил программу и обнаружил, 
что слово «рентабельность» встречается в 204-странич-
ном документе пять раз, но при этом ни разу не под-
креплено какими бы то ни было индикативными по-
казателями. «Программа сильно отстала и уже не отра-
жает даже существующих реалий, например наших ус-
ловий присоединения к ВТО»,— говорит глава Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей Юшин. «Когда мы 
ставим задачу по импортозамещению, вектор аграр-
ной политики должен быть заточен на конкурентоспо-
собность нашей продукции и отвечать на вопросы, по 
какой цене и при каком уровне себестоимости она бу-
дет востребована»,— отмечает исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сергей Гудков.

Опрошенные ”Ъ“ представители АПК называли еще 
много недочетов программы, отмечая и ее положи-
тельные стороны, но понедельничное совещание в 
Минсельхозе примечательно одним: впервые агара-
рии поставили перед государством в лице министерс-
тва системный вопрос. Сможет ли на него ответить ми-
нистр Николай Федоров, узнаем в ближайшее время.

обсудить 
kommersant.ru/1863

в агропромышленном секторе проверяет 
спецкорреспондент отдела потребительского рынка 

Светлана Ментюкова

Слово «рентабельность» встре
чается в документе пять раз, 
но ни разу ничем не подкреплено

Акционеры ТНК-ВР, консорциум AAR 
и ВР, в преддверии продажи нефте-
компании «Роснефти» завершают су-
дебный конфликт. Стороны отказа-
лись от арбитражного процесса в 
Стокгольмском арбитраже, догово-
рившись об урегулировании претен-
зий во внесудебном порядке. Скорее 
всего, сойдет на нет и процесс против 
ВР по иску миноритария ТНК-ВР. Оба 
этих иска грозили ВР претензиями 
на миллиарды долларов. Теперь же, 
по данным источников 

”
Ъ“, она вы-

платит AAR лишь $325 млн.
Консорциум ААR (Alfa Group, Access, 

Renova) и британская ВР (владеют по 50% в 
ТНК-ВР) достигли «комплексного соглаше-
ния об урегулировании всех существую-
щих разногласий, включая внесудебное 
урегулирование всех исков, поданных 
сторонами против друг друга». Речь в пер-
вую очередь идет об арбитражном процес-
се в Стокгольмском арбитраже, где AAR и 
ВР обвиняли друг друга в нарушении ак-
ционерного соглашения. Но главного 
спорного пункта, ограничивающего раз-
витие бизнеса ВР и AAR в России и на Ук-
раине вне ТНК-ВР, в документе больше 
нет. Он исключен в рамках будущей сдел-
ки с «Роснефтью», которая полностью вы-
купит ТНК-ВР. «Мы достигли соглашения, 
которое будет выгодно обеим сторо-
нам»,— сказал главный управляющий ди-
ректор ААR Стэн Половец.

Процесс в Стокгольме начался в январе 
2011 года. Тогда ВР и «Роснефть» договори-
лись о создании альянса через обмен ак-
циями и совместную работу на шельфе. 
Но AAR счел это нарушением акционер-
ного соглашения ТНК-ВР, по которому сов-
ладельцы компании обязываются реали-
зовывать все нефтегазовые проекты на 
территории России и Украины только че-
рез нефтекомпанию. ВР не предложила 
ТНК-ВР участвовать в сделке, в итоге ее 
уже в феврале 2011 года заблокировал Вы-
сокий суд Лондона, куда также обратился 
AAR. Стокгольмский арбитраж подтвер-

дил это решение. Но разбирательство про-
должилось — суд должен был установить 
факт нарушения соглашения акционеров 
(этого до сих пор не произошло). В таком 
случае могла уже зайти речь о компенса-
ции ущерба ТНК-ВР через Высокий суд 
Лондона. Источники ”Ъ“, близкие к ТНК-
ВР, оценивали его в $5–10 млрд: именно 
столько, по их мнению, компания могла 
заработать на партнерстве с «Роснефтью». 
В мае 2011 года против ВР начался еще 
один судебный процесс, но уже в России. 
Миноритарий «ТНК-ВР Холдинга» Андрей 
Прохоров также обвинил британскую 
компанию и ее топ-менеджеров в наруше-
нии акционерного соглашения, потребо-
вав выплаты ТНК-ВР 409 млрд руб.

ВР не осталась в долгу. В августе 2011 го-
да стало известно, что компания обрати-
лась в Стокгольмский арбитраж со встреч-
ным обвинением в адрес Renova Виктора 
Вексельберга. ВР сочла нарушением со-
глашения акционеров то, что Renova вла-
деет через «КЭС-Холдинг» газовыми и газо-

распределительными активами в России 
и на Украине, а также ТЗК в принадлежа-
щем ей екатеринбургском аэропорту 
Кольцово (впоследствии ТЗК был приоб-
ретен ТНК-ВР). Претензии ВР арбитраж 
стал рассматривать в рамках обращения 
AAR. О ходе процесса стороны не сообща-
ли. Конфликт серьезно осложнил работу 
ТНК-ВР. Из-за него совет директоров ком-
пании покинули два независимых дирек-
тора — экс-канцлер Германии Герхард 
Шрёдер и бывший топ-менеджер Rio Tinto 
Джеймс Ленг. Совет до сих пор полностью 
не сформирован, хотя сейчас стороны до-
говорились о его нормальной работе.

Сблизить позиции BP и AAR не уда-
лось. В мае британская компания объяви-
ла о намерении выйти из ТНК-ВР и всту-
пила в переговоры с «Роснефтью». Сторо-
ны договорились в сентябре. Под угрозой 
этой сделки AAR предлагала ВР пойти на 
мировую, в том числе обещая прекратить 
судебные разбирательства, рассказывали 

”Ъ“ источники, близкие к переговорам. 

Но в итоге ВР продала 50% ТНК-ВР «Росне-
фти» за $17,1 млрд и 12,83% ее казначейс-
ких акций. После этого госкомпания дого-
ворилась о выкупе оставшихся 50% у AAR.

Прекращение судебных разбира-
тельств было одним из условий сделки, го-
ворит один из собеседников ”Ъ“, очеред-
ные слушания в Стокгольме состоялись 
на днях, но стороны заявили суду, что уре-
гулировали конфликт. По словам одного 
из собеседников ”Ъ“, ВР выплатила AAR 
$325 млн компенсации за отказ от претен-
зий. В британской компании это не ком-
ментируют. Почему сам консорциум не 
стал выплачивать ВР средства за отказ от 
ее претензий, источник ”Ъ“ не знает.

Вскоре может быть остановлено разби-
рательство и по иску миноритария ТНК-ВР, 
говорят источники ”Ъ“. 14 декабря должна 
быть рассмотрена апелляция ВР на реше-
ние Тюменского суда о взыскании с ком-
пании 100 млрд руб. в пользу ТНК-ВР. Пар-
тнер «Линии права» Дмитрий Чепуренко, 
представляющий интересы минорита-
рия, заявил ”Ъ“, что «пока отзывать иск мы 
не планируем, но в свете прекращения 
конфликта акционеров готовы к перегово-
рам». Представитель ВР Константин Луко-
янов сказал ”Ъ“, что «в контексте подачи 
иска в рамках акционерного конфликта 
было бы правильнее его отозвать». Парт-
нер адвокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай говорит, что Стокгольмский арбитраж 
как третейский суд максимально ориен-
тирован на примирение сторон. Вопрос 
компенсации судебных издержек обычно 
заложен в их мировое соглашение, добав-
ляет юрист. По его мнению, процесс мино-
ритария в этой ситуации также должен 
быть завершен. В AAR не раз подчеркива-
ли, что не имеют отношения к претензиям 
миноритария. Формально это так, отмеча-
ет Юлий Тай, но когда у Alfa group был кон-
фликт с Telenor, неизвестный минорита-
рий Farimex также судился с компанией, а 
после урегулирования претензий процесс 
фактически закончился.

Кирилл Мельников

Акционеры ТНК-ВР вышли из суда
ААR и ВР урегулировали претензии
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Совет диреКторов  
«УралКалия»

одобрил программу выкупа ак-
ций и GDR объемом не более 
$1,636 млрд. Срок действия buy 
back — один год начиная с 13 ноября 2012 
года. Как пояснил директор по экономи-
ке и финансам компании Виктор Беля-
ков, новая программа, по сути, продолже-
ние утвержденной в октябре прошлого го-
да. В ее рамках «Уралкалий» за год выку-
пил бумаги примерно на $864 млн из мак-
симально возможных $2,5 млрд. То есть 
в ходе новой программы компания мо-
жет выкупить акции на оставшуюся сумму. 
Как отметил господин Беляков, говорить 
о сроках погашения выкупленных акций 
можно будет только после завершения 
программы. Ольга Мордюшенко

БанК роССии

провел встречу с главами пяти 
банков, лидирующих в сегменте 
потребительского кредитования 
(ХКФ-банк, ОТП-банк, ТКС-банк, «Рус-
ский стандарт» и «Ренессанс Кредит»). 
Как сообщал ”Ъ“ 6 ноября, об этой встре-
че в письме председателю ЦБ Сергею Иг-
натьеву просили сами банкиры, рассчи-
тывавшие убедить руководство ЦБ (по 
сведениям ”Ъ“, на встрече были госпо-
дин Игнатьев, первый зампред ЦБ Алек-
сей Симановский, зампред ЦБ Михаил 
Сухов и директор департамента банковс-
кого надзора Алексей Плякин) отсрочить 
и отчасти смягчить готовящееся в первом 
квартале следующего года ужесточение 
регулирования сегмента потребкредито-
вания. В частности, ЦБ планирует вдвое 
увеличить нормы резервирования на воз-
можные потери по необеспеченным пот-
ребительским ссудам и ввести по ним по-
вышенные коэффициенты риска. По сло-
вам нескольких участников вчераш-
ней встречи, решений принято не было, 
но диалог «был очень конструктивным». 
По данным ”Ъ“, решение ЦБ о предложе-
ниях банкиров может быть принято «в бли-
жайшее время». Отдел финансов

Федеральная  
антимонопольная 
СлУжБа (ФаС)

постановила оштрафовать ОАО 
РЖД на 2,2 млрд руб. за отказ от об-
служивания грузоотправителей в 2011 
году по ставкам прейскуранта 10–01. 
Поводом для привлечения к ответс-
твенности послужило злоупотребление 
РЖД доминирующим положением на то-
варном рынке. По мнению ФАС, моно-
полия перестала «отвечать за обязан-
ность» по предоставлению подвижно-
го состава. В результате при избытке ва-
гонов на рынке количество удовлетво-
ренных заявок крупных грузоотправи-
телей снизилось с 90% до 60%, а ма-
лых и средних — с 75% до 35%, говорит-
ся в сообщении ФАС. В ОАО РЖД пос-
читали решение «неправомерным», пос-
кольку принуждение собственников пре-
доставлять вагоны по регулируемым це-
нам перечеркнет все ранее принятые го-
сударственные решение в этой области. 
 Елизавета Кузнецова
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Bank of Cyprus урезал дочер-
нему Юниаструм-банку ли-
мит самостоятельной выда-
чи корпоративных креди-
тов. Максимальный объем 
ссуды, решение по которой 
российский банк может при-
нять сам, снижен с 250 млн 
до 50 млн руб. Фактически 
это означает отказ от актив-
ного развития корпоратив-
ного кредитования в России. 
Для Bank of Cyprus, обратив-
шегося к властям Кипра за 
господдержкой, это не самая 
актуальная сейчас задача.

О том, что контролирующий 
акционер Юниаструм-банка 
Bank of Cyprus (владеет 80% до-
лей) сократил ему лимит объема 
ссуды при самостоятельном 
принятии решений о выдаче 
корпоративных кредитов, ”Ъ“ 
рассказали несколько источни-
ков на банковском рынке, зна-
комых с ситуацией в банке. 
«Снижение лимита пятикрат-
ное,— говорит один из них.— 
Если раньше одобрение Bank of 
Cyprus требовалось при выдаче 
ссуды объемом свыше 250 млн 
руб., то сейчас — уже при 50 млн 
руб.». «До сих пор лимит приня-
тия решения в размере 50 млн 
руб. действовал лишь для мало-
го бизнеса, теперь он распро-
страняется на всех корпоратив-
ных заемщиков»,— отмечает 
другой источник ”Ъ“. Ограниче-
ние в 50 млн руб. для компаний 
с любым оборотом подтверди-
лось и при обращении в банк. 
Там сообщили, что максимум, 
который, скорее всего, сможет 

выдать банк корпоративному 
заемщику,— 50 млн руб. По сло-
вам менеджера банка, с кото-
рым ”Ъ“ общался по телефону, 
такое ограничение действует 
уже около недели.

Как пояснили в пресс-службе 
Юниаструм-банка, «его страте-
гия направлена на развитие на-
иболее выгодных и менее риско-
ванных продуктов, которыми яв-
ляются кредиты малому бизнесу, 
потребительские кредиты, кре-
дитные карты, то есть кредиты в 
размере до 50 млн руб.». «При 
этом ограничений на выдачу 
крупных корпоративных креди-
тов нет, а ужесточение требова-
ний к заемщикам отражает сов-
ременные тенденции на рынке 
корпоративного кредитова-
ния,— говорится в ответе пресс-
службы.— Но когда к нам обра-
щаются хорошие крупные кли-
енты, мы выдаем им кредиты на 
суммы, существенно превышаю-
щие 50 млн руб.».

Это возможно, но только пос-
ле согласования с группой, ука-
зывают источники ”Ъ“. «Получе-
ние такого согласования может 
занимать до трех месяцев, что 
вряд ли устроит крупных корпо-
ративных клиентов и может 
обернуться их оттоком»,— гово-
рит другой источник ”Ъ“ из чис-
ла бывших сотрудников Юни-
аструм-банка. При этом, как сле-
дует из объяснений менеджера 
банка, «заявка на более круп-
ный кредит может быть рас-
смотрена, если финансовые по-
казатели заемщика будут в иде-
альном состоянии». Впрочем, по 

его словам, «говорить о подоб-
ных прецедентах пока рано».

Опрошенные ”Ъ“ представи-
тели «дочек» иностранных бан-
ков свои лимиты раскрывать от-
казались, но отметили, что в 
среднем по рынку лимит приня-
тия самостоятельных решений 
по корпоративным заемщикам 
находится в диапазоне €10–
40 млн в зависимости от качест-
ва заемщика и не менялся с кри-
зиса 2008 года. «Установление за-
рубежными группами своим до-
черним российским банкам та-
кого лимита является традици-
онным, однако лимит в 50 млн 
руб. мне кажется слишком огра-
ниченным даже по российским 
меркам»,— отмечает зампред 
правления Нордеа-банка Миха-
ил Поляков. «Игра с лимитами 
часто является следствием двух 
причин: материнская структура 
усомнилась в качестве кредит-
ного портфеля и стремится к 
большему контролю за выдачей 
новых ссуд, или банк развивает-
ся по новой стратегии, напри-
мер кредитования малого биз-
неса, где средний размер ссуды 
как раз и составляет 30–50 млн 
руб.»,— рассуждает зампред 
правления Абсолют-банка Евге-
ний Ретюнский. «Созданные ре-
зервы Юниаструм-банка состав-
ляют 8,5% от кредитного портфе-
ля, что мы считаем недостаточ-
ным, — указывает аналитик 
Moody’s Максим Богдашкин.— В 
связи с этим мы ожидаем, что 
значительную часть своей при-
были банк будет направлять на 
создание резервов».

Впрочем, в случае с Юни-
аструм-банком решение Bank of 
Cyprus о снижении лимита оп-
ределяется, скорее всего, фи-
нансовым положением самой 
материнской структуры банка. 
В конце июня текущего года 
Bank of Cyprus запросил господ-
держку в размере $500 млн на 
докапитализацию, решение по 
этому запросу пока не принято. 
Действия Bank of Cyprus пойдут 
на пользу и ему самому, и дочер-
нему банку, указывают аналити-
ки. «Активно расти при доста-
точности капитала в 10,9% (ми-
нимум по закону — 10%.— ”Ъ“) 
банк и так не может, так что в 
этом отношении решение ос-
новного владельца ему не на-
вредит»,— рассуждает Максим 
Богдашкин. В то время как сово-
купный кредитный корпора-
тивный портфель всех банков за 
девять месяцев текущего года 
вырос на 10%, до 19,5 трлн руб., 
портфель кредитов юрлиц Юни-
аструм-банка сократился на 
0,73%, до 48,6 млрд руб. «При 
этом в отсутствие роста корпо-
ративного портфеля одна из 
главных задач банка — замеще-
ние ресурсов, полученных от 
материнского банка (около 
19 млрд руб. на начало октяб-
ря.— ”Ъ“),— будет выполняться 
лучше»,— заключает господин 
Богдашкин.

Ольга Шестопал

Юниаструм-банк оградили от роста
Кипр сократил ему лимит самостоятельной выдачи ссуд

Со следующего года банкам 
станет труднее зарабатывать 
на проштрафившихся карто-
чных заемщиках. Счетная 
палата указала Роспотребнад-
зору на то, что он недостаточ-
но активно отстаивает права 
потребителей, несвоевремен-
но погашающих карточные 
кредиты или превышающих 
овердрафт по картам. В Рос-
потребнадзоре готовятся ре-
шить вопрос банковских ко-
миссий раз и навсегда.

Роспотребназдор при прове-
дении плановых и внеплановых 
проверок упускает из своего вни-
мания контроль над целым ря-
дом финансовых услуг, указала 
Счетная палата, проведя аудит 
эффективности использования 
бюджетных средств, выделен-
ных ведомству Геннадия Они-
щенко (отчет с результатами кон-
трольного мероприятия есть у 

”Ъ“). Особые нарекания у аудито-
ров вызвал сектор кредитных 
карт. Аудиторы указывают: выда-
ча кредита через овердрафт или 
кредитную карту не требует за-
ключения письменного догово-
ра под каждый кредит, что при-
водит к многочисленным нару-
шениям банками прав потреби-
телей. «Возможность легкого по-
лучения заемных средств через 
договор кредитуемого банковс-
кого счета при необязательности 
письменной формы, приоритете 
договорного права и при приме-
нении в таких условиях односто-

ронне изменяемых банком фи-
нансовых ”санкций“ в конечном 
итоге может приводить к образо-
ванию у граждан несоразмер-
ных займов и часто необосно-
ванных долгов»,— указывает в 
отчете аудитор Счетной палаты 
Владимир Катренко.

В итоге граждане попадают в 
«фактически финансовую кабалу 
к кредитным организациям, зло-
употребляющим возможностью 
увеличения обязательств заем-

щика через неконтролируемый 
с его стороны рост платежей по 
соответствующим сделкам», по-
лагает Счетная палата. В резуль-
тате забывчивые карточные за-
емщики платят за вовремя не по-
гашенную задолженность до-
вольно большие штрафы и ко-
миссии. Например, согласно от-
четности по МСФО, доход ХКФ-
банка от штрафов с клиентов со-
ставил за первое полугодие 
858 млн руб., или около 10% от 
всех комиссионных доходов.

Счетная палата рекомендует 
Роспотребнадзору усилить над-
зор в этой сфере, а также разрабо-

тать типовые договоры, которые 
регламентировали бы предо-
ставление всех финансовых ус-
луг. По словам начальника уп-
равления защиты прав потреби-
телей Роспотребнадзора Олега 
Прусакова, рекомендации ауди-
торов будут учтены при плани-
ровании проверок на следую-
щий год, хотя пока сами потре-
бители не слишком активно жа-
луются в ведомство по поводу 
штрафов по кредитным картам.

«Такая рекомендация Счет-
ной палаты дает дорогу отмене 
банковских вознаграждений,— 
говорит вице-президент Ассоци-
ации региональных банков Рос-
сии Олег Иванов.— Ведь речь 
идет не только о комиссиях по 
выданным кредитам, но и о ко-
миссиях, которые банк взимает 
за расчетно-кассовое обслужива-
ние». Господин Иванов ссылает-
ся на опыт Федерального консти-
туционного суда Германии, кото-
рый признал нарушающими 
права потребителей 15 банковс-
ких комиссий, причем только 
три из них относились к креди-
там, остальные виды комиссий 
взимались за ведение обычного 
банковского счета. Если Роспот-
ребназдор с Верховным судом 
займутся банковскими комисси-

ями, то в результате в России мо-
гут быть запрещены десятки ко-
миссий, убежден господин Ива-
нов. Между тем, согласно отчет-
ности ЦБ, за первое полугодие 
на комиссиях за расчетно-кассо-
вое обслуживание банки зарабо-
тали 191 млрд руб., что составля-
ет 1,2% их дохода.

Пока же в результате долгих 
судебных тяжб Роспотребназдор 
смог добиться признания неза-
конными только двух комиссий. 
Так, в конце 2009 — начале 2010 
года президиум Высшего арбит-
ражного суда (ВАС) по делам меж-
ду Сбербанком, Русским банком 
развития и Роспотребнадзором 
признал незаконной комиссию 
за открытие и ведение ссудного 
счета. А в марте 2011 года ВАС 
также признал незаконной ко-
миссию за досрочное погашение 
кредита, после чего запрет на 
взимание этой комиссии был за-
креплен в Гражданском кодексе.

Впрочем, на этот раз банкиры 
планируют не доводить дело до 
судов. «На прошлой неделе вмес-
те с Ассоциацией российских 
банков мы создали специаль-
ную рабочую группу по разра-
ботке типовых договоров для 
различных банковских услуг, в 
группу приглашены представи-
тели регуляторов — Роспотреб-
наздора, Минфина, ЦБ и вы-
сших судов»,— рассказывает гос-
подин Иванов. По его словам, 
после того как в типовых догово-
рах будут перечислены все воз-
можные банковские вознаграж-
дения за различные услуги, воз-
можность предъявлять банкам 
претензии отпадет.

Александра Баязитова

Долг без права  
переплаты
Банкам будет сложнее  
заработать на карточных заемщиках
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

У ведомства Геннадия Онищенко есть и новые претензии к банкам. Так, 
Роспотребнадзор не устраивает включение банками в кредитный договор 
пункта об автоматическом списании денежных средств со счета заемщи
ка в счет погашения займа — на основании его заявления. Это следует 
из письма, которое президент Ассоциации российских банков Гарегин 
 Тосунян направил главе Роспотребнадзора (письмо опубликовано на сай
те ассоциации). По мнению ведомства, такой пункт в договоре противо
речит 35й статье Конституции и ряду статьей Гражданского кодекса, 
так как ставит заемщика в условия, когда он не может распоряжаться сво
ими деньгами, написав такое заявление. Банкиры с этим подходом не со
гласны: как сказано в письме АРБ, ущемления заемщиков в этом случае 
не происходит, и, напротив, написав такое заявление, заемщик получает 
удобную банковскую услугу, запрет которой будет способствовать сни
жению дисциплины заемщиков и росту просроченной задолженности. 
Александра Баязитова

  К о н т е К с т       Р о с п о т Р е б н а д з о Р  п Р о т и в  а в т о м ата

191 миллиард рублей 
заработали российские банки  
за первое полугодие на комиссиях  
за расчетно-кассовое обслуживание

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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На минувшей неделе состоялось заседание ЕЦБ, на котором базовая ставка была сохранена на уровне 0,75%, а глава Центробанка Марио Драги 
преду предил о готовящемся в ближайший месяц пересмотре экономического прогноза по еврозоне на ближайшие годы. В тот же день греческий 
 парламент одобрил законопроект о новых мерах экономии в размере €13,5 млрд на 2013–2014 годы. В воскресенье парламентарии согласовали 
 бюджет на 2013 год. Тем самым Греция выполнила основные требования тройки кредиторов для получения очередного транша финансовой помощи 
на €31,5 млрд. Однако решение Еврогруппы о выплате транша было перенесено на 20 ноября. Виталий Гайдаев

У пенсионеров 
накопилось  
семь тысяч рублей
Вчера Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) подвел итоги пер-
вых четырех месяцев дейс-
твия выплатного закона. 
Большинство пенсионеров, 
за которых отчисления на 
накопительную часть пен-
сии делались только в 2002–
2004 годах, единовременно 
получат по 6,6 тыс. руб.

Почти 1,3 млн граждан обра-
тились за назначением выпла-
ты из средств пенсионных на-
коплений, сообщил вчера ПФР. 
Из них для 960 тыс. уже установ-
лена соответствующая выплата. 
Граждане, у которых формиро-
вались пенсионные накопле-
ния и которые имеют право на 
получение трудовой пенсии, с 
1 июля этого года могут подать 
заявление в ПФР или выбран-
ный ими негосударственный 
пенсионный фонд на назначе-
ние и выплату средств пенсион-
ных накоплений.

Большинство тех, кто обра-
тился за назначением вы-
плат,— это граждане, получаю-
щие трудовую пенсию: мужчи-
ны, родившиеся после 1953 го-
да, и женщины, родившиеся 
после 1957 года. За них работо-
дателями уплачивались стра-
ховые взносы на накопитель-
ную часть пенсии по тарифу 2% 
в 2002–2004 годах, затем было 
решено, что отчисления на на-
копительную часть будут де-

латься только за граждан, ро-
дившихся после 1967 года.

По данным ПФР, 99% обратив-
шихся получат свои пенсионные 
накопления единовременно. 
Впрочем, 366 человек будут полу-
чать накопленные средства в ви-
де срочной пенсии, а 2152 пен-
сионера — в виде накопитель-
ной части трудовой пенсии.

Единовременная выплата на-
значается для тех, у кого накоп-
ления не превышают 5% общего 
размера трудовой пенсии. Кро-
ме того, на такую выплату могут 
претендовать те, кто достиг об-
щеустановленного пенсионно-
го возраста (мужчины — 60, 
женщины — 55 лет) и получает 
социальную или трудовую пен-
сию по инвалидности или по 
случаю потери кормильца, но 
не приобрел права на трудовую 
пенсию по старости из-за отсутс-
твия необходимого страхового 
стажа (не менее пяти лет). Сред-
ний размер установленной еди-
новременной выплаты состав-
ляет 6,6 тыс. руб.

Срочная пенсионная выпла-
та возможна только для участ-
ников программы государс-
твенного софинансирования 
пенсии и владельцев сертифи-
ката на материнский капитал, 
которые направили его средс-
тва на формирование будущей 
пенсии. Средний размер сроч-
ной выплаты — 524 руб. в месяц 
в течение не менее десяти лет, 
накопительной части трудовой 
пенсии — 460 руб. в месяц в те-
чение 18 лет. 

Мария Яковлева

пенсии
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Проект газопровода South Stream из 
России в Европу по дну Черного моря 
близок к старту. «Газпром» подписал 
окончательное инвестрешение со Сло
венией, сегодня обещает принять его 
по подводному участку, а завтра — офор
мить документы с Болгарией. Эта стра
на последняя и ключевая из транзит
ных государств, с кем «Газпром» еще 
не договорился о прокладке трубы. 
Но власти Болгарии перед подписанием 
инвестрешения хотят получить от мо
нополии дополнительную скидку на 
газ. «Газпром» эти два вопроса связы
вать отказывается, но проблем от Бол
гарии не ждет и надеется начать строи
тельство газопровода уже 7 декабря.

Вчера глава «Газпрома» Алексей Миллер и 
гендиректор словенской Plinovodi d.o.o. Ма-
рьян Эберлинц в присутствии российского и 
словенского премьеров Дмитрия Медведева 
и Янеза Янши подписали окончательное ин-
вестиционное решение (ОИР) по строительс-
тву словенского участка газопровода South 
Stream. В окончательном варианте основной 
маршрут трубы пройдет от компрессорной 
станции «Русская» в районе Анапы по дну 
Черного моря через территорию Турции, 
выйдет в Болгарию и далее через Сербию, 
Венгрию и Словению — к итальянскому го-
роду Тарвизио.

В «Газпроме» уточнили, что сегодня учас-
тники компании—оператора проекта 
South Stream AG (50% у монополии, 20% у 
итальянской ENI, по 15% у немецкой 
Wintershall и французской EdF) в Италии 
подпишут ОИР по подводному участку га-
зопровода. В четверг планируется подпи-
сать инвестрешение по болгарскому участ-
ку с Bulgarian Energy Holding (BEH). Именно 
в этой стране газопровод должен выйти на 
сушу, и у нее до сих пор остается ряд спор-
ных моментов в переговорах.

На прошлой неделе правительство Болга-
рии объявило, что уполномочило министра 
экономики, энергетики и туризма Деляна 
Добрева разрешить BEH подписать с «Газпро-
мом» ОИР по болгарскому участку, но это 
должно быть увязано с пересмотром цены га-

за для страны на 2013 год. Болгария уже полу-
чила от «Газпрома» скидку 11%, в 2012 году 
она платит $534 за 1 тыс. куб. м газа, сообщил 

”Ъ“ источник в Софии. В 2013 году, по его сло-
вам, Болгария рассчитывает платить за газ 
«менее $500». «Мы ожидаем, что условия пос-
тавок газа из России будут лучше, чем согла-
сованная скидка 11%, которая действует в 
других странах ЕС. Переговоры о цене на 
поставку газа еще не закончились»,— под-
твердили ”Ъ“ в пресс-службе министерства 
экономики, энергетики и туризма Болгарии.

Однако в «Газпроме» связывать эти вопро-
сы не собираются, заверил вчера Алексей 
Миллер. «Все необходимые изменения в кон-
тракт в этом году уже сделаны»,— пояснил 
он. По мнению Виталия Крюкова из «ИФД-Ка-
питала», это означает, что «Газпром» согласит-
ся на условия Болгарии, с учетом того что 
страна потребляет не слишком много газа (в 
2011 году — 2,8 млрд куб. м). Значение South 
Stream для монополии гораздо выше, уверен 
аналитик, а Болгария — последняя из тран-
зитных стран, не подписавшая ОИР. Турция 
выдала разрешение на прокладку трубы в 
своих водах 28 декабря 2011 года, ОИР по 
сербскому участку подписано 29 октябре, 31 
октября это сделала Венгрия. На всех участ-
ках в компаниях-операторах доля «Газпрома» 
составляет 50%, кроме Сербии (49%).

Протяженность основной нитки газоп-
ровода составит 2355 км, из которых 900 км 
— морской участок, 1455 км — сухопутный. 
Предусмотрены отводы в Хорватию, Маке-
донию и Республику Сербская. Строительс-
тво морского участка планируется начать 7 
декабря с организации прибрежной инфра-
структуры у станции «Русская». Всего пред-
полагается прокладка четырех ниток мощ-
ностью по 15,75 млрд куб. м газа. Строитель-
ство первой должно завершиться в конце 
2015 года, начало поставок газа по ней за-
планировано на первый квартал 2016 года. 
Вывести газопровод на полную мощность 
планируется в 2018 году.

Общая стоимость проекта оценивается в 
€16 млрд, €10 млрд из которых — стоимость 
морского участка. Сухопутный участок год 
назад оценивался в €5,5 млрд. «По результа-

там проведенных инженерных изысканий и 
проектных работ были уточнены маршрут и 
конфигурация газопровода, на основе кото-
рых в рамках разработки ТЭО была получена 
новая оценка стоимости»,— пояснил ”Ъ“ ис-
точник в «Газпроме». Но, добавляют в моно-
полии, цена может вновь измениться после 
завершения всех тендеров с поставщиками 
и подрядчиками в 2013 году.

На прошлой неделе глава департамента 
управления проектами «Газпрома» Леонид 
Чугунов сообщил, что уже законтрактовано 
две трети от объемов газа, которые предсто-
ит прокачать по South Stream, а еще треть 
будет законтрактована в процессе строи-
тельства. По мнению топ-менеджера, потре-
бителей «Газпром» найдет среди «электро-
станций, которые перейдут с угля или мазу-
та на газ».

Но Сергей Вахрамеев из ИФК «Метрополь» 
сомневается в перспективах заполнения 
South Stream. По данным BP, в 2011 году Ев-
ропа (включая Турцию) закупила около 
513 млрд куб. м газа. Аналитик полагает, что 
даже при оптимистичном сценарии спрос 
на газ в Европе будет расти на 1–1,5% в год и к 
2019 году достигнет 550–570 млрд куб. м. Но 
экспортные мощности «Газпрома» в Европу 
уже составляют почти 250 млрд куб. м газа 
при поставках всего около 150 млрд куб. м. 
После ввода третей и четвертой ниток газоп-
ровода Nord Stream и выхода на полную 
мощность South Stream они превысят 
350 млрд куб. м. Даже если «Газпром» полно-
стью остановит транзит через Украину, его 
экспортные мощности будут значительно 
превышать 200 млрд куб. м газа в год. При 
этом доля «Газпрома» на европейском рынке 
газа (27%) падает, и аналитики не ждут, что к 
2019 году монополия будет поставлять в Ев-
ропу более 150 млрд куб. м газа. В то же время 
на рынке будет расти доля СПГ, реализуются 
конкурирующие трубопроводные проекты, 
добавляет Сергей Вахрамеев, поэтому нет 
уверенности в том, что «Газпром» сможет за-
полнить новые газопроводы.

Михаил Серов,  
Алена Миклашевская;  
Владимир Водо, Варшава

«Южный поток» выходит на финиш
«Газпром» завершает оформление проекта

ЛУКОЙЛ может получить новые льго
ты для своих каспийских проектов. 
 Минэнерго подготовило проект стиму
лирующих налоговых мер для Север
ного Каспия и направило его премьеру 
 Дмитрию Медведеву. Льготы позволят 
ЛУКОЙЛу обеспечить рентабельность  
в 14–18% для проектов, которые в про
тивном случае, по оценкам аналитика, 
могли быть заморожены в силу невы
годности для компании.

Минэнерго подготовило проект стиму-
лирующих мер для разработки месторож-
дений ЛУКОЙЛа в Каспийском море и пре-
доставило его в конце октября на рассмот-
рение премьеру Дмитрию Медведеву, рас-
сказали ”Ъ“ источники в аппарате прави-
тельства. Проект появился по поручению 
премьера, который в начале октября велел 
министерству проанализировать рента-
бельность работы в регионе. Минэнерго 
совместно с другими органами, среди кото-
рых были Минфин и Минприроды, прове-
ло оценку. По ее завершении министерс-
тва, за исключение Минфина, одобрили 
предоставление каспийским месторожде-
ниям новых льгот.

В целом Минэнерго предлагает обеспе-
чить ЛУКОЙЛу продление каникул по НДПИ, 
пониженную ставку экспортной пошлины и 
пониженный коэффициент к ставкам НДПИ, 
ориентируясь на норму внутренней доход-
ности ЛУКОЙЛа от проектов около 18%. Ми-
нистерство просит правительство подгото-
вить распоряжение, в котором будут закреп-
лены все эти стимулирующие меры.

У некоторых каспийских месторождений 
ЛУКОЙЛа уже есть льготы. В октябре 2010 го-
да правительство снизило для компании 
ставку экспортной пошлины на нефть, добы-
ваемую на месторождениях имени Корчаги-
на и имени Филановского, по аналогии с не-
фтью Восточной Сибири (пошлина составля-
ет 45% от положительной разницы между 
фактической ценой на нефть и уровнем це-
ны $50 за баррель). Также для месторожде-
ний компании во всем регионе определена 
нулевая ставка НДПИ. Но ЛУКОЙЛ попросил 
дополнительных льгот.

Дело в том, что компания планирует раз-
рабатывать в регионе новые месторождения 
(сейчас добыча ведется только на одном из 
восьми — имени Корчагина,— где в год ком-
пания добывает 2,5 млн тонн нефти и 1 млрд 
куб. м газа), на которые действующие льготы 
распространены частично. К ним относятся, 
помимо крупнейшего месторождения в ре-
гионе — имени Филанского (промышлен-
ная добыча по плану начнется в 2015 году),— 
три связанных с ним участка: месторожде-
ния имени Кувыкина, Ракушечное и 170 км. 
По оценкам ЛУКОЙЛа, суммарная накоплен-
ная добыча до 2040 года на них составит 140 
млн тонн нефтяного эквивалента. Но, соглас-
но экономической модели их разработки, 
подготовленной ЛУКОЙЛом и рассмотрен-
ной Минэнерго, освоение участков потребу-
ют больших капзатрат, чем другие подобные 
проекты в регионе.

Решение о предоставлении льгот офшор-
ным проектам в соответствии с их категорией 
сложности было принято в апреле на прави-

тельственном совещании по вопросу стиму-
лирования освоения континентального 
шельфа. Возглавлявший тогда кабинет ми-
нистров Владимир Путин одобрил введение 
плавающих ставок НДПИ и полное освобож-
дение от экспортной пошлины для новых 
шельфовых проектов. Судьба каспийских 
участков ЛУКОЙЛа осталась неясной, но в на-
чале ноября заместитель министра финансов 
Сергей Шаталов заявил, что Минфин может 
приравнять налоговые льготы для добычи на 
шельфе Каспийского моря к льготам юга 
Охотского моря, так как на этих участках схо-
жие климатические условия. В середине ок-
тября глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов на 
встрече с инвесторами в Лондоне сообщил, 
что компания обсуждает с правительством до-
полнительные льготы для Северного Каспия. 
Он уточнил, что цель ЛУКОЙЛа в переговорах 
— «приравнять Северный Каспий ко второй 
группе месторождений, это Баренцево море».

Введение налоговых льгот для новых про-
ектов ЛУКОЙЛа увеличит их рентабельность 
до 14–15%, полагает Денис Борисов из Номос-
банка. «Без льгот проекты вряд ли были бы 
выгодны, возможно, их бы даже пришлось 
заморозить»,— добавляет аналитик. Общую 
выгоду ЛУКОЙЛа ни сама компания, ни Ми-
нэнерго не оценивают. По расчетам Андрея 
Полищука из Raiffaisenbank, только на экс-
портной пошлине в ценах 2012 года ЛУКОЙЛ 
может сэкономить примерно $214 с каждой 
тонны, или в целом $530 млн за этот год, на 
месторождении имени Корчагина.

Анна Солодовникова,  
Кирилл Мельников

ЛУКОЙЛу обеспечат рентабельность
Компания может получить новые налоговые льготы

контекст 

АтомнАя промышленность

«Росатом» идет во Францию

ОАО ТВЭЛ (топливная компания «Росатома») рассчи-
тывает до конца года договориться с французской 
Electricite de France (EdF) о лицензировании российс-
кого топлива для реакторов западного дизайна «ТВС-
Квадрат» (ТВС-К), сообщил вчера первый вице-прези-
дент ТВЭЛ Петр Лавренюк. По его словам, подписать 
договор планируется до конца этого года. Топ-менед-
жер не уточнил, на какой именно АЭС EdF будет прово-
диться опытная эксплуатация сборок ТВС-К. Кроме то-
го, как добавил господин Лавренюк, переговоры о ли-
цензировании ТВС-К ведутся «с китайскими партне-
рами», а также с американскими компаниями. Сей-

час рынок топлива для АЭС разделен между ТВЭЛ, 
производящей шестигранные сборки для реакторов 
отечественного дизайна, а также зарубежными произ-
водителями (AREVA, Westinghouse), обеспечивающи-
ми сборками квадратного сечения реакторы западно-
го дизайна. Но ТВЭЛ и Westinghouse активно пытаются 
проникнуть на территорию конкурентов: американцы 
поставляют свое топливо для опытной эксплуатации 
на АЭС Украины, а ТВЭЛ в начале 2012 года догово-
рилась о лицензировании ТВС-К для АЭС шведской 
Vattenfall (эти поставки могут начаться в 2014 году).  
«Интерфакс»; Владимир Дзагуто
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Банк Москвы через суд тре-
бует более 2 млрд руб. со 
структур кинотеатральной 
сети «Кинофрэш», которую 
несколько месяцев назад 
получил в собственность 
от компаний, связанных 
с бывшим президентом бан-
ка Андреем Бородиным. 
Еще более 100 млн руб. ком-
пании банка хотят получить 
с «Продюсерской фирмы 
Игоря Толстунова», на базе 
которой прежнее руководс-
тво банка хотело создать 
крупный кинохолдинг.

Банк Москвы получил в 
собственность компании, уп-
равляющие кинотеатрами, в 
июне 2012 года, говорилось ра-
нее в отчетности банка по 
МСФО за первое полугодие. В 
сеть входят восемь кинотеат-
ров в разных регионах России: 
два в Москве («Азовский» и «Ки-
но на Алтуфьевском»), три — в 
Казани, по одному в Оренбур-
ге, Ижевске, Екатеринбурге. 
Сеть была консолидирована на 
базе компании «Кинофрэш». 
Кинотеатры приобретались в 
2009 году структурами, близ-
кими к бывшему президенту 
Банка Москвы Андрею Бороди-
ну, говорили ранее собеседни-
ки ”Ъ“ в банке и на кинотеат-
ральном рынке.

В течение нескольких меся-
цев в базе Арбитражного суда 
Москвы зарегистрированы 11 
исков Банка Москвы к ЗАО 
«Профит-Синема», входящему в 
принадлежащую банку киноте-
атральную сеть. Последние из 
исков поданы 9 ноября 2012 го-
да. Общая сумма финансовых 
претензий банка к «Профит-Си-
нема» составляет около 946,5 
млн руб., следует из докумен-
тов суда. Еще 11 исков на сумму 
более 1,08 млрд руб. направле-
ны к другим структурам кино-
сети, среди которых ООО «Ки-
но сфера», ООО «Синема Ин-
вест», ООО «Синема Инвест 
Ижевск» и ООО «Синема Ин-
вест Казань». Большинство ис-

ков — на общую сумму пример-
но в 1,65 млрд руб.— к началу 
ноября уже были удовлетворе-
ны судом, рассмотрение ос-
тальных продолжается. Суммы 
задолженностей складываются 
из непогашенных кредитов, 
предоставленных ранее компа-
ниям Банком Москвы, и неусто-
ек, следует из уже опублико-
ванных решений суда. Ранее 
возникшая задолженность 
этих компаний сейчас вышла 
на просрочку, для ее взыскания 
банк должен иметь на руках ре-
шение суда, пояснили вчера в 
пресс-службе Банка Москвы, 
уточнив, что банк использует 
«все не запрещенные законом 
методы по возврату проблем-
ной задолженности».

В свою очередь, сама ЗАО 
«Профит-Синема» подала пять 
исков на общую сумму 101,8 
млн руб. к ООО «Продюсерская 
фирма Игоря Толстунова», сле-
дует из базы суда. Полностью 
или частично уже удовлетво-
рены четыре иска на сумму 
около 86,3 млн руб., рассмот-
рение последнего намечено на 
15 ноября. Непосредственно к 
Банку Москвы эти иски отно-
шения не имеют, подчеркнули 
вчера в пресс-службе банка, от-
метив лишь, что компании 
«стараются урегулировать вза-
имоотношения в рамках ранее 
возникших обязательств». Сам 
Игорь Толстунов вчера объяс-
нил, что речь идет о средствах, 
которые его продюсерская 
фирма в форме векселей полу-
чала от структур Банка Москвы 
на развитие кинохолдинга, со-
здание которого обсуждалось 
до финансового кризиса 2008 
года (помимо структур госпо-
дина Толстунова, в него могла 
войти кинотеатральная сеть 
банка и кинопрокатная компа-
ния). Он уточнил, что не оспа-
ривает задолженность.

Банк Москвы рассматривает 
возможность продажи своих 
кинотеатральных активов, го-
ворили ранее представите-
ли банка. По информации 
участников рынка, консульта-
ции с потенциальными поку-
пателями начались несколько  
месяцев назад. Инвесторов мо-
жет заинтересовать лишь при-
обретение структур, очищен-
ных от задолженности, счита-
ет собеседник ”Ъ“ в одной из 
кинотеатральных сетей: об-
щий долг компаний, по его 
мнению, превышает потенци-
альную стоимость всей сети, 
которая могла бы дости-
гать около 1 млрд руб. при ус-
ловии стабильной прибыль-
ности актива.

Павел Белавин

Банк Москвы 
недосчитался 
киносборов
Банк требует возврата долгов 
у собственной киносети

[1] >
Ранее  владелец Crocus 

International (выступал ген-
подрядчиком стройки на Рус-
ском) Арас Агаларов объяснял 

”Ъ“ корректировку сметы из-
менением проекта: общая пло-
щадь будущих корпусов уни-
верситета с первоначальных 
200 тыс. кв. м увеличилась до 
940 тыс. кв. м.

Аудиторов смущает и цена 
строительства новых квартир 
для жителей Русского. Для пе-
реселенцев было построе-
но 1,14 тыс. кв. м жилья за 174,9 

млн руб. СП считает, что эти до-
ма можно было построить в 
два раза дешевле. СП также на-
стаивает, что автономная сис-
тема водоснабжения Русского 
не позволяет обеспечить ост-
ров качественной питьевой во-
дой. Как вспоминает один из 
федеральных чиновников, 
идею провести водопровод на 
Русский с материковой части 
Владивостока активно продви-
гала команда полпреда прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе и министра 
развития Дальнего Востока 
Виктора Ишаева. Но бюджету 
это обошлось бы в 2 млрд руб., 

в то время как автономные оп-
реснители — в 600 млн руб., го-
ворит собеседник ”Ъ“. Он про-
цитировал направленное в ав-
густе этого года главным сани-
тарным врачом России Генна-
дием Онищенко премьеру 
Дмитрию Медведеву письмо, в 
котором указывается, что «в ре-
зультате исследования (проб 
воды на Русском.— ”Ъ“) выяви-
лось, что питьевая вода соот-
ветствует гигиеническим тре-
бованиям».

Вчера СП также сообщила, 
что ДДМ до заключения конт-
ракта с ООО «ИГ ”Пионер“», ко-
торое осуществляло техничес-

кий контроль за строительс-
твом университета и конфе-
ренц-центра на Русском, пере-
числила около 94 млн руб. Все-
го же «Пионер» получил за 
свою работу во Владивосто-
ке свыше 700 млн руб. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса» 
на ноябрь 2011 года, ООО «ИГ 

”Пионер“» принадлежало не-
кой Галине Суворовой. Вок-
руг этих 94 млн руб. в начале 
ноября разгорелся скандал: в 
хищении этих средств подоз-
ревается председатель прави-
тельства Пермского края Ро-
ман Панов, который в быт-
ность заместителя главы Мин-

региона курировал «Дальне-
восточную дирекцию». Сей-
час чиновник находится под 
арестом. В пресс-службе Мин-
региона сообщили, что гото-
вы оказывать содействие пра-
воохранительным органом, 
так как заинтересованы в объ-
ективном расследовании уго-
ловного дела, возбужденного 
по итогам проверки объектов 
саммита АТЭС.

Один из чиновников в пра-
вительстве РФ говорит, что 
еще в мае первый премьер-ми-
нистр Игорь Шувалов, куриро-
вавший подготовку Владивос-
тока к саммиту АТЭС, направ-

лял письмо тогдашнему гла-
ве Минрегиона Виктору Басар-
гину с просьбой провести слу-
жебную проверку в отноше-
нии должностных лиц, кури-
рующих работу ДДМ и затяги-
вающих ход строительства 
объектов к саммиту АТЭС. Дру-
гой федеральный чиновник от-
мечает, что это письмо госпо-
дина Шувалова последова-
ло после заключения Генпро-
куратуры, в котором указыва-
лось, что дирекция фактичес-
ки не выполняла свои функ-
ции, затягивая сроки заверше-
ния проектов.

Халиль Аминов

Смета караула
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19 июля 2012 года Счетная палата РФ опубликовала результаты 
промежуточной проверки эффективности использования средств на строи
тельстве объектов саммита АТЭС в период с 2009 по 2011 годы. Общий объем 
выявленных нарушений составил 6,46 млрд руб., в том числе по ад
министрации Приморского края — 3,2 млрд руб. (нарушения на 241 млн руб. 
 устранены после проверки), ФКУ «Дальневосточная дирекция Минрегиона РФ» 
(госзаказчик и координатор на всех строившихся к саммиту объектах) — 
3,17  млрд руб.
29 октября сотрудники ФСБ в рамках «проверки оперативной ин-
формации» провели обыск в офисе Дальневосточной энергетичес-

кой управляющей компании (ДВЭУК) во Владивостоке. В прессслуж
бе УФСБ по Приморью сообщили, что «неустановленные сотрудники 
ДВЭУК» с 2009 года осуществляли нецелевое использование 
 бюджетных средств, выделенных на строительство объектов саммита 
АТЭС Прессслужба компании в ответ заявила, что строительство объектов сам
мита ДВЭУК вела за счет собственных средств. Задержаний по итогам обыс
ков не  было.
8 ноября сотрудники МВД провели обыски в офисах Министерства 
регионального развития РФ в Москве и «Дальневосточной дирекции Мин
региона» во Владивостоке. Обыски проводились в рамках дела о мошенничест

ве, возбужденного следственным департаментом МВД по факту хищения 
93,3 млн руб., выделенных на строительство объектов саммита АТЭС. По вер
сии следствия, хищения осуществлялись при страховании строитель-
ства объектов, стоимость которых многократно завышалась. 9 ноября 
по этому делу был задержан и арестован бывший заместитель главы 
Минрегионразвития Роман Панов, который с октября возглавлял прави
тельство Пермского края. Подозреваемым по делу также проходит гла-
ва ФКУ «Дальневосточная дирекция Минрегиона» Олег Букалов. 
 Источники в правоохранительных органах утверждали, что сотрудники ФКУ 
могли быть причастны к хищению 178 млн руб.

 И с т о р И я  в о п р о с а    К а К И е  н а р у ш е н И я  в ы я в л я л И  п р И  п о д г о т о в К е  К  с а м м И т у  ат Э с

”Ъ“ поКаЗал «луЧшИЙ тИраЖ»

вчера состоялась церемония вручения премии «лучший тираж», которую 
проводит Бюро тиражного аудита авс среди печатных смИ с сертифициро-
ванными тиражами (около 670 изданий и региональных выпусков). «на этот 
раз мы предложили совету директоров авс оценивать масс-медиа не толь-
ко по абсолютным показателям, но и по динамике роста тиража за год со 
второго квартала 2011 года по второй квартал 2012 года»,— говорит генди-
ректор авс павел мирошников. по динамике роста в номинациях «еже-
дневная общественно-политическая и деловая газета» и «еженедельный 
деловой журнал» победили газета «Коммерсантъ» и журнал «деньги», чьи 
тиражи выросли за год на 7% и 10% соответственно. «мы проходим аудит не 
потому что это повышает нашу ценность для рекламодателя и не потому что 
это верифицирует наши тиражные показатели,— объясняет гендиректор 
Ид 

”
Коммерсантъ“ павел Филенков.— а просто потому, что сейчас это пра-

вило хорошего тона: любой крупный издатель должен это делать».
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прямая 
речь 
На всех денег хватит?

Александр Хинштейн, 
зампред комитета Госдумы 
по  безопасности и противодействию 
коррупции: 
— Нет, и пора уже с этим заканчивать. 
Масштабы воровства уже сегодня по
ражают воображение, а что будет, ког
да с Сочи разбираться начнут, я даже 
не представляю. Учитывая, какие туда 
шли финансовые потоки и насколько 

слабой была бюджетная эффектив
ность, речь может идти и о полутора 
триллионах рублей. И тут без жест
ких санкций никакого результата 
не добиться.

Вадим Соловьев, 
депутат Госдумы, член ЦК КПРФ:
— Уже не хватает, и они, как крысы 
в коробке, начинают чуть ли не откры
то грызться между собой за кормушки, 
это же видно. А что касается саммита, 
то это явно лишь верхушка айсберга, 
по оценкам экспертов, в России раз
воровывается до 60% бюджета! И пар
тия власти не делает ничего, чтобы из
менить ситуацию, ведь они сами пог
рязли в этом водовороте «откатов», хи
щений и коррупции, стали плоть от 

плоти этой системы. Единственный 
выход в замене этих людей порядоч
ными профессионалами.

Александр Малис, 
президент «Евросети»:
— Масштабы воровства пугают. К со
жалению, в России воруют не одну со
тню лет — и, как правило, это всегда 
приводило к плохим результатам. 
В 1917 году бюджетных средств всем 
не хватило — чем это закончилось, мы 
все хорошо знаем.

Сергей Лисовский, 
член Совета федерации:
— Боюсь, что бюджет не выдержит 
роста доходов граждан и аппетитов во
роватых чиновников. Огромное коли

чество чиновников у нас испорчены, 
и если их не вернуть в правовое поле, 
оставить безнаказанными, то скоро 
никаких денег не хватит. Когда я езжу 
по регионам, люди меня спрашивают, 
когда чиновники перестанут воро
вать? Они ведь видят, как живут чинов
ники, как ездят за границу, видят их 
жен, обвешанных, как новогодние ел
ки. А по АТЭС, я думаю, масштабы во
ровства гораздо больше. Знакомые 
рассказывали ужасные вещи про ка
чество стройки, и непонятно — почему 
так долго это не выявлялось.

Виктор Геращенко, 
бывший глава Центробанка:
— В свое время фаворит Елизаветы 
Петровны граф Разумовский четко 

сказал: «Воруют в России, воруют… 
что поделать». К сожалению, так и сей
час — воруют, и ничего с этим не поде
лать. Власть начинает чтото делать 
только тогда, когда масштабы воровс
тва переходят все мыслимые рамки.

Сергей Алексашенко, 
директор по макроэкономическим 
исследованиям ГУ-ВШЭ:
— На всех не хватит. Отставка Сердю
кова лишнее тому подтверждение. 
Видимо, он решил, что он один рас
поряжается 20 триллионами обо
ронзаказа, а желающих было много. 
Так везде. А по АТЭС, полагаю, Счет
ная палата просто не все посчитала — 
2% бюджета, которые были украдены, 
выглядят даже несерьезно. Думаю, 

что Сочи мы всетаки построим, а вот 
с чемпионатом мира по футболу будут 
проблемы.

Андрей Нечаев, 
президент банка «Российская 
 финансовая корпорация»:
— При таких аппетитах на население 
может и не хватить. С каждым годом 
воруют все больше и больше. По дан
ным разных экспертов, за последние 
десять лет размер взятки увеличился 
в десять раз. Это оценочные данные, 
но оснований им не доверять нет. Мас
штабы коррупции уже даже не поража
ют, поскольку система власти послед
ние годы у нас строилась по принципу 
личной лояльности в обмен на закры
вание глаз на коррупцию.
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СтроительСтво

ВТБ заложил ПИК

Доля ВТБ в капитале группы ПИК сократилась с 8,84% до 0,02%, говорится в сообще-
нии ПИК. «Доля банка в капитале группы не снижалась. Это технические изменения, 
обусловленные особенностями учета»,— прокомментировали сообщение в ПИК со 
ссылкой на информацию от ВТБ. В ВТБ от комментариев отказались. Источник ”Ъ“, зна-
комый с ситуацией в компании, не исключает, что изменения могли возникнуть вследс-
твие сделки РЕПО. Основной акционер ПИК — «Нафта Москва» Сулеймана Керимова, 
которой принадлежит 38,3%. 8,8% — у ВТБ, оставшиеся 52,9% — в свободном обра-
щении. Выручка по итогам 2011 года — 48 млрд руб., долг — 45,8 млрд руб. Капитали-
зация ПИК в Лондоне вчера составляла $1,07 млрд. Екатерина Геращенко

АлКоголь

Рустам Тарико разочаровался в CEDC

Владелец «Русского стандарта» Рустам Тарико, договорившийся в этом году об объеди-
нении бизнеса с польской CEDC, выразил недовольство действиями ее независимых 
директоров и временного гендиректора. «У меня есть серьезные сомнения относитель-
но того, что мы сможем завершить сделку, поскольку вести переговоры в условиях от-
сутствия надежного управления и достоверной финансовой информации попросту не-
возможно»,— пишет господин Тарико в письме инвесторам CEDC. Бизнесмен, который 
уже владеет крупнейшим пакетом в CEDC (19,4%) и занимает должности ее временного 
президента и председателя совета директоров, просит инвесторов обратиться к совету 
директоров с требованием переложить полномочия финансового управляющего с вре-
менного CEO на себя или другого квалифицированного сотрудника, а также назначить 
новых независимых директоров. На прошлой неделе CEDC уже второй раз за год не 
смогла вовремя опубликовать квартальную отчетность. После публикации письма акции 
CEDC на NASDAQ упали на 16,2%. «Интерфакс», Олег Трутнев

ювелирный рыноК

АЛРОСА договорилась с китайцами

АЛРОСА заключила двухлетнее соглашение о поставках алмазного сырья с Chow Tai 
Fook Jewellery Group Ltd, говорится в сообщении компании. О подготовке такого со-
глашения с ведущим производителем ювелирных изделий в Китае ”Ъ“ сообщал 25 
октября. Ранее АЛРОСА сотрудничала с Chow Tai Fook в рамках договоров разовых 
продаж. Параметры соглашения стороны не раскрывают, но ранее источники ”Ъ“ ут-
верждали, что Chow Tai Fook готова закупать алмазы в России более чем на $100 млн 
в год. В перспективе объем может быть увеличен: компания в состоянии перерабо-
тать объем сырья, сопоставимый с поставками АЛРОСА в адрес ее индийских клиен-
тов. По разным оценкам, индийские компании обрабатывают до половины объема 
сырья, ежегодно добываемого в России (в весовом выражении). Елена Киселева

«Ростелеком»  
поддержал коммерцию
Отвечать за IT и продажи будет Павел Зайцев

Крабов не пустят в Корею
без российского сертификата

Коммерческий директор 
«Ростелекома» Павел Зайцев 
получил повышение с од-
новременным расширени-
ем полномочий. Теперь он 
будет курировать не только 
продажи, но и техническую 
и IT-дирекции оператора, а 
также медийные активы.

Павел Зайцев назначен стар-
шим вице-президентом «Рос-
телекома» с 1 ноября, сообщи-
ли ”Ъ“ в пресс-службе операто-
ра. На этой должности он будет 
руководить коммерческим, тех-
ническим блоками и подраз-
делением IT-технологий, а так-
же соответствующими департа-
ментами в филиалах «Ростеле-
кома». Кроме того, в приказе о 
его назначении говорится, что 
в подчинение господина Зайце-
ва переходят, в частности, тех-
нический директор, директор 
по IT, директора департаментов 
продаж корпоративным клиен-
там, по работе с массовым сег-
ментом, по управлению медий-
ными активами, по работе с гос-
структурами и спецпользовате-
лями. С целью обеспечения це-
левых показателей «Ростеле-
кома» по выручке и OIBDA Па-
вел Зайцев будет планировать 
и контролировать исполнение 
бюджета в блоках инновацион-
ного, организационного разви-
тия, административном блоке 
и макрорегиональных филиа-
лах. Кроме того, он будет при-
нимать решения о назначении 
и отставке директоров регио-
нальных филиалов «Ростелеко-
ма» и их заместителей.

За девять лет работы в струк-
турах «Уралсвязьинформа» Па-

вел Зайцев дослужился до ком-
мерческого директора этой 
компании. «Уралсвязьинформ» 
в апреле 2011 года вместе с дру-
гими восемью межрегиональ-
ными компаниями связи был 
присоединен к «Ростелекому». 
К тому моменту господин Зай-
цев уже семь месяцев работал в 
должности коммерческого ди-
ректора «Ростелекома».

Успешный опыт, получен-
ный на высококонкурентном 
рынке Уральского региона и во 
время работы в объединенной 
компании, в том числе в сфере 
продвижения услуг широкопо-
лосного доступа, мобильной 
связи и конвергентных услуг, 
поможет Павлу Зайцеву в ра-
боте над улучшением текущих 
операционных показателей и 
в решении перспективных за-
дач, объяснила назначение топ-
менеджера представитель «Рос-
телекома» Кира Кирюхина.

В числе прочего Павел Зай-
цев курировал ребрендинг 
«Ростелекома», который начал-
ся год назад. За этот срок новый 
бренд стал хорошо узнаваем на 
территории всей страны, счи-
тает Кира Кирюхина. Однако 
«Ростелеком» за этот срок пере-
смотрел планы по развитию се-
ти монобрендовых салонов свя-
зи, отменив конкурс на переда-
чу в управление салонов, в кото-
ром, как предполагалось, будут 
участвовать крупнейшие сото-
вые ритейлеры «Евросеть» или 
«Связной». «Ростелеком» будет 
развивать собственные центры 
обслуживания, формат shop-in-
shop, в том числе с помощью ре-
гиональных ритейлеров, пояс-

няют в компании. Еще один сек-
тор ответственности господи-
на Зайцева — мобильные уст-
ройства. В некоторых регионах 
уже продаются брендирован-
ные смартфоны, оператор дово-
лен результатами, утверждают 
в «Ростелекоме». Но компания 
отказалась от выпуска громко 
анонсированного в мае 2011 го-
да «первого в мире планшета с 
ГЛОНАСС», задумавшись о вы-
пуске нового 4G LTE-планшета с 
2013 года. «Ростелеком» начнет 
продажу мобильных устройств 
с поддержкой 3G и 4G сразу же 
после запуска мобильных сетей 
этих стандартов, говорит Кира 
Кирюхина.

До начала прошлого года раз-
витием фиксированной и бес-
проводной сетей связи, IT-тех-
нологиями в «Ростелекоме» за-
нимался Алексей Ничипорен-
ко, бывший топ-менеджер «Ме-
гаФона». А новые продукты, тех-
нологии, стратегическое разви-
тие «Ростелекома» курировал 
Ваагн Мартиросян. Они оба за-
нимали посты старших вице-
президентов и в первом полуго-
дии 2012 года покинули компа-
нию. В назначении господина 
Зайцева «прямой преемствен-
ности нет», считает Кира Кирю-
хина: «Идет совершенствова-
ние оргструктуры ”Ростелеко-
ма“. Это подтверждает и источ-
ник ”Ъ“, близкий к оператору. 
По его словам, повышение Пав-
ла Зайцева добавило ему аппа-
ратного веса, нужного для со-
гласования рабочих вопросов с 
техническим директором и ди-
ректором по IT.

Владислав Новый

Как стало известно 
”
Ъ“, 

с 15 ноября Республика Ко-
рея прекращает прием кра-
ба и крабовой продукции 
из третьих стран без серти-
фиката происхождения то-
вара. Данная норма вводит-
ся дополнительно в рамках 
достигнутых ранее догово-
ренностей по пресечению 
браконьерского лова кра-
ба в российских территори-
альных водах, ежегодный 
ущерб от которого оценива-
ется в $1 млрд. До 2013 года 
аналогичные соглашения 
будут подписаны с Китаем, 
США и Канадой.

Таможенное оформление 
живых, охлажденных, замо-
роженных крабов и крабовой 
продукции российского про-
исхождения, поставляемых 
в корейские порты с 15 нояб-
ря, будет осуществляться толь-
ко при наличии соответствую-
щих сертификатов стран-экс-
портеров, а также сертифика-
та происхождения продукции, 
выданного российской сторо-
ной. Об этом говорится в уве-
домлении (документ имеется 
в распоряжении ”Ъ“), направ-
ленном посольством Республи-
ки Корея в Федеральное агентс-
тво по рыболовству РФ (Росры-
боловство).

Как пояснили в Росрыбо-
ловстве, это дополнительная 
мера, которая вводится в рам-
ках подписанного ранее двус-
тороннего соглашения «О пре-
сечении незаконного, несооб-
щаемого и нерегулируемого 
промысла» (ННН-промысел). 
«Фактически речь идет о пере-
крытии лазейки, которую на-
шли браконьеры, получая со-
проводительные документы 

на выловленного в исключи-
тельной экономической зоне 
РФ краба в Японии для после-
дующего реэкспорта в корейс-
кие порты»,— говорит руково-
дитель центра общественных 
связей Росрыболовства Алек-
сандр Савельев.

• Исторически Республика 
Корея является самым круп-
ным покупателем краба в Рос-
сии. По итогам 2011 года из 
общего объема российского эк-
спорта крабов всех видов, 

который составил около 25 
тыс. тонн, по данным участ-
ников рынка, 18,5 тыс. тонн 
из этого объема было постав-
лено в Корею. Общий объем 
вылова краба в российских 
водах в 2011 году составил 
41,2 тыс. тонн.
Как уже сообщал ”Ъ“ 25 сен-

тября, из-за активизации бра-
коньерских поставок российс-
кого краба в Японию, цена на 
наиболее востребованные ви-
ды — опилио и краб камчатс-
кий — упала до $2,5 и $8 за ки-
лограмм соответственно при 
их обычной рыночной стои-
мости $20–24 за килограмм.

По оценкам Счетной пала-
ты РФ, стоимость нелегально-
го вывоза водных биоресурсов 
без учета недополученных на-
логов, сборов за пользование 

водными биоресурсами и та-
моженных пошлин из Дальне-
восточного бассейна ежегод-
но составляет не менее $1 мл-
рд. Эта цифра превышает саль-
дированный финансовый ре-
зультат всего российского ры-
бохозяйственного комплекса 
за 2011 год (составил 14,4 мл-
рд руб., или около $0,5 млрд). 
Сами рыбаки, учитывая теку-
щее падение цен на краба, оце-
нивают свои прямые убытки в 
$1,5–2 млрд.

В Росрыболовстве сообщи-
ли, что в рамках саммита АТЭС, 
проходившего в сентябре во 
Владивостоке, соглашение о 
пресечении ННН-промысла 
было подписано и с Японией, 
но в силу оно пока не вступи-
ло. «Сейчас документ проходит 
процедуру внутригосударс-
твенного согласования в обе-
их странах. Мы не ожидали, 
что этот процесс может так за-
тянуться. И, безусловно, учтем 
стремление наших партнеров 
к сотрудничеству при распре-
делении иностранных квот на 
добычу в российских водах»,— 
заявил Александр Савельев. По 
его словам, аналогичные согла-
шения до конца 2012 года пла-
нируется подписать с Китаем, 
США и Канадой.

Светлана Ментюкова

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

8,0 24,0 25,5

8,0

11,2

14,4

17,6

20,8

$ ● 16,92

0,29%
4,0 14,0

4

6

8

10

12

14
$

0,47%
0 14,0

0,0

2,8

5,6

8,4

11,2

14,0
$ ● 8,48● 10,72

0,24%
90 150

90

102

114

126

138

150
руб. ● 119,35

0,09%
20 45

20

25

30

35

40

45
$ ● 30,64

3,65%
10 30

10

14

18

22

26

30
$ ● 20,89

1,92%

30 миллиардов рублей
может достигать стоимость  
нелегального вывоза водных  
биоресурсов из Дальневосточного  
бассейна (оценка Счетной палаты)

Официальное сообщение администрации Губернатора Челябинской области
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культура

В рамках филармонического абоне-
мента «Звезды мировой оперы» 
в зале имени Чайковского высту-
пила шведка Малена Эрнман. К не-
обычному меццо-сопрано, звучав-
шему в сопровождении оркестра 
Musica Viva под управлением моло-
дого англичанина Мэттью Уиллиса, 
прислушивался СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

В Москве Малена Эрнман уже бывала: 
два года назад пела Никлауса в концерт-
ном исполнении «Сказок Гофмана» Оф-
фенбаха, а еще раньше, что занятно, при-
езжала в амплуа вовсе даже поп-певицы 
— участвовать в московском «Евровиде-
нии» (с той самой песней, которая потом, 
при участии Анны Нетребко, пополни-
ла коллекцию ремейков в творчестве Фи-
липпа Киркорова). В сущности, она чуть 
ли не единственная среди востребован-
ных и уважаемых оперных дам такого ка-
либра, кто умудряется вовсю петь и джаз, 
и мюзиклы, и поп — и притом ничего не 
терять ни в смысле своего реноме, ни в 
смысле собственного вкуса.

Правда, бросается в глаза не столько 
ее вкус, сколько эксцентричность. Певи-
ца любит всякие цирковые трюки вроде 
комического вокализа на музыку «Поле-
та шмеля» (с соответствующей уморитель-
ной жестикуляцией), она бесподобно иг-
рает в своих спектаклях, причем особен-
но ей удаются не томные кисейные ба-
рышни, а характерные и даже брючные 
роли — стоит, право, посмотреть, как она 
играет Нерона у Дэвида Маквикара в «Аг-
риппине» Генделя, перевоплощаясь в ма-
жористого и разбитного молокососа-ко-
каиниста. Впрочем, даже по одному мос-
ковскому концерту можно было понять, 
что Малена Эрнман не из тех, кто будет 

благовоспитанно стоять на сцене стол-
бом: она и притоптывала, и пританцо-
вывала, и пела мужские арии Генделя, ус-
тавив руки в боки и насупив брови, и ба-
сила по-русски в зал — «Боже мой, сколь-

ко же народу!» — посреди куплетов князя 
Орловского из «Летучей мыши», и встав-
ляла наигранные мхатовские паузы сре-
ди каденций, и мины строила одна смеш-
нее другой — так что в голове вертелось 

непочтительное и мало походящее к се-
рьезности ситуации слово «егоза».

Одна незадача: кажется, что эта зыч-
ная темпераментность должна бы соче-
таться с крупным и сочным голосом, но 

нет. Уж на что умело и тактично дири-
жер Мэттью Уиллис вел оркестр, но со-
листку за ним попросту не всегда было 
слышно — в верхнем регистре голос ее 
звучал бледно и недостаточно объемно, 
в нижнем — глухо. И вот как будто бы го-
тов приговор: голос маленький, отсюда 
и попытки компенсировать вокальную 
несостоятельность и недорогим комико-
ванием (а что, публике нравится, и даже 
очень), и диско-хитами, и всем прочим 
— совсем не уникальная ситуация.

Но это явное упрощение, коль скоро 
было видно, что на самом деле это чрез-
вычайно разборчивая певица, и хотя в 
программе концерта была пара совер-
шенно очевидных шлягеров (те же куп-
леты Орловского и спетая на бис кава-
тина Розины из «Севильского цирюль-
ника»), в остальном вещи были скорее 
неожиданные, тщательно подобран-
ные и штучно отделанные. Если Моцарт 
— то сцена Идоменея из одноименной 
оперы и рондо Вителлии из «Милосер-
дия Тита», если генделевский «Ксеркс» 
— то не проверенно-эффектные «Ombra 
mai fu» и «Crude furie», а две вроде бы 
второплановые арии — «Se bramate» и 
«Piu che penso», а завершало концерт 
и вовсе композиторское имя зрелого 
ХХ века Лучано Берио — певица испол-
нила его 11 «Народных песен для мец-
цо-сопрано и оркестра».

И если сделать усилие и отвлечься 
от всех этих поверхностных ужимок и 
прыжков, то было заметно, как умно и 
красиво артистка выплетает импрови-
зированные украшения в da capo генде-
левских арий, как аккуратно переключа-
ется от стиля к стилю, как ревностно ис-
полняет цикл Берио, с каждым номером 
послушно меняя оттенок фольклорного 
звучания, где средиземноморского, где 
закавказского, где какого-то бретонского 
— такое уж точно мало кому из ее коллег 
по звездному меццо-сопрановому цеху 
под силу. И притом все наизусть — оба от-
деления подряд. Очень не похоже на сия-
тельные и предсказуемые оперные гала, 
но, с другой стороны, в этом сопротивле-
нии готовым схемам по нынешним вре-
менам уж точно есть свое обаяние.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Меццо на все случаи жизни
Малена Эрнман в зале Чайковского

На проходящем в Риме междуна-
родном кинофестивале состоялось 
уже несколько мировых премьер, 
в том числе конкурсного фильма 
Алексея Федорченко «Небесные 
жены луговых мари». Из Рима — 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Римский фестиваль проходит в седь-
мой раз, но в первый — под руководством 
Марко Мюллера. Это обстоятельство сра-
зу придало событию более весомый ста-
тус, подняло планку конкурентных амби-
ций. Новый куратор перенес сюда мно-
гие идеи, которые он развивал на протя-
жении восьми лет руководства Венеци-
анским фестивалем, а также мобилизо-
вал все наработанные связи и влияния. И 
если раньше Римский фестиваль называ-
ли чуть ли не отмывочным предприяти-
ем, мало отношения имеющим к фести-
вальному движению, теперь тут другой 
замах и прицел. Если планы осуществят-
ся, то Рим должен стать реальным конку-
рентом Венеции. Он уже опередил ее по 
бюджету, получится ли остальное — воп-
рос ближайшего времени.

Как это было и в Венеции, отдельная 
квота здесь у итальянского кино — три 
из тринадцати конкурсных фильмов. 
Один уже показали — «Лицо другой» Пап-
пи Корсикато. Этот режиссер в молодос-
ти принадлежал к неаполитанской шко-
ле и претендовал на титул итальянско-

го Альмодовара. Его 20-летней давности 
фильм «Либера» был парадом транссексу-
алов, нимфоманок, наркоманов и сектан-
тов на ядовитом красно-зеленом фоне. В 
финале той картины ее героиня в испол-
нении комедийной актрисы Яии Форте 
смачно спускала в унитаз разноцветную 
вату, перепачканную тушью для ресниц. 
В «Лице другой» та же Форте в роли работ-
ницы косметической клиники засоря-
ет туалет, и фонтан из дерьма бьет прямо 
на гостей эксклюзивной вечеринки. Ре-
жиссер направляет острие сатиры на по-
раженных манией омоложения пациен-
тов клиники, которые, словно сомнамбу-
лы, передвигаются в марлевых масках-
балаклавах; на алчных хирургов; а так-
же на индустрию телевизионных реали-
ти-шоу. Однако сатира оказывается слиш-
ком очевидной и банальной, а Корсикато 
несравним по таланту не только с Альмо-
доваром, но и с выросшими за эти годы 
итальянскими мастерами гротеска — хо-
тя бы с Маттео Гарроне.

Один из самых молодых конкурсан-
тов, мексиканец Энрике Риверо, уже име-
ющий за плечами «Золотого леопарда» в 
Локарно, показал свою вторую картину 
«Чтобы не умереть». Женщина приезжа-
ет в некогда покинутый ею провинциаль-
ный город, где время остановилось почти 
что в Средневековье. Общаясь с бывшим 
мужем и детьми, работая в поле и ухажи-

вая за столетней бабкой, героиня изжи-
вает неврозы, заработанные в столице, 
и проникается чувством близости к при-
роде, где смерть есть лишь продолжение 
и развитие жизни. И сюжет, и стиль кар-
тины с великолепными пейзажами и вы-
разительными крупными планами силь-
но напоминает Карлоса Рейгадаса — са-
мого знаменитого режиссера мексиканс-
кого кино. Однако ставить это в упрек Ри-
веро не совсем справедливо, ибо пресло-
вутый «магический реализм» органичен 
для него так же, как для многих других ла-
тиноамериканцев, а фильм обладает сво-
им лицом, не выглядя ни подражанием, 
ни имитацией.

Уж точно не спутаешь ни с какой дру-
гой новую работу Алексея Федорченко 
«Небесные жены луговых мари». Как и его 
«Овсянки», это экранизация литератур-
ных фантазий Дениса Осокина на тему уг-
ро-финского этноса, некогда населявше-
го просторы России, а ныне оттесненно-
го на периферию славянами и приобрет-
шего черты ностальгического архаизма. 
В отличие от «Овсянок», в новой картине 
нет единого сюжета, он представляет со-
бой марийский декамерон из множества 
новелл — иногда чуть более разработан-
ных, иногда поданных легким живопис-
ным штрихом. В каждой из новелл есть 
героиня, имя которой начинается с бук-
вы «о» — Оропти, Овда, Орика, Оношка, 

Ошаняй, Ошаляк… Почти в каждой есть 
элементы этнической эротики, перепле-
тенной с мифологией этих мест. Вот здесь 
возникает неожиданная параллель с мек-
сиканским фильмом: у мари тоже пора-
зительная связь с природным космосом 
и миром мертвых, которые даже способ-
ны оживать и вмешиваться в людские де-
ла. Еще один мостик связывает «Луговых 
мари» с мировой культурой через арию 
Кармен, которую исполняет голосистая 
Ошаляк во время полового акта с учите-
лем пения.

Как оценит эти фантазии жюри боль-
шого конкурса, будет ясно в конце неде-
ли. Пресса пока оценивает конкурсную 
программу сдержанно. Неожиданный 
рейтинг предложили сами организаторы 
фестиваля, выставив в расписании цены 
на билеты, весьма сильно отличающиеся 
на разных фильмах и на разных сеансах. 
Нижнюю планку задают ретроспектив-
ные показы: например, старое «Вторже-
ние» Ива Аллегре можно посмотреть все-
го за €3. Выше всего в рейтинге котирует-
ся внеконкурсный фильм Микеле Плачи-
до «Наблюдатель» — цена билета на его ве-
черний показ целых €30. Открывавшую 
фестиваль картину Бахтиёра Худойназа-
рова «В ожидании моря» оценили в €18, 
«Луговых мари» — в €15, а новый опус Пи-
тера Гринуэя «Гольциус и компания ”Пе-
ликан“» — всего в €7.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Из России с эротикой
Открылся Римский кинофестиваль

Меццо-сопрано Малена Эрнман 
покорила московских зрителей 
темпераментностью 
и особенным обаянием  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В прокат выходит «Экипаж» — 
новый фильм Роберта Земекиса. 
Рецензия — в следующем ”Ъ“

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Картины без пафоса
«Реальность живописи» в ГЦСИ

В Государственном центре современно-
го искусства (ГЦСИ) открылась выставка 
«Реальность живописи: картина в искусст-
ве Германии, 1950–2010», сделанная ГЦСИ 
совместно с Художественным музеем Бон-
на при содействии Гёте-института в рамках 
года Германии в России. Три десятка работ 
были отобраны в Бонне для показа в Моск-
ве куратором ГЦСИ Ириной Горловой и ку-
ратором боннского Художественного музея 
Кристофом Шрайером, чтобы подробней-
шим образом проиллюстрировать один сю-
жет в истории современного немецкого ис-
кусства. Рассказывает АННА ТОЛСТОВА.

Первое, что видишь на «Реальности живопи-
си»,— это два полотна главного немецкого живо-
писца второй половины XX века Герхарда Рихтера, 
всю жизнь положившего на исследование карти-
ны, ее смысла, теперешнего (после всего, что было) 
статуса, границ и возможностей. Одно называется 
«Абстрактная картина 725–5»: она действительно 
абстрактная, квадратная, но не черная, а темная 
и как будто в потеках краски, сползающей с холс-
та слой за слоем, чтобы приоткрыть пустоту, скры-
тую под живописной завесой. Другое называется 
«Занавес IV» и действительно изображает монотон-
ные складки серого занавеса, вернее, прочитав на-
звание, мы убеждаемся, что эти серые полосы — 
складки ткани, а не какая-то минималистская или 
оп-артистская композиция.

Художественный музей Бонна, когда-то один 
из самых больших музеев современного искусст-
ва в Германии, основали в 1947-м — всего десять 
лет прошло после мюнхенской выставки «Дегене-
ративное искусство», но на эти «всего десять» при-
шлась и Вторая мировая, и крах Третьего рейха. 
В 1947-м картина в искусстве Германии была под 
большим подозрением: ей, опозоренной сотрудни-
чеством с геббельсовской пропагандой, еще долго 
придется отстаивать свои права на изобразитель-
ность, иллюзионистические эффекты, идеологи-
чески нагруженную фигуративность, аполитичес-
кую абстрактность, право на жизнь, наконец. Это, 
конечно, не только немецкая история — после вой-
ны картина подвергалась ордалиям повсеместно, 
но в исполненной покаянных настроений Герма-
нии испытания были особо суровы. О том, как вы-
стояла немецкая картина, и рассказывает выстав-
ка, которая служит неплохим дополнением к дру-
гому важному пункту в программе года Германии 
в России — ретроспективе Йозефа Бойса в Мос-
ковском музее современного искусства. Вся пред-
ставленная здесь живопись — в широком смыс-
ле, вплоть до «фотокартин» Андреаса Гурски и кар-
тонных обманок Томаса Деманда,— демонстриру-
ет различные, альтернативные бойсовскому, пути 
преодоления национал-социалистского наследия.

Хронологически выставка начинается с уцелев-
ших «вырожденцев» Вилли Баумайстера и Верне-
ра Гиллеса, в юности близких к экспрессионистам 
и Баухаусу, преданных остракизму в 1930-е и осы-
панных милостями после войны. Нацистское де-
сятилетие словно бы вырвало их из жизни: в 1950-
е Баумайстер пишет, как довоенный Миро, Гиллес 
— как довоенный Пикассо. Судьба еще одного «вы-
рожденца», лирического абстракциониста Эрнста 
Вильгельма Ная, просто фантастическая: в 1937-м 
наевские абстракции, изъятые из музеев, выста-
вили как дегенеративные в Мюнхене, а самого ху-
дожника в 1940-м призвали в армию: он попал кар-

тографом во Францию, подружился с Кандинским 
в оккупированном Париже и, даром что оккупант, 
принял участие в художественном сопротивлении 
— продолжал упорствовать в дегенеративности и 
под военный шумок в 1943-м открыл выставку абс-
трактных работ в одной мюнхенской (!) галерее.

За «вырожденцами» следуют абстракционисты 
всех мастей, от крупных представителей инфор-
мель Герхарда Хёме и Эмиля Шумахера до пытав-
шегося скрестить хард-эдж и колор филд Георга 
Карла Пфалера. Затем научно-технические роман-
тики из группы Zero — Отто Пине, обжигающий 
холсты огнем, Хайнц Мак, шлющий в космос ра-
диограммы «Вибраций», и Гюнтер Юккер, покры-
вающий картинные поверхности мелкой штри-
ховкой гвоздей. За ними «новый дикий» Георг Ба-
зелиц, буквально переворачивающий живопись 
вверх тормашками, и «капиталистический реа-
лист» Зигмар Польке, сшивающий живопись из 
множества разнородных цитат. Далее бойсовские 
ученики Ими Кнёбель и Блинки Палермо, превра-
щающие картину в минималистский объект из 
почти необработанного материала, будь то дере-
во или текстиль. Далее следующее поколение дюс-
сельдорфцев — Дирк Скребер и Моника Бэр, нако-
нец реабилитировавшие изобразительность, за-
страховав ее от обвинений в тотальности при по-
мощи коллажа или фотографии.

Кстати, о фотографии. Андреас Гурски, самый 
видный из дюссельдорфцев-фотографов, пред-
ставляет колоссальный компьютерно-моделиро-
ванный снимок Бундестага как картину, подняв-
шуюся на новый цифровой уровень. Томас Деманд 
тем временем разоблачает претензии фотографии 
на документальность в «Помещении», иллюзио-
нистическом снимке картонного макета, изобра-
жающего ставку Гитлера «Вольфсшанце» после по-
кушения. Показывают и программу видео — как 
еще один способ выхода за пределы классической 
картины. Финалом картинной выставки, как ни 
парадоксально, служит работа скульптора, очеред-
ного дюссельдорфца Томаса Рентмайстера: стайка 
пустых пьедесталов, торжественно водруженных 
на сковородки, напоминает, что пафос — главный 
враг современного искусства.

Впрочем, выставку, не без пафоса названную 
«Картина в искусстве Германии», можно упрек-
нуть в неполноте картины. Во-первых, не хватает 
Ансельма Кифера, но его нет по техническим при-
чинам: зал ГЦСИ слишком мал для его мегаломан-
ских картин-инсталляций. Во-вторых, здесь яв-
но преобладают дюссельдорфцы, и нет ни одно-
го лейпцигца, но их в Художественном музее Бон-
на и правда немного: в музее бывшей столицы ФРГ 
не замечали, что происходит в искусстве ГДР, по 
идейным соображениям, теперь же, когда обще-
национальные собрания в объединенном Берли-
не, а Лейпцигская школа страшно дорога, спохва-
тываться поздно. Тут напрашивается мораль: ГЦ-
СИ для больших выставок необходимо новое по-
мещение, а России необходим национальный му-
зей современного искусства, и создавать такой му-
зей разумнее ГЦСИ с его разветвленной сетью ре-
гиональных филиалов, чтобы потом не объяснять, 
почему в национальном музее одни москвичи, а 
красноярцев или нижегородцев нет.

Выставку под названием «Картина в искус-
стве Германии» можно упрекнуть в некото-
рой неполноте этой самой картины  
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Новак Джокович второй раз 
в карьере стал победителем 
итогового турнира сезона, 
 завершившегося в Лондоне. 
В финале серб в напряженном 
противостоянии превзошел 
шестикратного чемпиона 
престижнейших соревнова-
ний Роджера Федерера. 
За победу он получил более 
$1,7 млн — совсем немного 
не дотянув до отметки 
$10 млн призовых за сезон.

Своей ключевой интриги 
лондонский турнир, к сожале-
нию, как для организаторов, так 
и для зрителей, лишился еще до 
начала. Предполагалось, что 
именно в Лондоне будет дан от-
вет на вопрос, кто — Новак Джо-
кович или Роджер Федерер — 
займет первое место в рейтинге 
по итогам сезона. Но Федерер 
предпочел от этой борьбы укло-
ниться — снялся с турнира се-
рии Masters в Париже; не смог 
защитить очки, полученные за 
победу на нем в прошлом году; 
и, как следствие, отпустил впе-
ред Джоковича. Причем так да-
леко, что догнать его уже не 
имел шансов.

Впрочем, от очередного раун-
да личного противостояния с 
сербом великий швейцарский 
теннисист уклоняться не стал. 
И ведь это только кажется, что 
присутствие в финале лондонс-
кого чемпионата первого и вто-
рого номеров рейтинга вещь са-
ма собой разумеющаяся. В дейс-
твительности же за 43-летнюю 
историю итоговых турниров 
ATP это был лишь четвертый 
случай, когда титул в финале ос-
паривали первые два номера та-
бели о рангах. Впрочем, будь это 
не четвертый, а сорок четвер-
тый такой случай, интерес к 
противостоянию двух грандов 
мирового тенниса, очевидно, 
был бы нисколько не меньшим.

Роджер Федерер и Новак 
Джокович друг друга ничем 
действительно новым удивить, 
наверное, уже не могут. Все-та-
ки после 28 очных встреч, пред-
шествовавших лондонскому 
финалу, у них накопилось бо-
лее чем достаточно информа-
ции друг о друге. Это очное про-
тивостояние до прошлого года 
в целом складывалось в пользу 
Федерера, но в 2011-м, когда 
Джокович вдруг стал играть не 
просто великолепно, а превра-
тился в теннисиста, практичес-
ки неуязвимого (он ведь выиг-
рал три из четырех турниров 
Большого шлема), чаша весов 
стала склоняться на его сторо-
ну. Сербский теннисист, если 
считать от Australian Open-2011 
до Roland Garros-2012 выиграл 
у Федерера шесть матчей из се-
ми! Но швейцарец потому и яв-
ляется величайшим теннисис-

том в истории, что рано или 
поздно умеет подбирать ключи 
к любому сопернику. Не стал 
исключением и Джокович, ко-
торого Федерер остановил в по-
луфинале Wimble don-2012, 
оформив затем седьмой титул 
на самом престижном турни-
ре мира. Кроме того, Федерер 
не пустил Джоковича к победе 
на турнире серии Masters в 
Цинциннати.

И казалось, что Роджеру Феде-
реру вполне по силам закрепить 
успех, выиграв и в Лондоне. 
Ведь швейцарец, по его собс-
твенному признанию, очень 
комфортно чувствует себя имен-
но на турнирах, проходящих в 
помещениях. «Я, кажется, боль-
шую часть титулов добыл имен-
но в залах. Для меня это естест-
венные условия»,— отмечал по 
ходу соревнований теннисист.

Начало матча действительно 
подталкивало к мысли о том, 
что Роджер Федерер, на счету 
которого уже имелось шесть 
выигранных итоговых турни-
ров, сумеет довести число три-
умфов до семи. Швейцарец, 
как потом признавал и Новак 
Джокович, начал крайне агрес-
сивно, вынудив серба играть 
вторым номером. «А сдержи-
вать Роджера — это еще та зада-
ча»,— отметил Джокович, вспо-
миная момент, когда счет в пер-
вом сете стал 3:0 не в его пользу. 
«Я понятия не имел, как дальше 
будет развиваться матч, и прос-
то старался держаться, убедить 
себя, что у меня будет шанс все 
исправить»,— отметил серб-
ский теннисист.

Эта несгибаемость Новака 
Джоковича себя полностью оп-
равдала. Он дождался момента и 
брейк отыграл, а вскоре уже сам 
вел и при счете 5:4 подавал на 
сет. Но Роджер Федерер не был 
бы самим собой, если бы так лег-
ко отдал партию. Он выровнял 
игру, и судьба сета решалась на 

тай-брейке. Остался он за Джоко-
вичем. И тут стоило вспомнить 
статистику предыдущих встреч 
теннисистов. Так вот, она гласи-
ла, что если Джокович выигры-
вал первый сет, то неизменно до-
водил матч до победы.

Хотя были сомнения в том, 
что магия цифр сработает и в 
этот раз. Ведь во втором сете Род-
жер Федерер снова вел с брей-
ком. Но вновь преимущества не 
удержал, даже несмотря на то 
что трибуны O2 Arena яростно 
его поддерживали, и уступил со 
счетом 5:7, позволив Новаку 
Джоковичу второй раз в карьере 
стать обладателем престижного 
приза (предыдущую победу он 
одержал в 2008-м). Ну и чек на 
$1,76 млн, врученный победите-
лю, тоже достоин упоминания. 
К слову, до отметки $10 млн при-
зовых за сезон Джокович не до-
тянул совсем немного — не хва-
тило каких-то $46 тыс.

Для Новака Джоковича лон-
донский триумф стал шестым в 
году и вторым по значимости в 
сезоне — все-таки выигрыш 
Australian Open котируется по-
выше. «После феноменально ус-
пешного 2011 года я ловил себя 
на мысли, что лучше уже не бу-
дет,— отметил серб.— Но теперь 
могу сказать, что минувший се-
зон, в том что касается хотя бы 
эмоциональной нагруженнос-
ти, был не менее выдающимся. 
Возможно, на мои нынешние 
ощущения влияет то, что мой 
отец сейчас серьезно болен (Срд-
жан Джокович был госпитали-
зирован из-за проблем с дыха-
нием.— ”Ъ“) и мои мысли были 
с ним. Так что эту победу я посвя-
щаю ему и сейчас же лечу в Белг-
рад. Самый трудный период у 
нас вроде бы позади, но навер-
няка ничего нельзя сказать»,— 
рассказал Новак Джокович.

Александр Петров

Вчера в очередной раз в этом 
сезоне заставили говорить 
о себе приобретенные летом 
клубом «Миннесота Тимбер-
вулвс» российские баскетбо-
листы Андрей Кириленко 
и Алексей Швед. Они внесли 
ключевой вклад в пятую побе-
ду своей команды в регуляр-
ном чемпионате НБА. «Мин-
несота» обыграла на выезде 
«Даллас Маверикс» — 90:82, 
а Кириленко со Шведом вне-
сли в нее решающий вклад, 
набрав по 16 очков.

«Миннесота» — один из клу-
бов, которые находятся сейчас 
в НБА в центре внимания. В 
этом нет ничего странного, ес-
ли учесть, что такого удачного 
старта в регулярном чемпиона-
те — пять выигрышей при двух 
поражениях — эта команда не 
выдавала более десяти лет, с 
2001 года. «Миннесота», весной 
даже не попавшая в play-off, 
сейчас идет примерно вровень 
с действующим чемпионом 
НБА «Майами Хит» и с соперни-
чавшим с ним в финале «Окла-
хома-Сити Тандер» и опережает 
считавшегося вместе с «Майа-
ми» безусловным фаворитом 
сезона «Лос-Анджелес Лейкерс». 
«Лейкерс», который из семи 
матчей выиграл лишь три, уже 
успел поменять тренера — Май-
ка Брауна на Майка Д’Антони, а 
его ведущие баскетболисты — 
Дуайт Ховард, Пау Газоль — 
признать наличие проблем с 
тем, что в Америке называют 
командной «химией».

При этом, в отличие от «Лей-
керс», в тренера «Миннесоты» 
Рика Адельмана, если бы она 
завалила начало сезона, ки-
дать камни было бы бессмыс-
ленно. Все лишь сочувствова-
ли бы ему.

В матче с «Далласом» «Тим-
бервулвс» даже не наскреб нуж-
ного, чтобы обеспечить полную 
заявку — 12 человек, количест-
ва баскетболистов. Их было все-
го десять!

Из-за травм давным-давно 
не играют ни прошлогодний 
лидер Кевин Лав, ни планиро-
вавшийся на роль основного 
плеймейкера Рикки Рубио. Из-
за них уже по ходу нынешнего 
чемпионата выбыли Хосе Хуан 
Бареа, Брендон Рой и Чейз Ба-
динджер — три далеко не пос-
ледних игрока «Тимбервулвс». 
А к этому надо добавить, что 
встречу с «Далласом» до конца 
не доиграл повредивший ло-
дыжку Никола Пекович, пер-
вый центр «Миннесоты». Жут-
кая ситуация!

Но, несмотря на кадровую ка-
тастрофу, «Миннесота» выступа-
ет очень неплохо. Вчера она 
практически не упускала конт-
роль над игрой из рук. У «Далла-
са» бывали удачные отрезки. 
Но, подпуская его довольно 
близко к себе, гости затем снова 
уходили вперед и избавили се-
бя от необходимости играть не-
рвную концовку.

Этот матч был лишним под-
тверждением того, что ме-
неджмент «Тимбервулс» не 
просчитался, отважившись ле-
том на «российский экспери-

мент» и подписав контракты 
сразу с двумя баскетболистами 
ЦСКА — Андреем Кириленко 
и Алексеем Шведом. Прошло 
уже достаточно времени, что-
бы оценить их полезность ко-
манде, и оценка явно должна 
быть высокой.

Россияне приняли участие 
во всех семи матчах своей ко-
манды. Кириленко моменталь-
но принялся исполнять функ-
ции, ради которых его, форвар-
да с великолепным американс-
ким бэкграундом, собственно и 
брали в «Миннесоту»,— отраба-
тывать по полной на обеих по-
ловинах площадки, забивать са-
мому и обеспечивать надеж-
ность тылов партнерам. С этой 
ролью он справляется пока ни-
чуть не хуже, чем на протяже-
нии десяти лет справлялся в 
«Юта Джаз».

Швед удивил уже тем, что, 
будучи новичком НБА, момен-
тально очутился в обойме тех, 
кто постоянно выходит на пар-
кет,— дебютантам часто требу-
ется время на адаптацию. По 
сути, сейчас он «шестой», то 
есть главный среди выходящих 
на замену игроков «Миннесо-
ты». При этом по реальному 
«весу» Швед, пожалуй, превос-

ходит некоторых из партнеров, 
кому достается место в старто-
вой пятерке.

Чем-то чрезвычайно цен-
ным Андрей Кириленко и 
Алексей Швед отмечались в 
каждом из проведенных «Мин-
несотой» матчей. Но именно 
встреча с «Далласом» стала для 
них пока лучшей, если рас-
сматривать россиян пакетом 
— именно как тандем. Из-за 
клубных кадровых бед им при-
шлось отыграть уйму времени: 
Шведу (напомним, игроку не 
из старта) — 33 минуты, Кири-
ленко — вообще 44! Статисти-
ка и у того и у другого потряса-
ющая, и концентрироваться 
исключительно на 16 очках, 
набранных каждым, было бы 
абсолютно неправильно, хотя 
это и треть общекомандного 
улова. Потому что, скажем, у 
Кириленко помимо них име-
ются 11 подборов и по два 
блок-шота, результативных па-
са и перехвата, а у Шведа — 
пять передач и три накрытых 
чужих броска: а речь ведь идет 
о защитнике, чей приоритет — 
организация нападения и его 
завершение.

И есть обстоятельство, кото-
рое еще чуточку увеличивает 
стоимость вчерашних достиже-
ний россиян. Стреляли они в са-
мые неподходящие для «Далла-
са» моменты. Кириленко дан-
ком погасил рывок хозяев тре-
тьей четверти, а Швед в заклю-
чительной, когда «Маверикс» 
опять подобрался на опасную 
дистанцию, вовремя пальнул 
издали.

Алексей Доспехов

ТеННис

Новак Джокович суммировал сыгранное
Благодаря победе в итоговом чемпионате ATP  
его гонорары за сезон составили почти $10 млн

НБА

«Миннесота» набирает русские очки
Очередной победой она обязана  
Андрею Кириленко и Алексею Шведу

Алексей Швед (№1) и Андрей Кириленко (№47) на старте сезона вносят 
очень заметный вклад в успехи «Миннесоты»    фОТО NBAE viA GEtty imAGEs/AFP

В Краснодаре сборная России  
проведет товарищеский матч  
с командой сША

Итоговый турнир ATP в Лондоне
Призовой фонд — $5,5 млн. Одиночный разряд. Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—
Роджер Федерер (Швейцария, 2) 7:6 (8:6), 7:5. Парный разряд. Финал. Марсель Гранольерс—
Марк Лопес (Испания, 6)—Махеш Бхупати—Рохан Бопанна (Индия, 5) 7:5, 3:6, 10:3.
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 920 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 10 265. 3 
(3). Энди Маррей (Великобритания) — 8000. 4 (4). Рафаэль Надаль — 6795. 5 (5). Давид Феррер 
(оба — Испания) — 6430. 6 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 4605. 7 (7). Хуан Мартин дель Потро (Ар-
гентина) — 4480. 8 (8). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 3490. 9 (9). Янко Типсаревич (Сербия) 
— 2990. 10 (10). Ришар Гаске (Франция) — 2515. 11 (11). Николас Альмагро (Испания) — 2515. 
12 (12). Хуан Монако (Аргентина) — 2430. 13 (13). Милош Раонич (Канада) — 2380. 14 (14). Джон 
Иснер (США) — 2215. 15 (15). Марин Чилич (Хорватия) — 2210. 16 (16). Жиль Симон (Франция) 
— 2165. 17 (17). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1900. 18 (18). Александр Долгополов (Укра-
ина) — 1855. 19 (19). Кеи Нисикори (Япония) — 1830. 20 (20). Филипп Кольшрайбер (Германия) 
— 1770... 25 (25). Михаил Южный — 1335... 44 (44). Николай Давыденко — 885... 79 (75). 
Андрей Кузнецов — 660… 98 (122). Евгений Донской (все — Россия) — 547.
В скобках позиция теннисиста на предыдущей неделе.

Последние матчи 
чемпионата НБА
«Даллас»—«Миннесота» 82:90 (Кириленко, 
16 очков, 11 подборов; 2 блок-шота; Швед 
(оба —«Миннесота»), 16 очков, 5 передач, 
4 подбора, 3 блок-шота).  «Торонто»—«Юта» 
133:140. «Филадельфия»—«Милуоки» 96:105. 
«Детройт»—«Оклахома-Сити» 90:92. «Чикаго»—
«Бостон» 95:101. «Хьюстон»—«Майами» 
110:113. «Финикс»—«Денвер» 110:100. 
«Портленд»—«Атланта» 87:95.

Все первые ракетки 
мира по итогам года
1973 Илие Настасе (Румыния)

1974–1978 Джимми Коннорс (США)

1979–1980 Бьорн Борг (Швеция)

1981–1984 Джон Макинрой (США)

1985–1987, 1989 Иван Лендл  
 (Чехословакия, США)

1988 Матс Виландер (Швеция)

1990–1991 Стефан Эдберг (Швеция)

1992 Джим Курье (США)

1993–1998 Пит Сампрас (США)

1999 Андре Агасси (США)

2000 Густаво Куэртен  
 (Бразилия)

2001–2002 Ллейтон Хьюитт  
 (Австралия)

2003 Энди Роддик (США)

2004–2007, 2009 Роджер Федерер  
 (Швейцария)

2008, 2010 Рафаэль Надаль  
 (Испания)

2011–2012 Новак Джокович  
 (Сербия)

Турнирная таблица
ВОстОчНАя КОНФЕРЕНция
 и В П %
Атлантический дивизион
1. «Нью-Йорк» 4 4 0 100

2. «Бруклин» 5 3 2 60

3. «Филадельфия» 7 4 3 57

4. «Бостон» 7 4 3 57

5. «Торонто» 7 1 6 14

центральный дивизион
1. «Милуоки» 6 4 2 67

2. «Чикаго» 7 4 3 57

3. «Индиана» 7 3 4 43

4. «Кливленд» 7 2 5 29

5. «Детройт» 8 0 8 0

Юго-восточный дивизион
1. «Майами» 8 6 2 75

2. «Атланта» 6 3 3 50

3. «Шарлотт» 5 2 3 40

4. «Орландо» 6 2 4 33

5. «Вашингтон» 5 0 5 0

ЗАПАДНАя КОНФЕРЕНция
 и В П %
северо-западный дивизион
1. «Оклахома-Сити» 8 6 2 75

2. «Миннесота» 7 5 2 71

3. «Денвер» 8 4 4 50

4. «Юта» 8 4 4 50

5. «Портленд» 7 2 5 29

тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес Клипперс» 7 5 2 71

2. «Финикс» 8 4 4 50

3. «Лос-Анджелес Лейкерс» 7 3 4 43

4. «Голден Стейт» 7 3 4 43

5. «Сакраменто» 7 2 5 29

Юго-западный дивизион
1. «Сан-Антонио» 7 6 1 86

2. «Мемфис» 6 5 1 83

3. «Нью-Орлеан» 5 3 2 60

4. «Даллас» 8 4 4 50

5. «Хьюстон» 7 3 4 43

К О Н Т е К с Т Д и Р К  Н О В и ц К и  В е Р Н е Т с я  п О З ж е

Восстановление после травмы форварда клуба НБА «Даллас Старс» Дирка Новицки состоится позже ожидаемого срока, 
сообщает ESPN. 34-летний Новицки, ни разу не пропускавший больше девяти матчей за сезон, перенес операцию на колене 
19 октября, срок реабилитации после которой составляет от трех до шести недель.

«Я надеялся, что смогу вновь выйти на площадку через две недели. Но, к сожалению, все складывается иначе. Это моя 
первая операция на колене в карьере, и, к сожалению, лечение займет больше времени, чем планировалось. Я должен 
сохранять терпение и продолжать работать»,— сказал немецкий баскетболист.

Центровой Эндрю Байнум, перешедший в стан «Филадельфии» летом из «Лос-Анджелес Лейкерс», пока не провел ни 
одного матча за новую команду также из-за повреждения колена. Предполагается, что он вернется в строй не раньше сере-
дины декабря. «Р-спорт»

 
ТуРНиРы

Финал Кубка России 
попадет под перенос
Российская футбольная премьер-лига 
(РФПЛ) предложила Российскому фут-
больному союзу (РФС) провести финал 
Кубка России 1 июня, что связано с пере-
носом зимних туров чемпионата страны 
на весну, сообщил спортивный дирек-
тор РФПЛ Игорь Мещанчук. Во вторник 
общее собрание РФПЛ поставило перед 
исполкомом РФС вопрос о переносе 
двух заключительных в 2012 году туров. 
Согласно нынешнему календарю пре-
мьер-лиги, 19-й тур должен пройти 7–10 
декабря, а матчи 20-го тура — начаться 
13 декабря.

Игорь Мещанчук отметил, что по про-
сьбе главного тренера сборной России 
Фабио Капелло заключительный тур 
чемпионата России состоится 26 мая, в 
пятницу, что позволит футболистам на-
циональной команды иметь игровую 
практику перед встречей отбора к чем-
пионату мира 2014 года с португальца-
ми. Изначально на этот день был запла-
нирован финал Кубка России, однако 
РФПЛ предложила провести эту встречу 
1 июня. 20-й тур должен состояться с 9 по 
11 марта 2013 года. Предложенная струк-
тура календаря должна быть утверждена 
бюро или исполкомом РФС.

В случае изменения календаря матчи 
полуфинала Кубка России, которые 
должны пройти 7 и 8 мая, будут сыграны 
22 и 23 мая. В таком случае 7 и 8 мая мож-
но будет провести один из последних ту-
ров чемпионата.

В день финала Кубка России, 1 июня, 
также будут сыграны ответные стыко-
вые матчи, в которых две команды пре-

мьер-лиги, занявшие по итогам чемпио-
ната 13-е и 14-е места, поспорят за право 
остаться в элите российского футбола с 
третьей и четвертой командами Фут-
больной национальной лиги. Однако те-
оретически в финале Кубка России мо-
жет сыграть один из гипотетических 
участников стыков. В частности, в ниж-
ней части турнирной таблицы находят-
ся четвертьфиналисты Кубка России «Ди-
намо» и «Ростов». Представители РФПЛ 
не смогли сообщить, каким образом бу-
дет трансформирован календарь в этом 
случае. «РиА Новости»

Москва может принять матчи 
чемпионата европы по футболу
Амбициозные планы провести чемпи-
онат Европы по футболу в 2020 году бо-
лее чем в двух странах начинают при-
обретать конкретные очертания, одна-
ко окончательное решение по этому 
вопросу еще не вынесено. Об этом со-
общает немецкое издание Bild. Соглас-
но его данным, если ЧЕ-2020 действи-
тельно будет проводиться в таком фор-
мате, то три игры первенства предсто-
ит принимать Берлину. Напомним, что 
президент Европейского футбольного 
союза (UEFA) Мишель Платини летом 
этого года заявил, что неплохо было бы 
провести чемпионат Европы в не-
скольких странах сразу. По его задумке 
12 или 13 европейских столиц могли 
бы принять матчи группового турнира 
(напомним, что с 2016 года, кода чем-
пионат примет Франция, число его 
участников будет увеличено с 16 до 24), 
а полуфиналы и финал могли бы состо-
яться в одном городе.

По сведениям Bild, 7 декабря испол-
ком UEFA будет обсуждать эту идею. «Мы 

еще не завершили процесс формирова-
ния мнения, однако идею отличает оп-
ределенный шарм,— отметил генсек Не-
мецкого футбольного союза Хельмут За-
ндрок.— Среди национальных футболь-
ных союзов есть много приверженцев 
проведения европейского первенства в 
масштабах континента».

Как уверяет Bild, наряду с Берлином 
матчи ЧЕ-2020 могли быть проведены 
также в Лондоне, Мадриде, Лиссабоне, 
Париже, Амстердаме, Брюсселе, Базеле, 
Афинах, Риме, Москве и Загребе. Основ-
ным претендентом на полуфиналы и фи-
нальную встречу является Стамбул. 
итАР-тАсс, Reuters

КОНТРАКТы
Марио Балотелли 
не собирается на родину
Итальянский нападающий «Манчестер 
Сити» Марио Балотелли намерен отрабо-
тать контракт с английским футболь-
ным клубом до конца, заявил агент игро-
ка Мино Райола, которого цитирует 
The Daily Mail.

Перед матчем с «Тоттенхемом» в вос-
кресенье (2:1) главный тренер «Сити» Ро-
берто Манчини исключил форварда 
сборной Италии из заявки на игру. По 
сведениям СМИ, «Милан» готов предло-
жить Марио Балотелли контракт уже в 
зимнее трансферное окно.

«Никаких планов по отъезду в Ита-
лию у него нет. Он будет играть за ”Ман-
честер Сити“ до окончания срока конт-
ракта. Он не хочет уходить из клуба»,— 
сказал господин Райола.

Английская пресса утверждает, что в 
ночь перед игрой с «Тоттенхемом» Ма-
рио Балотелли, нарушавший дисципли-

ну и во время выступлений за миланс-
кий «Интер», был замечен в одном из ба-
ров Манчестера. «Р-спорт»

ТРАВМы
Джон Терри выбыл 
на несколько недель
Капитан английского футбольного клу-
ба «Челси» Джон Терри выбыл из-за трав-
мы колена на неопределенный срок. Об 
этом сообщает официальный сайт лон-
донской команды. Существенных пов-
реждений крестообразных связок не вы-
явлено, однако на восстановление уйдет 
как минимум несколько недель.

Таким образом, игрок не примет учас-
тия в гостевом товарищеском матче 
сборной Англии со шведами, который 
пройдет 14 ноября. итАР-тАсс

Владимир Быстров  
не сыграет с американцами
Полузащитник «Зенита» Владимир Быст-
ров покинет расположение сборной Рос-
сии по футболу из-за ушиба бедра и не 
сыграет с американцами, заявил глав-
ный тренер национальной команды Фа-
био Капелло.

Товарищеский матч Россия—США 
пройдет сегодня в Краснодаре. Во втор-
ник футболисты сборной России в пол-
ном составе принимали участие в трени-
ровочном занятии, но Быстрову при-
шлось завершить его досрочно — через 
20 минут после начала.

«Быстров получил болезненный 
ушиб бедра в игре ”Зенита“ с ”Волгой“. 
Он не сыграет с США. В ближайшее вре-
мя он вернется в Санкт-Петербург»,— 
сказал Фабио Капелло журналистам. 
«Р-спорт»

Триумф в Лондоне 
принес Новаку  
Джоковичу $1,76 млн    
фОТО tOPsHOts/AFP PHOtO
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